
Криштиану Роналду 
повторил мировой рекорд 
по голам за сборную 
и вывел Португалию 
в плей-офф Евро

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Валерий Фальков о прививках,
бюджетных местах и выборе профессии 

Министр на приеме 

Любовь Проценко 

О
строта ситуации с забо-
леваемостью коронави-
русом в столице не сни-

жается. Вчера только за сутки 
выявлено 8598 вновь заболев-
ших, что на две тысячи больше, 
чем накануне. Врачи уверены: 
остановить наступление ин-
дийского штамма, а именно он 
главенствует сейчас в Москве, 
может только массовая обяза-
тельная вакцинация. Причем 
для того, чтобы прервать цепоч-
ку заражений, провести ее надо 
очень быстро. Решение на этот 
счет главным санитарным вра-
чом столицы Еленой Андреевой 
уже принято. В постановлении, 
подписанном ею, определены 
и сроки: до 15 июля 60% работ-
ников предприятий и органи-
зации сферы услуг и чиновни-
ки, которые тесно работают 

с людьми, должны быть приви-
ты первым компонентом про-
тив COVID-19 или однокомпо-
нентной вакциной, а до 15 авгу-
ста — вторым компонентом. 
У работодателей это вызвало 
множество вопросов, на кото-
рые ответил  оперштаб по 
контролю и мониторингу за си-
туацией с коронавирусом в Мо-
скве. Публикуем ответы на са-
мые важные из них. 

Обязан ли работодатель ор-
ганизовать вакцинацию от 

COVID-19 сотрудников сферы 
услуг, перечень которых ут-
вержден постановлением са-
нитарной службы?

— Да. По федеральному законо-
дательству руководители пред-
приятий, организаций, индиви-
дуальные предприниматели 
обязаны в период неблагополу-
чия обеспечить вакцинацию ра-
ботников в сроки, установлен-
ные главным санитарным вра-
чом по Москве. 

В цифру 60% входят только 

вакцинированные или учиты-
ваются и переболевшие, 
и имеющие медотвод от при-
вивки?

— Речь идет исключительно 
о вакцинированных работни-
ках. Причем учитываются толь-
ко проживающие в Москве (это 
актуально для предприятий, 
имеющих подразделения в ре-
гионах). Оставшиеся 40% — это 
те, кто уже болел коронавиру-
сом, имеют противопоказания 
или еще не приняли для себя ре-
шение получить защиту с помо-
щью прививки. 

Сотрудники, работающие 
на удаленке и самозанятые 
и привлеченные на основании 
договоров, включаются 
в  общий штат при определе-
нии процента вак-
цинированных?
— Да. 

Мария Агранович,
Ольга Бухарова

З
а окном жара, жарко 
сейчас и в приемных 
комиссиях. Буквально 
накануне старта при-
емной кампании резко 
ухудшилась эпидситу-
ация в Москве. И пока 
в регионах принимают 
документы у абитури-

ентов в том числе и очно, в Мо-
скве большинство университе-
тов проводят только онлайн-
прием. Но не все.

Станет ли подача документов 
в Москве исключительно ди-
станционной? Заменит ли циф-
ровое портфолио школьника ре-
зультаты ЕГЭ при поступлении 
в вуз? Какое будущее у гумани-
тариев в век, когда миром пра-
вит «цифра»? Ответы на самые 
острые вопросы дал на «Дело-
вом завтраке» в «Российской га-
зете» министр науки и высшего 
образования Валерий Фальков.

Иду в поступление 
Валерий Николаевич, начнем 
с главного: вы рекомендуете 
студентам и преподавате-
лям вузов прививаться от ко-
вида?

ВАЛЕРИЙ ФАЛЬКОВ: В сегодняшней 
ситуации это будет правильно. 
Прививка лучше, чем болезнь. 
Россия гордится тем, что у нас 
создано три вакцины и идут но-
вые разработки. Я знаю доста-
точно много разного рода обсу-
ждений, страхов. Но, думаю, ву-
зовское сообщество, преподава-
тели, студенты — люди образо-

ванные и должны идти впереди, 
показать пример. 

А вы прививку сделали?
В А Л Е Р И Й  ФА Л Ь К О В : Я переболел. 
Сейчас слежу за титрами анти-
тел. Как только будет необходи-
мость, обязательно привьюсь. 

Расставим точки: мини-
стерство рекомендует мо-
сковским вузам переводить 
весь прием в онлайн?

ВАЛЕРИЙ ФАЛЬКОВ: Очевидно, для 
столицы доминирующим дол-
жен стать онлайн-прием доку-

ментов. И в целом, конечно, все 
российские вузы готовы прини-
мать документы дистанционно. 
На Дальнем Востоке, например, 
более или менее спокойно, но 
все настроились на прием он-
лайн. Созвонился с ректором 
Иркутского национального ис-
следовательского технического 
госуниверситета: там прини-
мают документы очно, но пока 
 поток небольшой. Кампания 
только началась, и абитуриен-
ты еще не пошли в университе-
ты «в полную силу» — ждут ре-
зультатов ЕГЭ. Хотя по прави-
лам документы можно подавать 
и без них — сотрудники прием-
ных комиссий просто возьмут 
баллы из электронной системы, 
как только они появятся.

В прошлом году зачисляли 
только по одному докумен-
ту — согласию. Оригинал ат-
тестата можно было прине-
сти в течение года. В этом 
году так же?

ВАЛЕРИЙ ФАЛЬКОВ: Общая схема та 
же: подаете документы онлайн, 
а в течение года потом приноси-
те аттестат. Это сделано в инте-
ресах выпускников школ и во-
обще абитуриентов — в широ-
ком смысле.

Вопрос от мамы золотого ме-
далиста Натальи Ермаковой: 
Сыну сказали, что аттестат 
он получит только после сдачи 
всех ЕГЭ — и обязательных 
(русский язык), и по выбору. 
Наши результаты придут не 
ранее 15 июля, боюсь, что в ве-
дущих московских вузах — МГУ, 
МГИМО, МАРХИ — к этому 
времени прием документов 
уже закончится. Как быть?

ВАЛЕРИЙ ФАЛЬКОВ: Причин для бес-
покойства нет. Прием доку-
ментов идет до конца 
июля, последний день — 
29 июля. 

АКТУАЛЬНО Оперштаб по контролю за ситуацией с коронавирусом 
ответил на злободневные вопросы о вакцинации 

Быстро и обязательно

02
КПРФ
определилась 
с предвыбор-
ной програм-
мой без помо-
щи Захара 
Прилепина

04
ВОЗ рекомен-
довала делать 
специальные 
прививки 
от COVID-19 
подросткам 
12—17 лет

05
У «писем
счастья»
автомобили-
стам появился 
новый порядок 
получения

07
В МВД
предупредили 
о шести видах 
телефонных 
мошенничеств

08
В США
вынесли
первый приго-
вор участнику 
штурма 
Капитолия

10
Корреспон-
дент «РГ»
проверила 
на себе эффек-
тивность при-
вивки против 
COVID-19

ФУТБОЛЬНОЕ ОБОЗРЕНИЕ

Валерий Фальков: Прививка лучше, 
чем болезнь. Преподаватели и сту-
денты должны показать пример.

А К Ц Е Н Т

Все вузы готовы принимать документы 
от абитуриентов дистанционно.
Но для Москвы онлайн-прием
пока должен стать доминирующим

А К Ц Е Н Т

Сотрудника, отказавшегося от прививки, 
можно отстранить от работы.
Зарплата при этом не выплачивается 

Австралийский доллар 54,8376
Азербайджанский манат 42,5697
Армянский драм** 14,1259
Белорусский рубль 28,5727
Болгарский лев 44,1497
Бразильский реал 14,5628

Венгерский форинт** 24,6969
Вон Республики Корея*** 63,8567
Гонконгский доллар* 93,1484
Датская крона 11,6119
Доллар США 72,3260
Евро 86,3283

Индийская рупия** 97,4639
Казахстанских тенге** 16,8673
Канадский доллар 58,8495
Киргизский сом** 85,4157
Китайский юань 11,1733
Молдавский лей* 40,1477

Новый туркменский манат 20,6941
Норвежская крона* 85,0824
Польский злотый 19,0819
Румынский лей 17,5336
СДР  103,3220
Сингапурский доллар 53,8060

Таджикский сомони* 63,4160
Турецкая лира* 83,4027
Узбекский сум**** 68,4136
Украинская гривна* 26,4036
Фунт стерлингов  101,1334
Чешская крона* 34,0198

Шведская крона* 85,4170
Швейцарский франк 78,7093
Южноафриканский рэнд* 50,7028
Японская иена** 65,2438

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 25.06.21

Сергей Караганов:
Шанс на победу 
в новой холодной 
войне нельзя 
упустить

Марат Хуснуллин
назвал способы
снизить цены
на жилье

В России хотят ввести штрафы 
до 30 тысяч рублей 
за брошенных 
домашних 
животных
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На «Мосфильме» идут съемки
картины «Нюрнберг» 
с Сергеем Безруковым
в роли
Романа Руденко
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ПОЛИЦИЯ В России
стали применять систему 
распознавания лиц 
и силуэтов людей и машин

Узнают 
по походке

Михаил Фалалеев

Полиции упростили работу — видеосистема распозна-
вания лиц объединена с функцией распознавания си-
луэтов людей и машин. Создана платформа мульти-
объектной видеоаналитики, которая в режиме реаль-
ного времени отображает видеопотоки, распознавая 
силуэты прохожих и автомобилей. 

Эксперты МВД рассказали корреспонденту «РГ», 
что, например, для Москвы была выбрана российская 
технология от компании NTechLab, позволяющая об-
наружить четырех из пяти разыскиваемых, лица кото-
рых хоть раз были зафиксированы хотя бы одной каме-
рой. При этом время поиска человека в базе из 1 мил-
лиарда снимков занимает не более 10 секунд. 

Теперь можно отслеживать маршрут человека, 
определять людей по их силуэтам с очень высокой точ-
ностью. «Умная» машина при распознавании внешне 
похожих людей учитывает рост и другие признаки, по-
зволяет искать людей по таким атрибутам внешности, 
как очки, шляпа или борода. Уже были факты, когда 
распознавались люди в мотоциклетных шле-
мах. Медицинская маска тоже не сработает 
для защиты от алгоритма. 

ОТДЫХ Краснодарский 
край не примет туристов 
без прививки

Назначены 
морские уколы

Ирина Белова, Краснодарский край,

Евгений Гайва

Власти Краснодарского края обязали гостиницы, сана-
тории и прочие средства размещения принимать 
с 1 августа только туристов с сертификатом о вакцина-
ции от COVID-19. Исключение будет сделано для тури-
стов, имеющих медицинские противопоказания, 
для несовершеннолетних и тех, кто на эту дату уже бу-
дет отдыхать на море.

Еще раньше, с 1 июля, заселиться можно будет только 
при наличии отрицательного ПЦР-теста на коронавирус 
(причем сделанного не позднее чем за 72 часа), сертифи-
кат о вакцинации также подойдет.

Если эти условия не подходят, вернуть купленные 
туры в Краснодарский край можно будет только со 
штрафом. Решать — потерять часть денег и остаться без 
моря или все же пройти ПЦР-тест и «уколоться», тури-
сты будут решать в ближайшие сутки, говорят предста-
вители туриндустрии. 

Администратор одной из гостиниц в Анапе рассказы-
вает, что такие новости вызвали шквал звонков от го-
стей, забронировавших номера на июль и август. Люди 
спрашивали, за какой срок должен быть сделан 
тест, в каком объеме вернут деньги и что де-
лать, например, больным сахарным диабетом. 

ДЕНЬГИ Банк России 
и ОНФ предупредили 
о списаниях пособий 
за долги

Заемщики 
на все согласны 

Игорь Зубков

Как выяснилось, несмотря на запрет списывать или 
арестовывать социальные выплаты за долги, такие 
случаи не редкость.

В прошлом году в закон об исполнительном произ-
водстве введена норма о том, что пособия и ряд других 
социальных выплат маркируются особым кодом, за-
щищающим их от обращения взыскания или ареста. 
Эту маркировку присваивают органы власти или рабо-
тодатели, перечисляющие пособия в банк. Если банк 
получает исполнительный документ по клиенту, он 
анализирует код поступивших на его карту доходов 
и определяет сумму, которая не может быть удержана 
в счет просроченного долга.

Однако дальнейший перевод денег на другие счета 
одного гражданина может привести к утрате иммуни-
тета в связи с тем, что сам клиент не может указать код 
вида дохода при переводе, сообщили «Российской газе-
те» в Банке России. 

Это подтверждают крупнейшие банки. Чтобы избе-
жать взыскания социальных выплат, в Сбербанке ре-
комендуют не переводить их со счета на счет, 
а использовать средства на счете для оплаты 
товаров и услуг или снять наличные. 
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ДИАЛОГ Николай 
Патрушев: Россия 
предлагает миру рецепт 
глобальной безопасности

Без двойных 
стандартов

Иван Егоров

Секретарь Совета безопасности России Николай Пат-
рушев, выступая в четверг на Московской междуна-
родной конференции по безопасности, озвучил про-
стой рецепт мирного взаимодействия всех без исклю-
чения стран. 

«Суть предельно прозрачна — диалог вместо обви-
нений. Сотрудничество вместо конфронтации. Добрая 
воля вместо эгоизма. Открытость вместо двойных 
стандартов», — заявил Патрушев. 

По его мнению, главное сегодня — определить пара-
метры мирного сосуществования, не допускающие 
ядерной войны или войны с участием ядерных держав. 
И такие возможности в последнее время действитель-
но появились в том числе благодаря принятому по ито-
гам женевского 
саммита решению о 
возобновлении дву-
сторонних перего-
воров по проблема-
тике стратегиче-
ской стабильности.

В то же время, по 
его словам, Россия 
хорошо знает, какие 
пагубные последст-
вия для междуна-
родной и регио-
нальной безопасно-
сти несет в себе бло-
ковая политика. Прошедший недавно саммит НАТО 
продемонстрировал беспрецедентный антироссий-
ский заряд и подтвердил претензии альянса на роль 
мирового полицейского. 

«В этой связи взятый нашей страной курс на нара-
щивание своей обороноспособности является для нас 
сегодня безальтернативным», — отметил Патрушев. Он 
также напомнил, что на Западе сегодня многие говорят 
об агрессивной и экспансионистской России. Однако 
он предложил взглянуть на факты. Например, на то, 
что в странах НАТО продолжается рост ассигнований 
на военные нужды. Даже несмотря на падение в 2020 
пандемийном году совокупного ВВП более чем на 6 
процентов, военные расходы альянса увеличились по-
чти на 4 процента. В абсолютных значениях страны 
НАТО, без учета США, опережают Россию почти в пять 
раз, а с американским оборонным бюджетом — более 
чем в двадцать. 

При этом наблюдается резкое увеличение количе-
ства учений с отработкой сценариев явной антирос-
сийской направленности и размещение дополнитель-
ных войск у границ России. По мнению Патрушева, та-
кие действия приводят к созданию напряженности в 
тех регионах, где еще совсем недавно военно-полити-
ческая обстановка была благополучной. В частности, 
это касается акваторий Балтийского и Черного морей, 
а также  Арктики.   

ПАРТИИ КПРФ 
определилась 
с предвыборной 
программой

Шаги в Думу  

Татьяна Замахина

Председатель ЦК КПРФ Геннадий Зюганов возглавит 
общефедеральную часть партийного списка КПРФ на 
выборах в Госдуму. Об этом стало известно на съезде 
коммунистов, который состоялся в Подмосковье. Ли-
дер компартии представил тезисы предвыборной про-
граммы, которую утвердил съезд.

«Сегодня мы официально вступаем в борьбу за до-
верие граждан на выборах в Госдуму», — подчеркнул 
Зюганов. Предложения коммунистов разделены на 10 
блоков (в программе они названы шагами). Среди них 
традиционные инициативы по национализации и но-
вой индустриализации, возрождению сельских терри-
торий. В целях укрепления суверенитета коммунисты 
предлагают запретить регистрацию компаний в офшо-
рах, сократить долю иностранных сетей и т.п. В поли-
тической сфере, в частности, предложено ввести меха-
низм отзыва депу-
татов, нарушающих 
предвыборные об-
ещания, а также от-
менить трехднев-
ное голосование.

«Что мы сделаем 
в первую очередь? 
Увеличим прожи-
точный минимум и 
МРОТ до 25 тыс. ру-
блей в месяц», — за-
явил Зюганов, гово-
ря о социальных инициативах партии. Среди других 
предложений — восстановить прежний порядок выхода 
на пенсию, отменить для населения плату за капре-
монт и общедомовые нужды. Выделяется также нало-
говый блок программы: коммунисты предлагают осво-
бодить от НДФЛ малообеспеченных граждан и однов-
ременно повысить его для богатых. А также поэтапно 
отменить НДС, что, по мнению лидера КПРФ, позволит 
снизить цены. В партии также считают нужным отре-
гулировать стоимость товаров первой необходимости 
и лекарств, ограничить плату за услуги ЖКХ 10 про-
центами дохода каждой семьи.

В общефедеральную часть списка кандидатов съезд 
включил 15 человек. Под вторым номером пойдет лет-
чик-космонавт Светлана Савицкая, под третьим — ди-
ректор «Совхоза имени Ленина» Павел Грудинин. 
Остальные позиции заняли в основном действующие 
депутаты фракции КПРФ (Юрий Афонин, Иван Мель-
ников, Николай Харитонов, Сергей Шаргунов и дру-
гие). В список попал также губернатор Орловской об-
ласти Андрей Клычков.

Сопредседатель партии «Справедливая Россия — За 
Правду» Захар Прилепин без предупреждения приехал 
на съезд, чтобы предложить обсудить создание левой 
коалиции. Однако допущен не был, после чего перего-
ворил с Зюгановым по телефону. Лидер КПРФ позже 
сказал журналистам, что готов встретиться с Прилепи-
ным. Однако напомнил, что партия уже создала лево-
патриотическое движение. «Если он готов выполнять 
наши «10 шагов», тогда ему надо выходить оттуда (из 
своей партии. — «РГ»), покаяться: «Ребята, извините, 
заблудился», — добавил политик.  

СТРОИТЕЛЬСТВО  

Нормативы
по количеству 
парковок
в новостройках 
могут изменить

МАШИНА 
БЕЗ МЕСТА
Марина Трубилина

Регионам следует пересмотреть 
в сторону уменьшения норма-
тивы по обеспечению новостро-
ек парковками. Об этом сказал 
вице-премьер Марат Хуснуллин 
на совещании с руководителями 
регионов о достижении нацио-
нальных целей в сфере жилищ-
ного строительства.

Одна из возможностей не-
сколько снизить цены на жи-
лье — уменьшить нормативы по 
обеспечению домов парковка-
ми, считает вице-премьер.  В 
прошлом году право регулиро-
вать размеры парковок отдали 
регионам, однако пока никто 
им не воспользовался. При 
этом на одно парковочное ме-
ста нужно в среднем 35 кв. м, 
что больше некоторых квар-
тир, сказал вице-премьер. Это 
ложится в себестоимость жи-
лья. «Никакая экономика стро-
ительства это не выдержит. И 
никакие дороги такого прито-
ка машин не выдержат. Очень 
прошу — пересмотрите свои 
подходы к нормативам», — 
обратился Хуснуллин к главам 
регионов. За последние десять 
лет на 19% сократился пасса-
жиропоток в общественном 
транспорте, это опасная тен-
денция, сказал он, то есть люди 
все больше пересаживаются в 
автомобили. Однако строить 
новые дороги и ремонтировать 
существующие в таком объеме 
не удается. Региональные влас-
ти должны активно занимать-
ся развитием общественного 
транспорта, иначе города вста-
нут в пробках.

В то же время планы по стро-
ительству жилья следует пере-
смотреть в сторону увеличе-
ния, считает Хуснуллин. В 2020 
году, несмотря на пандемию, 
объемы ввода жилья не упали — 
было построено более 82 млн 
кв. м.

«Мы предлагаем в этом году 
построить и сдать более 85 млн 
кв. м жилья. И в последующие 
годы каждый год надо ставить 
задачу увеличивать объем вво-
да на 5 млн кв. м», — подчеркнул 
вице-премьер. Установленные 
ранее ежегодные планы ввода 
жилья недостаточно амбициоз-
ны, считает Хуснуллин. «Мы на 
4—5% в год по жилью можем 
прирастать», — говорит он. Воз-
можности для этого есть: в 
стране выдано разрешений на 
строительство примерно 158 
млн кв. м многоквартирных до-
мов. «По итогам четырех меся-
цев мы идем в плюсе к прошло-
му году почти на 30%», — отме-
тил Хуснуллин.

До 2024 года России потре-
буется не менее 5 млн трудо-
вых мигрантов. Сейчас трудо-
вых ресурсов остро не хватает 
как из-за закрытия границ в 
пандемию, так и из-за демогра-
фического провала 1990-х го-
дов. В то же время главы регио-
нов могут решать вопрос с не-
хваткой рабочих и другими ме-
тодами: например, через об-
учение местных жителей. В не-
которых случаях можно при-
влекать неработающих пенси-
онеров, среди которых много 
специалистов, считает вице-
премьер.

Серьезно тревожит подоро-
жание стройматериалов, отме-
тил Хуснуллин. «Мы готовим 
подходы, видим риски, которые 
особенно к концу года ожидают 
все строительные организа-
ции», — сказал он. В правитель-
стве есть определенное видение 
проблемы. Но губернаторам 
необходимо внести свои пред-
ложения — что можно сделать 
для удешевления стоимости 
строительства, сказал вице-
премьер.

Мировой тренд, мимо кото-
рого не сможет пройти Рос-
сия, — развитие агломераций, 
рассказал Хуснуллин. Для это-
го предполагается создать ин-
ститут пространственного 
развития. Сейчас генпланы со-
седних городов и регионов за-
частую никак не связаны друг 
с другом.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил производство 
российских пассажирских самолетов и двигателей

Набрать высоту

Айсель Герейханова

Н
овый российский 
пассажирский са-
молет Ил-114-300 с 
отечественным дви-
гателем выйдет в се-
рию в 2023 году. Об 
этом сообщил Вла-
димиру Путину ге-
неральный дирек-

тор госкорпорации «Ростех» 
Сергей Чемезов. Президент про-
вел с ним в четверг рабочую 
встречу. 

«Самолет очень хороший. 
Уже сегодня на него большой 
спрос, особенно у региональных 
авиакомпаний», — рассказал 
Сергей Чемезов и подчеркнул, 
что он может приземляться не 
только на бетонную полосу, но и 
на грунтовую, и без специально-
го оборудования в аэропортах.

 «Для этого его и делают», — 
заметил Владимир Путин. 

Ил-114-300 — полностью оте-
чественный пассажирский само-
лет, является модернизирован-
ной версией Ил-114. Предназна-
чен для региональных перево-
зок, прежде всего на внутреннем 
рынке.

Глава «Ростеха» также сооб-
щил, что начало серийного про-

изводства двигателей ВК-650В 
для вертолетов Ка-226Т и «Ан-
сат» запланировано на 2023 год. 
По его словам, двигатель ВК-
650В производства «Объеди-
ненной двигателестроительной 
корпорации» призван заменить 
а м е р и к а н с к и е  д в и г а т е л и 
Pratt&Whitney на российских 
вертолетах.

— Мы создали наш новый дви-
гатель ВК-650В взлетной мощно-
стью до 650 лошадиных сил. В се-
рию этот двигатель пойдет уже в 
2023 году, тоже сейчас заканчи-
ваются, ведутся испытания. Сей-
час это стендовые испытания, на 
следующий год уже будут в со-
ставе вертолета, и в 2023-м мы 
запустим уже в серию», — расска-
зал Чемезов.

Президент поинтересовался 
у главы госкорпорации, когда 

будет серийное производство 
двигателя ПД-35. «Этот двига-
тель, думаю, ближе к 2025—
2026 годам, — сказал Чемезов. - 
Пока работы ведутся по нему, 
проводятся научные окры» 
(опытно-конструкторские ра-
боты. — Прим. «РГ»). По его сло-
вам, специалисты корпорации 
делают «все для того, чтобы 
максимально быстро создать 
этот двигатель».

Отметим, что двигатель ПД-
35 — проект «тяжелого» двигате-
ля тягой на 35 тонн, которым , в 
частности, планируется осна-
щать китайско-российский ши-
рокофюзеляжный дальнемаги-
стральный самолет CR929, раз-
рабатываемый ОАК и китайской 
COMAC.

Путин в свою очередь указал 
на проблему недобросовестной 

конкуренции в отношении раз-
рабатываемого российского са-
молета МС-21.

— Все-таки, как вы думаете, 
когда он у нас выйдет в серии? 
Когда будет летать? — поинтере-
совался президент у Чемезова.

Глава «Ростеха» ответил, что 
запуск в серию запланирован 
уже на следующий год. «У нас бу-
дет целиком инновационное 
крыло», — заметил президент. «И 
крыло инновационное будет, 
современное, из нашего матери-
ала, то есть мы уже ни от кого не 
зависим», — прокомментировал 
Чемезов.

В целом, оценивая результаты 
деятельности компании «Ро-
стех», Владимир Путин отметил, 
что предприятие создавалось как 
организация, которая смогла бы 
удержать оставшиеся в руках го-
сударства осколки оборонной 
промышленности Советского 
Союза. По его словам, нужна 
была компания, которая могла 
бы организовать должным обра-
зом работу для того, чтобы обес-
печить нашу армию и флот сов-
ременным оружием.

По мнению главы государст-
ва, это задача выполнена. «Но в 
последнее время компания прев-
ратилась в многопрофильную 

организацию, которая работает 
по очень многим направлениям в 
реальном секторе экономики», — 
подчеркнул российский прези-
дент.

Чемезов сообщил, что глав-
ной темой этого года стало со-
хранение жизни и борьба с ко-
ронавирусом. — Наши предприя-
тия также принимали активное 
участие в борьбе с ковидом, про-
изводя и средства индивидуаль-
ной защиты, и медицинское обо-
рудование, и фармацевтические 
препараты, которые помогали 
нашим врачам и продолжают 
помогать бороться с ковидом», 
— сказал он. Глава «Ростеха» до-
бавил, что несмотря на ограни-
чения, выручка выросла до 1 
триллиона 878 миллиардов и 
увеличилась на шесть процен-
тов по сравнению с прошлым го-
дом.

«Но, к сожалению, мы не вы-
полнили плановый показатель: 
мы хотели превысить двухтрил-
лионный рубеж, но не получи-
лось. Я надеюсь, что в этом году 
мы это обязательно сделаем», — 
рассчитывает Чемезов.  

Владимир Путин на встрече с Сергеем 
Чемезовым отметил проблему 
недобросовестной конкуренции 
в отношении самолета МС-21.

А К Ц Е Н Т

Самолет Ил-114-300 сможет приземляться 
не только на бетонную, но и на грунтовые 
полосы. Уже сегодня на него 
большой спрос

На одно парковоч-
ное место в сред-
нем приходится 
35 кв. м, 
что превышает 
размер некоторых  
квартир 
в новостройках

НОВАЦИЯ Приставы начинают 
самостоятельно штрафовать 
банкиров и коллекторов 
за грубость с должниками

Накажут по звонку

Владислав Куликов

Вступил в силу закон, наделяю-
щий приставов самостоятельно 
привлекать к ответственности 
банкиров и коллекторов за на-
рушения при взыскании долга. 
Проще говоря — за хамство по 
отношению к должникам.

Ночные звонки банкира, гру-
бая речь коллектора — все это 
повод для того, чтобы пристав 
назначил штраф.

Как пояснили «РГ» в Феде-
ральной службе судебных при-
ставов, выносить постановле-
ния о привлечении к ответст-
венности будут руководители 
региональных управлений 
службы и их заместители. Если 
же коллекторы, которые факти-
чески поменяются с должника-
ми местами, будут несогласны с 
решением, у них есть право об-
жаловать его в суде. 

До сих пор первыми в суд 
шли приставы. Они выявляли 
нарушение, но оштрафовать 
грубиянов самостоятельно 
были не уполномочены. 

Пожалуй, одно из последних 
судебных решений состоялось в 
Мурманской области. Там некая 
коллекторская фирма от пере-
говоров перешла к угрозам и 
оскорблениям.

«На телефонный номер мур-
манчанки и на ее страницу в со-
циальной сети в «ВКонтакте» 
стали поступать звонки и сооб-
щения, содержащие угрозы и 
оскорбления, — рассказывают в 
Федеральной службе судебных 
приставов. — Доказательством 
допущенных нарушений со сто-
роны общества послужил ответ 
интернет-провайдера, согласно 
которому IP-адрес, посредст-
вом которого осуществлялся 
вход на интернет-ресурс «ВКон-
такте», с которого направля-
лись сообщения заявителю, 

принадлежит организации». 
В итоге Арбитражный суд Мур-
манской области оштрафовал 
фирму на 50 тысяч рублей.

Безусловное новшество: те-
перь под действие соответству-
ющей нормы КоАП попали и 
банкиры.  До того складывалась 
парадоксальная и неправиль-
ная ситуация. Если ночью дол-
жнику позвонит коллектор, то 
его накажут. Если же человека 
разбудит грубый банкир, жало-
ваться на него бесполезно. Поэ-
тому в закон внесены измене-
ния: теперь и банкиры отвеча-
ют рублем за непотребное пове-
дение с должниками.

Также в ближайшее время 
появятся дополнительные огра-
ничения для коллекторов и бан-
киров. Накануне Совет Федера-
ции одобрил закон, запрещаю-
щий коллекторам донимать 
родственников должника, сосе-
дей и всех, кто имеет к непла-
тельщику какое-то отношение.

«Любое общение сотрудни-
ков банков и коллекторских ор-
ганизаций с родственниками 
должника будет возможно толь-
ко с письменного согласия са-
мих родственников», — объя-
снил председатель правления 
Ассоциации юристов России 
Владимир Груздев.

Пока еще в законодательстве 
существует коллизия. Закон се-
годня ограждает должника от 
излишне назойливого внима-
ния взыскателя. У коллекторов 
строгие  ограничения. Звонить 
ночью? Нельзя. Третий звонок 
за неделю? Нарушение. Более 
того, в какой-то момент дол-
жник может написать офици-
альный отказ от общения с кол-
лекторами. Но на близких дол-
жника защитные нормы, строго 
говоря, не распространяются. 
Это положение в ближайшие 
дни будет исправлено.  

Зюганов, Савицкая 
и Грудинин возгла-
вят общефеде-
ральную часть 
списка КПРФ

Прошедший 
недавно саммит 
НАТО продемон-
стрировал беспре-
цедентный анти-
российский заряд 

ОЦЕНКИ Эксперты обсудили влияние пандемии 
на выборы

Ковид меняет правила
Галина Мисливская

Р
оссия пошла по пути тех 
стран, где на фоне пандемии 
не свернули электоральные 

процессы, а, напротив, открыли 
новые возможности для избира-
телей и участников выборов. Так, 
предстоящие в сентябре выборы 
в Госдуму и другие органы власти 
пройдут в течение трех дней. При 
этом длительность голосования 
сама по себе для большинства 
россиян не снижает доверия к ре-
зультату. Данные такого опроса 
ВЦИОМ в четверг представили 
на «круглом столе», посвящен-
ном вызовам, которые ставит пе-
ред избирательной системой 
пандемия.

Откладывать выборы из-за 
пандемии коронавируса — не вы-
ход, более выигрышная страте-
гия — усиливать безопасность, 

расширять возможности для го-
лосования и обеспечивать дове-
рие к результатам при использо-
вании новых форматов.  Опасе-
ния, что явка будет низкой, учас-
тие — опасным для здоровья, а ре-
зультаты — нелегитимными, как 
правило, не оправдываются, от-
метила руководитель департа-
мента стратегических исследо-
ваний и прогнозирования Эк-
спертного института социаль-
ных исследований (ЭИСИ) Ека-
терина Соколова.

— По опыту проведения выбо-
ров прошлого года были страны, 
где явка оказалась выше, чем в 
предыдущих электоральных ци-
клах, это были в основном евро-
пейские страны, — рассказала 

она. — И, как показывает практи-
ка, нет прямой связи с заражени-
ем, особых всплесков после вы-
боров не наблюдалось.

Из-за COVID-19 многие стра-
ны стали расширять возможно-
сти голосования. По этому пути 
пошла и Россия, введя электрон-
ное голосование и многоднев-
ный формат. Опросы показыва-
ют, что эти новшества не снижа-
ют легитимности результатов. 
Свежие данные представил руко-
водитель Практики политиче-
ского анализа и консультирова-
ния ВЦИОМ Михаил Мамонов. 
По его словам, среди тех, кто со-
бирается голосовать на сен-
тябрьских выборах, 12% уверен-
но заявили, что больше доверяют 
многодневному формату, еще 
43% сказали, что количество 
дней не отражается на достовер-
ности итогов. «Итого мы посчи-

тали возможным объединить эти 
показатели — 55% в таком случае 
составляют группу лояльного от-
ношения», — сказал Мамонов. 
Еще 44% респондентов больше 
доверяют голосованию, которое 
проходит в один день.

Поддержку граждан получи-
ло и дистанционное электронное 
голосование, хотя традициона-
листов пока заметно больше. Из 
тех, кто собирается участвовать 
в выборах, 61% назвал более 
удобным бумажное голосование, 
36% больше привлекает элек-
тронное, рассказал Мамонов. Он 
добавил, что тут наблюдается 
четкая возрастная корреляция: 
чем моложе респонденты, тем 
чаще они выбирают онлайн фор-

мат. Пика популярности он до-
стиг в группе 18—24 года, здесь 
более удобным его назвали 70%. 
Для сравнения: только 18% из-
бирателей старше 60 лет готовы 
голосовать через интернет, 77% 
предпочитают старый добрый 
бумажный бюллетень.

Коронавирус с нами надолго, 
и избиркомам, и участникам вы-
боров следует учитывать это, 
планируя свою работу, уверен 
руководитель Экспертного сове-
та ЭИСИ Глеб Кузнецов.

— Выборы, в которых базовой 
рамкой является безопасность 
участников, — это не прихоть, не 
временное явление, это на дол-
гие годы вперед постоянная 
история. С этим надо смирить-
ся, учиться жить, учиться выиг-
рывать, учиться работать, — ска-
зал он.

По мнению эксперта, опыт 
выборов прошлого года в мире 
показывает, что больше поддер-
жки получит тот, кто «лучше 
умеет пользоваться коронави-
русной повесткой». «Яркий при-
мер — смена власти в США», — от-
метил он.

Одной из главных задач для 
тех, кто готов играть по корона-
вирусным правилам, становится 
качественное наблюдение за вы-
борами. По словам председателя 
Координационного совета по об-
щественному контролю за голо-
сованием при Общественной па-
лате РФ Алены Булгаковой, рос-
сийское наблюдательское сооб-
щество готово его обеспечить. 
«Мы ходим по земле, ездим в ре-
гионы, встречаемся с наблюдате-
лями, с членами комиссий — 
крайне редко возникают вопро-
сы у участников процесса», — 
сказала она. «Опыт России — бес-
прецедентный, здесь нам нет 
равных в области общественного 
контроля и консолидации гра-
жданского общества в целях 
обеспечения независимого на-
блюдения на выборах», — добави-
ла Булгакова.   

А К Ц Е Н Т

Перенос выборов из-за пандемии — 
это не выход, надо усиливать безопасность 
и расширять возможности голосования
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин вводит экспортные пошлины 
на металл

Ставки на тонны 

Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр 
Михаил Мишустин 
поручил оператив-
но подготовить и 
внести в правитель-
ство решение о вве-
дении экспортной 
пошлины на метал-
лургическую про-

дукцию. Предложение подгото-
вило минэкономразвитие. Пош-
лины будут действовать с 1 ав-
густа и до конца года.

На заседании кабинет мини-
стров обсудил ситуацию, сло-
жившуюся на рынке металло-
продукции. Цены на нее растут 
в мире с конца прошлого года. 
«За пять месяцев года экспор-
тные цены на черные металлы 
выросли на 30 процентов в годо-
вом выражении, на цветные — на 
50 процентов», — привел данные 
министр экономического раз-
вития Максим Решетников.

В России металлургия — эк-

спортно ориентированная от-
расль. Например, черная ме-
таллургия отправляет за грани-
цу 35—40 процентов своей про-
дукции. За первые четыре ме-
сяца года экспорт черных ме-
таллов в натуральном выраже-
нии вырос почти на 13 процен-
тов. Рост мировых цен влечет 
повышение и на внутреннем 
рынке. Из-за этого дорожает 
строительство, жалуются под-
рядчики по гособоронзаказу. 
По словам министра, во втором 
квартале цены продолжают ра-
сти, и нет предпосылок, что они 

могут скорректироваться вниз 
до конца года.

«Предлагается ввести вре-
менные экспортные пошлины на 
ключевые товары черной и цвет-
ной металлургии с 1 августа по 
31 декабря 2021 года включи-
тельно», — заявил Решетников. 
Они затронут широкую номен-
клатуру товаров, включая ме-
таллопрокат, арматуру, заготов-
ки, проволоку, слитки, медь, ни-
кель, алюминий низкой степени 
передела. «Чтобы исключить ма-
нипуляции с ценами при экспор-
те — чтобы не было искушения 

занизить стоимость экспортных 
контрактов, — пошлину предла-
гаем сделать комбинированную. 
Она будет состоять из базовой 
ставки в 15 процентов и специ-
фической, которая будет рассчи-
тана как минимальная ставка за 
тонну продукции», — сказал гла-
ва минэкономразвития.

Для продукции черной ме-
таллургии в зависимости от ее 
вида минимальный размер 
спецпошлины составит от 54 до 
150 долларов за тонну. Для цвет-
ных металлов она рассчитыва-
лась в зависимости от вида ме-
талла: медь — 1226 долларов за 
тонну, никель — 2321, алюми-
ний — 254 доллара. В министер-
стве ожидают, что за август — де-
кабрь экспортные пошлины 
принесут 160—165 миллиардов 
рублей. «Средства, вырученные 
от пошлин, будут направлены 
на компенсацию удорожания 
строительства бюджетных объ-
ектов и предотвратят срыв 
строек необходимых стране со-
циальных объектов, инженер-
ных, транспортных», — заявил 
Максим Решетников.

Инициатива минэкономраз-
вития ни у кого из членов кабми-
на не вызвала возражений. 
«Предложение ввести вывозную 
пошлину на экспорт всей рос-
сийской металлопродукции — 
это наиболее щадящая для отра-
сли мера, — считает министр про-
мышленности и торговли Денис 
Мантуров. — Важно, что это вре-
менная мера, с коридором дейст-
вия до конца декабря текущего 
года». Согласие минпромторга 

также связано с условием, что 
дополнительные поступления в 
госказну будут использованы це-
левым образом на поддержку от-
раслей, зависящих от поставок 
металлопродукции.

«Мы считаем необходимым 
введение экспортных пошлин в 
текущем году как оперативной 
меры реагирования, а в после-
дующем считаем необходимым 
и дополнительную настройку 
наших систем налогообложе-
ния металлов в случае превы-
шения цен в рамках благопри-
ятной внешнеэкономической 
конъюнктуры», — прокоммен-
тировал инициативу министр 
финансов Антон Силуанов.

Первый вице-премьер Анд-
рей Белоусов тоже поддержал 
меру реагирования. «Наша эко-
номика сейчас не готова, скажу 
это прямо, к такому лавино-
образному, шоковому, я бы ска-
зал, переносу мировых цен на 
внутренний рынок, который мы 
наблюдаем в последний год», — 
заявил он. По его словам, введе-
ние пошлин — это не наказание 
для металлургов, а защита вну-
треннего потребителя. «Вопрос, 
который вы подняли, крайне 
важный сегодня для страны, ак-
туальный. Прошу оперативно 
подготовить все необходимые 
документы для принятия реше-
ний и в буквальном смысле сло-
ва срочно внести их в прави-
тельство, — сказал Мишустин.  

Михаил Мишустин поручил опера-
тивно подготовить все документы 
для принятия решения по экспор-
тным пошлинам на металл. 

А К Ц Е Н Т

Для продукции черной металлургии 
в зависимости от ее вида минимальный 
размер спецпошлины составит 
от 54 до 150 долларов за тонну

МНЕНИЕ

КАК ПОШЛИНЫ ПОВЛИЯЮТ НА МЕТАЛЛУРГОВ
Введя пошлины на металл, правительство выбрало 

самый простой способ временного решения пробле-

мы с подорожанием госзаказа и гособоронзаказа. Но 

остаются открытыми вопросы, потеряют ли метал-

лурги в результате какие-то экспортные рынки и из-

менят ли они баланс между дивидендами и капита-

ловложениями, считает директор Центра налоговой 

политики МГУ Кирилл Никитин.

Если смотреть шире, то механизм экспортных огра-

ничений правительство распробовало и, возможно, 

будет расширять и дальше, полагает он. «При этом 

надо понимать: если отрасль, то же сельское хозяйст-

во, много лет государство поддерживало субсидия-

ми, глупо думать, что оно не будет вмешиваться в ры-

нок в такой ситуации, как сейчас, когда экспортные 

цены приводят к повышению инфляции внутри Рос-

сии», — полагает Никитин. 

В конце мая первый вице-премьер Андрей Белоусов 

заявил, что металлурги должны вернуть в бюджет 100 

млрд рублей сверхдоходов, полученных на фоне вы-

соких цен на металл в рамках финансируемых госу-

дарством проектов. Аргумент металлургов о том, что 

они и так бы заплатили больше налога — лукавый, по-

тому что ставка налога все равно остается на уровне 

20%, и он не справляется с обложением сверхприбы-

лей, считает Никитин. У правительства был выбор из 

разных инструментов: это и рост ставок НДПИ, и це-

новые соглашения на поставки металла внутри стра-

ны, всерьез рассматривался и экзотический для Рос-

сии отказ от возмещения «входного» НДС у металлур-

гов (как недавно решено сделать в Китае), и уже 

опробованный в нефтяной отрасли механизм дем-

пфера, «отвязывающий» внутренние цены от миро-

вых, перечисляет Никитин. Правительство выбрало 

самый простой и оперативный (с учетом каникул Гос-

думы) вариант. Теперь оно должно определиться с 

механизмом распределения этих дополнительных 

поступлений между участниками госзаказа и гособо-

ронзаказа, «пострадавших» от взлета цен на металл. 

Как пример Никитин называет утильсбор на импор-

тные автомобили, за счет которого поддержку полу-

чают локализованные в России автопроизводители.

«Ключевые вопросы к металлургам — потеряют ли 

они в результате какие-то экспортные рынки или 

просто получат меньше прибыли, и сократят ли объ-

ем инвестиций или же просто уменьшат дивиденды, — 

говорит Никитин. — Основная претензия к ним заклю-

чалась не столько в сверхприбылях, это хорошо, а в 

том, что они прибыль предпочитают использовать 

для выплаты дивидендов, и задача стимулирования 

инвестиций в любом случае остается нерешенной».

Акции горно-металлургических компаний отреагиро-

вали на новость о пошлинах резким снижением. Эф-

фект от пошлин в 2021 году составит, по оценкам ана-

литиков «Атона», 6% от EBITDA компаний горно-ме-

таллургического сектора. Сильнее всех пострадают 

малорентабельный «Русал» (-11%) и экспортно ори-

ентированный НЛМК (-8%). Относительно защищены 

высокомаржинальный «Норникель» (пошлины не ка-

саются металлов платиновой группы) и ориентиро-

ванный на внутренний рынок ММК. По мнению ана-

литиков «Атона», пошлины подразумевают долгос-

рочное ограничение прибыли в секторе при сохране-

нии цен на сырье на текущих уровнях в 2022 году.

Подготовил Игорь Зубков

ЭПИДЕМИЯ ФЕЙКА
Владимир Путин отклонил законопроект об ужесточе-
нии ответственности массмедиа за цитирование лож-
ных сведений из других СМИ. В принятом Госдумой до-
кументе говорилось о том, что журналисты будут не-
сти ответственность за цитирование ложных сведений 
из другого СМИ в случае, если нельзя установить глав-
ного редактора издания, которое стало первоисточни-
ком этой информации. 

      «Это лучшая новость для СМИ за последнее вре-
мя. Уже сегодня журналисты с трудом могут исполнять 
свои функции, поскольку над ними дамокловым мечом 
висит закон о фейках. В случае принятия законопроек-
та, который ужесточает ответственность, на деятель-
ности многих медиа можно было бы поставить крест. 
Президент не просто заступился за журналистику как 
таковую, он дал сигнал: государству нужен диалог с об-
ществом, и никто кроме журналистов не способен его 
обеспечить», — сказала член Совета по правам челове-
ка при президенте РФ, журналист Ева Меркачева. С 
одобрением ото-
звался о президент-
ском решении и ди-
ректор по коммуни-
кациям и связям с 
общественностью 
МИА «Россия сегод-
ня» Петр Лидов-Пе-
тровский: «На мой 
взгляд, довольно 
сложно и не очень 
правильно наказы-
вать тех, кто цити-
рует фейк, потому 
что они могут 
просто не знать, что 
эта информация 
ложная. Любой за-
кон должен испол-
няться. Но здесь вопрос, каким образом все это будет 
контролироваться, кто будет это отслеживать. Речь 
идет о сотнях, если не о тысячах сообщений в день. Их 
даже невозможно посчитать».

   Вот одно из таких сообщений, уже опровергнутое: 
якобы столичные власти разрешили бизнесменам от-
странять от работы непривившихся сотрудников без 
выплаты зарплаты. «Власти Москвы не давали такого 
разрешения. Сегодняшнее законодательство, с учетом 
требований Роспотребнадзора об обязательной вакци-
нации, позволяет отстранять сотрудников без выпла-
ты зарплаты», — заявил уполномоченный в сфере ре-
сторанного бизнеса в столице Сергей Миронов.    

 Это называется инфодемия — эпидемия  фейковых 
новостей. Первую ее волну мы наблюдали в феврале-
марте 2020 года, когда по интернету гуляли видеока-
дры с падающими на улицах без сознания людьми, 
множились сообщения, что количество инфицирован-
ных и уже умерших многократно превышает офици-
альную статистику, что трупы свозят на тайные поли-
гоны и сжигают. 

 Что ж, мир информации по сравнению с прошлым 
веком фантастически изменился и продолжает стре-
мительно меняться. Сегодня недостоверная информа-
ция может появиться практически на любом интернет-
ресурсе и в любом виде СМИ, будь то радио, телевиде-
ние или печатные издания. В этих условиях распро-
странение фейковых новостей может принимать ха-
рактер эпидемии, нести угрозу мировой стабильности.

 Что должен сделать потребитель информации, что-
бы поверить или не поверить какому-то сообщению? 
Он должен задать себе несколько вопросов: кому при-
надлежит данное СМИ, какова его целевая аудитория, 
какие лица или группа лиц могут быть заинтересованы 
в этой публикации — и тогда все станет ясно. Хотя быва-
ют случаи, когда сразу понятно, кем и для чего заказан 
фейк. Летом 2018 года в социальных сетях стали появ-
ляться фотографии «из Нигерии» с изувеченными 
людскими телами. Якобы там мусульмане убивали 
христиан. Все фото оказались фейковыми: они были 
сняты в других концах мира и при иных обстоятельст-
вах. Кончилось тем, что взбешенные христиане вышли 
на дороги и стали убивать ни в чем не повинных муж-
чин-мусульман. По-
гибло более 20 че-
ловек. На какую эт-
ническую аудито-
рию был рассчитан 
этой фейк? И какую 
цель он преследо-
вал? Риторические 
вопросы.  

Создатели фей-
ковых новостей, 
как правило, хоро-
шие социальные 
психологи. Они до-
сконально знают 
характерные осо-
бенности своей ау-
дитории, ее болевые точки. В этом смысле российские 
дезинформаторы, наверное, мало чем отличаются от 
зарубежных. А вот аудитории разнятся, и, бывает, су-
щественно. Так же, как и реалии. Приученный к абсур-
ду российский обыватель скорее, чем, скажем,  немец-
кий, поверит «сообщениям», что «в армию будут при-
зывать детей с 10 лет» или что «вводится штраф за мат 
в телефонном разговоре». А вообще фейковые новости 
сегодня — одна из глобальных угроз. Они могут прово-
цировать опасные настроения, создавать напряжение 
в обществе, вызывать  дестабилизацию обстановки в 
какой-то стране и даже целом регионе. Поэтому в 
2018 году Еврокомиссия, озабоченная предстоящими  
выборами в Европарламент, призвала государства — 
члены Евросоюза противодействовать дезинформа-
ции и представила в Брюсселе свой план под названи-
ем «Преодоление онлайн-дезинформации: европей-
ский подход». В документах Евросоюза дается опреде-
ление дезинформации. Это «доказуемо неправдивая 
или вводящая в заблуждение информация, которую 
создают, представляют и распространяют с целью по-
лучения экономической выгоды или умышленного об-
мана общественности и которая может принести об-
щественный вред». Обратите внимание:  «ДОКАЗУЕ-
МО неправдивая». Формулировка не позволяет бездо-
казательно опровергнуть сообщение, назвав его фей-
ком. Иначе говоря, заведомо пресекает попытку цен-
зуры. Российский  закон «Об информации, информа-
ционных технологиях и о защите информации» опре-
деляет фейки примерно так же. Но необходимо сле-
дить, не трактуются ли нормы этого закона слишком 
вольно, не получает ли общество под видом борьбы с 
дезинформацией или экстремизмом банальную цен-
зуру. От вольных трактовок и предостерег президент, 
отклонив законопроект об ужесточении ответствен-
ности массмедиа за цитирование ложных сведений из 
других  СМИ.  

Любой закон дол-
жен исполняться. 
Но здесь вопрос, 
каким образом 
все это будет 
контролировать-
ся, кто будет это 
отслеживать

Распространение 
фейковых новос-
тей может прини-
мать характер 
эпидемии, нести 
угрозу мировой 
стабильности

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

Валерий Выжутович,
политический обозреватель

ЕСЛИ

Заемщики на все согласны
В ВТБ также обращают 
внимание, что переве-
денные на другой счет 

соцвыплаты считаются собст-
венными средствами получате-
ля, и по закону банк обязан 
учитывать их в случае обяза-
тельств клиента. Единицы за-
емщиков знают, что в кредит-

ных договорах есть пункт о за-
ранее выданном кредитору со-
гласии на списание денежных 
средств с любых других счетов 
клиента в счет погашения дол-
га, говорит руководитель про-
екта Народного фронта «За 
права заемщиков» Евгения Ла-
зарева. Акцепт может быть 

оформлен и в виде отдельного 
сообщения либо документа, в 
том числе заявления. По сло-
вам Лазаревой, это приводит к 
аресту или списанию в счет 
долга социальных средств и 
очень часто оборачивается че-
ловеческими трагедиями. У аб-
солютного большинства людей 
нет привычки досконально из-
учать подписываемые доку-
менты, задавать вопросы и от-
казываться от неприемлемых 
условий, объясняет директор 
Ассоциации развития финан-
совой грамотности Вениамин 
Каганов. «Подписывая дого-
вор, добросовестный заемщик 
не задумывается о рисках и 
возможных просрочках, поэто-
му часто на этот пункт (о согла-
сии на списание с зарплатных 
счетов, дебетовых карт и вкла-
дов. — Прим. ред.) внимания не 
обращают», — указывает он. 

Наконец, при перечислении 
алиментных и компенсацион-
ных выплат за причиненный 
вред, как правило, расчеты 
происходят между физически-
ми лицами. И если отправитель 

средств не сообщит банку, что 
поступающие выплаты на кар-
ту являются компенсациями 
или алиментами, банки их со-
циальный характер сами рас-
познать не смогут, говорит Ла-
зарева. Поэтому она рекомен-
дует создавать для подобных 
выплат отдельный счет под 
алименты или социальные по-
собия и лучше даже в другом 
банке, поскольку путаница мо-
жет возникать и в связи с тем, 
что все поступления, в том чи-
сле и зарплатные, идут на один 
счет, на котором «висит» и за-
долженность.

Как сообщили «РГ» в Банке 
России, в 2021 году он получил 
около двух тысяч жалоб на 
списание денег, не подлежащих 
взысканию по закону об испол-
нительном производстве, а 
также при несоответствии или 
отсутствии кода вида зачисле-
ния. О выросшем в пандемию 
числе жалоб в ОНФ на списа-
ние алиментов, пособий и дру-
гих соцвыплат в счет долга го-
ворит и Евгения Лазарева. 
Проблема стала более очевид-

ной, потому что многие люди 
по объективным причинам 
стали не справляться с обслу-
живанием кредитов, отмечает 
Вениамин Каганов.

Отозвать заранее данный ак-
цепт клиент может самостоя-
тельно, обратившись в банк. Но 
делать это нужно до поступле-
ния денег на счет. Впрочем, по 
словам Каганова, некоторые 
менеджеры банков утвержда-
ют, что такой опции в законе 
нет — намеренно или из-за про-
фнепригодности. Если банк не 
идет навстречу, эксперты сове-
туют обращаться с жалобой в 
Роспотребнадзор и Банк Рос-
сии. Можно идти и в суд с иском 
о нарушениях прав потребите-
ля и возмещении фактически 
понесенного ущерба.

Чтобы прекратить безакцеп-
тное списание средств должни-
ка, эксперты ОНФ подготовили 
алгоритм самопомощи с образ-
цами заявлений. Следуя этим 
рекомендациям, можно без 
юристов прекратить списание 
социальных выплат в счет пога-
шения долга по кредиту.  

Единицы заемщиков знают, что в кредитных договорах есть пункт о согла-
сии на списание денег с любых счетов клиента для погашения долга.
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Тем временем

Кабмин подготовил финансирование, чтобы по поручению президента 

с 1 июля начать выплаты двух новых пособий для социальной поддер-

жки семей. Свыше 10 миллиардов рублей предусмотрено на специаль-

ные выплаты женщинам, вставшим на учет на ранних сроках беремен-

ности, сообщил премьер-министр Михаил Мишустин на заседании пра-

вительства. Поддержку получат будущие мамы, находящиеся в трудной 

финансовой ситуации. «До рождения малыша каждый месяц они будут 

получать примерно 6300 рублей. Конкретная сумма зависит от регио-

на проживания», — заявил глава кабмина. В этом году такую помощь 

предоставят около 400 тысячам женщин, которые готовятся к материн-

ству. Также до конца года ежемесячные пособия будут получать одино-

кие родители более одного миллиона детей в возрасте от 8 до 17 лет. 

Предложенная президентом мера затронет малообеспеченные семьи, 

подчеркнул Мишустин. «Направим на это свыше 36 миллиардов ру-

блей», — сообщил он. Размер пособия будет равняться половине про-

житочного минимума на ребенка в регионе, в среднем — около 5500 ру-

блей в месяц. Оформление новой выплаты начнется с 1 июля, в том чи-

сле сделать это можно будет через портал госуслуг, где появится специ-

альная форма.

ЗАНЯТОСТЬ  

Более 
360 тысяч 
москвичей 
продолжают 
трудиться 
удаленно

ДОМ — РАБОТА 

Ангелина Зеленькова 

Более 360 тысяч москвичей 
сейчас работают удаленно. Это 
порядка 18 процентов от «бе-
лых воротничков», которые в 
разгар первой волны пандемии 
вынуждены были покинуть 
свои рабочие места по требова-
нию столичных властей. Тогда 
московские офисы опустели на 
треть, на «удаленку» ушли 2,5 
миллиона человек. Когда же ра-
ботодателям разрешили воз-
вращать сотрудников в офисы, 
многие решили повременить.

По словам заммэра столицы 
по вопросам экономической 
политики и имущественно-зе-
мельных отношений Владими-
ра Ефимова, работодатели бы-
стро сумели адаптироваться к 
переводу сотрудников на уда-
ленный режим работы. «Боль-
ше всего среди работающих 
удаленно сотрудников банков и 
небанковских кредитных орга-
низаций. По сравнению с ана-
логичным периодом прошлого 
года их сейчас более 43 тысяч, 
что на 48% больше, чем год на-
зад», — подсчитал Ефимов.

Большое число работающих 
на «удаленке» и в сфере инфор-
мационных технологий: из 
дома работают 14,5 тысячи со-
трудников IT-компаний.

Напомним, власти Москвы 
рекомендовали столичным ра-
ботодателям с 13 июня переве-
сти не менее 30% работников 
предприятий на «удаленку». Но 
оказалось, что часть сотрудни-
ков с нее и не возвращались. 
«Численность рабочей силы в 
Москве — чуть более 7,3 милли-
она человек. Около 10% так и 
не выходили с начала пандемии 
в офисы. Сейчас численность 
«удаленщиков» растет и это со-
ответствует эпидемиологиче-
ской ситуации», — отмечает Фа-
рида Мирзабалаева, доцент ба-
зовой кафедры ТПП РФ «Разви-
тие человеческого капитала» 
РЭУ им. Г.В. Плеханова.  

ТЕХНОЛОГИИ 
Microsoft 
официально 
представила 
Windows 11

ВРЕМЯ 
МЕНЯТЬ ОКНА
Юлия Акиньшина

Компания Microsoft предста-
вила новую версию операци-
онной системы Windows 11. 
Презентация по понятным 
причинам прошла в режиме 
онлайн.

Новая «винда» названа са-
мой защищенной операцион-
ной системой в семействе, она 
опережает по скорости выпол-
нения большинства задач 
Windows 10 и при этом зани-
мает на 40% меньше дисково-
го пространства, чем ее пред-
шественница. Microsoft уда-
лось отладить работу прило-
жений в фоновом режиме так, 
чтобы они потребляли как 
можно меньше ресурсов ма-
шины.

Непосредственно под этой 
операционной системой запу-
скаются Android-приложения, 
их ярлыки могут находиться 
на рабочем столе. 

Windows 11 получила ори-
гинальный интерфейс. Меню 
«Пуск» переехало из своего 
исторического левого уголка в 
центр панели задач. Иконки 
приложений также располо-
жились по центру экрана. Из-
менился дизайн иконок встро-
енных приложений.

Программным окнам на 
Windows 11 скруглили уголки. 
Для виджетов предусмотрели 
особые места на рабочем сто-
ле. Для открытых приложений 
появилась функция быстрой 
группировки. 

Новая ОС запомнит, в ка-
кой части экрана пользовате-
лю удобнее открывать то или 
иное окно. Обновились кол-
лекции обоев для рабочего 
стола и системных звуков.

Перейти с Windows 10 на 
Windows 11 все обладатели ле-
гальной копии операционки 
смогут этой зимой, когда вый-
дет соответствующее обновле-
ние  прошлой версии. Мини-
мальные требования к 
компьютеру для корректной 
работы «одиннадцатых окон»: 
4 Гб оперативной памяти и 
поддержка DirectX 12.  



4 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
25 июня 2021
пятница № 139 (8490)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ИНТЕРНЕТ  

У сайта о COVID 
появились 
двойники

НЕ ОШИБИСЬ
ИСТОЧНИКОМ
Ирина Невинная

В Сети появились сайты-двой-
ники с названиями, дублирую-
щими или обыгрывающими на-
звание официального портала о 
ситуации с распространением 
коронавирусной инфекции в 
России, запущенного по пору-
чению правительства в марте 
2020 года,  об этом сообщили 
«Российской газете» в АНО 
«Национальные приоритеты», 
отвечающем за этот проект.

«В Сети появилось много 
сайтов-двойников, имитирую-
щих портал стопкоронавирус.
рф. Эти ресурсы часто исполь-
зуют официальную символику 
и айдентику нашего сайта, но 
называются чуть иначе. Поэто-
му не все пользователи пра-
вильно идентифицируют 
источник информации, кото-
рым они пользуются. Мы не-
пременно направим по этому 
поводу обращение в Роском-
надзор, — пояснила «РГ» гене-
ральный директор «Нацио-
нальных приоритетов» София 
Малявина. — А россиян и журна-
листов просим быть внима-
тельнее и призываем доверять 
только такому адресу: стопко-
ронавирус.рф, это официаль-
ный ресурс, где публикуется 
исключительно проверенная 
информация». 

В числе прочих тем на стоп-
коронавирус.рф публикуются 
данные Оперативного штаба по 
борьбе с распространением ко-
ронавируса о заболеваемости, 
о том, как проходит прививоч-
ная кампания. Здесь концен-
трируются последние данные 
из регионов, а также советы и 
компетентные мнения специа-
листов-эпидемиологов, инфек-
ционистов, иммунологов. 

«С начала пандемии в нашей 
стране, по оперативным дан-
ным, скончались  уже почти 
131 тыс. человек. Поэтому на-
поминаем еще раз: лучшая за-
щита от инфекции — прививка. 
В России используются три вак-
цины, доказавшие свою безопа-
сность и эффективность», — со-
общили в АНО. 

ПРОЕКТ 

В России могут 
ввести штрафы 
за оставленных 
на улице 
животных

ЛАПЫ 
ПОМОЩИ
Ольга Игнатова

За выброшенное на улицу до-
машнее животное могут начать 
штрафовать в размере до 30 ты-
сяч рублей. А если будет уста-
новлен факт жестокого обраще-
ния с животными, то владельца 
могут наказать и на 100 тысяч 
рублей. 

Ужесточить ответственность 
за содержание животных пред-
лагают глава Комитета Госдумы 
по экологии и охране окружаю-
щей среды Владимир Бурматов 
и председатель Комитета по гос-
строительству и законодатель-
ству Павел Крашенинников. От-
зыв правительства на законо-
проект ожидается до 28 июня.

Также предлагается ввести 
штрафы за нарушения при обра-
щении с животными в приютах, 
цирках, зоопарках. Необходи-
мо, как считает Бурматов, штра-
фовать и так называемых пляж-
ных фотографов, которые запо-
лонили все набережные во всех 
курортных городах, а по сути 
издеваются над животными. 

В свою очередь в Обществен-
ной палате России считают, что 
штрафы начнут работать толь-
ко при условии обязательного 
чипирования животных. Без 
этого найти реальных владель-
цев нереально.

«Обязательная регистрация 
животных посредством чипиро-
вания или маркирования не-
снимаемыми и несмываемыми 
метками поможет реально ре-
шить проблему бездомных жи-
вотных, — рассказал «Россий-
ской газете» председатель Ко-
миссии ОП РФ по экологии и ох-
ране окружающей среды Елена 
Шаройкина. — Это не только 
упростит поиск владельцев, но 
и сделает прозрачной работу 
приютов. Кроме того, чтобы 
остановить подпольное разве-
дение неплеменных щенков и 
котят, для деятельности по раз-
ведению и розничной продаже 
домашних животных необходи-
мо ввести квотирование и ли-
цензирование». 

Узнают 
по походке

МВД России разрабатывает также систему рас-
познавания людей по татуировкам, по радуж-
ной оболочке глаз, по голосу и по движению 

тела. Система распознавания по походке способна 
определить человека на расстоянии 50 метров, даже 
если он не смотрит в камеру. Она анализирует походку 
по длине шага, уровню наклона ступни, движению рук. 

Поскольку все технологии слежения в своей основе 
упираются в базу данных, МВД России создает центра-
лизованный банк биометрических данных с отпечатка-
ми пальцев и изображениями лиц. В банке будет собра-
на информация как о российских гражданах, так и об 
иностранцах. Его планируется создать в течение бли-
жайших трех лет.  Усовершенствовали и систему иден-
тификации автомобилей. Это дополнит регистрацию с 
помощью дорожных камер, которых не так много и ко-
торые работают в основном только на городских доро-
гах. Новая техника позволяет распознавать автомобили 
и с других камер, где они не очень хорошо видны, где 
плохо читаются номера или видна часть автомобиля. Те-
перь возможно идентифицировать автомобиль, опреде-
ляя его цвет, марку, индивидуальные особенности. 

Известно, что системы контроля доступа с распозна-
ванием лиц закупили власти Москвы. А Ростех предло-
жил российским регионам использовать эту техноло-
гию для борьбы с распространением коронавируса. По-
явилась даже так называемая «новая нормальность» 
эпохи пандемии, связанная с беспрецедентным расши-
рением использования технологий видеонаблюдения, 
геолокации и Big Data — особой технологии обработки 
любых больших данных. В нашей столице с начала реа-
лизации проекта количество видеокамер увеличивает-
ся примерно на 7—10 тысяч в год. В мае 2019-го Сергей 
Собянин сказал, что в Москве их 167 тысяч. К началу 
2021 года — уже около 200 тысяч. Видеозаписи исполь-
зуются при расследовании 70% всех совершенных пре-
ступлений. Напомним, что современная система видео-
наблюдения в рамках программы «Безопасный город» в 
Москве появилась в 2011-2012 годах. До этого она была 
довольно архаичной, использовалась неэффективно, 
многие камеры просто не работали.  Эксперты расска-
зали, что для Москвы как образец был выбран Синга-
пур. В этом городе-государстве строилась система «ум-
ного города», которая была запущена в 2014 году. Она, 
например, включала в себя разветвленную сеть камер 
видеонаблюдения и установленные во все машины дат-
чики, позволяющие оперативно собирать данные о 
пробках.  Сегодня в Москве большинство камер уста-
новлены у подъездов жилых домов и административных 
зданий, в школах, вузах, торговых центрах. Не менее 2,5 
тысячи установлены в местах массового скопления лю-
дей. Чаще всего записи с видеокамер используются для 
расследования вандализма или краж — в 52% случаев, и 
для разбора ДТП — в 40% случаев.  

ЗДОРОВЬЕ

ВОЗ рекомендовала 
прививки от COVID-19 
подросткам 

Детям 
разрешается

Ирина Невинная

ВОЗ включила подростков 12—17 лет в перечень групп 
населения, которым нужна вакцинация против 
COVID-19. Ранее в рекомендациях ВОЗ о необходимо-
сти прививать детей не говорилось, хотя регуляторы в 
США и ЕС одобрили вакцинацию подростков еще в 
мае 2021 года. «Дети и подростки, как правило, имеют 
более легкое заболевание по сравнению со взрослы-
ми, поэтому, если они не входят в группу с более высо-
ким риском тяжелого COVID-19, их вакцинировать 
менее срочно, чем пожилых людей, людей с хрониче-
скими заболеваниями и медицинских работников», — 
говорится в сообщении ВОЗ. При этом эпидемиологи 
отмечают: вакцинация детей нужна, так как они часто 
болеют бессимптомно, не берегутся и заражают взро-
слых.

При этом в ВОЗ подчеркнули, что «необходимы до-
полнительные доказательства использования различ-
ных вакцин против COVID-19 у детей, чтобы дать об-
щие рекомендации по их вакцинации», а пока реко-
мендована к применению у детей только одна вакцина 
из перечня одобренных для взрослых — это вакцина 
Pfizer/BioNTech. Создатели вакцины провели ее испы-
тания с участием детей, убедившись в безопасности и 
эффективности препарата. Она «подходит для исполь-
зования в возрасте от 12 лет и старше. Испытания вак-
цины для детей продолжаются, и ВОЗ обновит свои ре-
комендации, когда фактические данные или эпидситу-
ация потребуют изменения политики», — сказали в 
ВОЗ. По факту вакцинация подростков уже идет и в 
США, и в странах Европы. В середине мая FDA одобри-
ло применение препарата Pfizer для детей 12—15 лет по 
результатам клинических исследований, в которых 
принимали участие около двух тысяч подростков.  В 
конце мая эту же вакцину разрешило к применению и 
Европейское агентство по лекарственным средствам 
EMA. По сообщениям европейских СМИ, уже многие 
страны ЕС объявили о вакцинации детей. Начали де-
лать прививки детям во Франции, Австрии, Италии, 
Польше. Сообщалось о решении вакцинации подрост-
ков в Венгрии, Швеции, Швейцарии. Что касается на-
шей страны, вчера НИЦ имени Гамалеи сообщил, что 
подана заявка в Минздрав России на проведение кли-
нических исследований вакцины «Спутник V» у под-
ростков. Как ранее пояснял глава научного центра 
Александр Гинцбург, исследования могут начаться в 
июле и продолжатся ориентировочно два месяца. Со-
здатели вакцины надеются получить разрешение на ее 
использование у подростков к сентябрю. Речь идет о 
возрасте 15—17 лет. 

Назначены морские уколы
На ПЦР-тесты на семью 
может выйти до 10 ты-
сяч рублей. Что касает-

ся штрафов, то все зависит от 
даты поездки: чем она ближе, 
тем больше придется потерять в 
случае отмены тура, условия 
прописаны в договоре, пояснила 
«РГ» пресс-секретарь Россий-
ского союза туриндустрии Ири-
на Тюрина. Если аннулировать 
тур близко к дате заезда, придет-
ся потерять денег больше, чем за 
ПЦР-тесты. Тогда люди просто 
сделают ПЦР-тесты и поедут, го-
ворит она. 

Если же туристы начнут отка-
зываться сейчас от туров на ав-
густ, то смогут получить полную 
стоимость. Пока массовых анну-
ляций нет, но продажи туров 
остановились, значит, люди за-
думались. Реакция, говорит Тю-
рина, обычно наступает через 
сутки. Тогда и станет понятно, 
будут ли туристы аннулировать 
туры, переносить их или при-
вьются и поедут отдыхать. 

Краснодарский край в этом 
году рассчитывал получить до 15 
млн туристов. Какая часть этого 
турпотока будет потеряна, пока 
сказать сложно. По прогнозу ру-
ководителя компании-туропера-
тора «Дельфин» Сергея Ромаш-
кина, поток отдыхающих в Кра-
снодарский край в июле умень-
шится на 20%. В Ассоциации ту-
роператоров России считают, 
что по итогам года Кубань не до-
считается 35% отдыхающих. По 
мнению генерального директора 
туроператора «Алеан» Ильи 
Уманского, новые ограничения 
означают конец сезона, россий-
ские туристы поедут за рубеж. С 
ним согласна президент Ассоци-

ации рестораторов и отельеров 
Сочи Анна Нетягина.

Между первым и вторым ком-
понентами прививки должно 
пройти три недели. Так что сей-
час нужно постараться очень 
быстро привиться до 8 июля, 
чтобы успеть к 1 августа поста-
вить второй компонент, поясня-
ют эксперты. При этом в некото-
рых регионах очередь на при-
вивку может достигать двух не-
дель. То есть кто-то привиться 
все же не успеет, потому какие-
то аннуляции будут. Однако па-
никовать рано. 

Если сейчас россияне начнут 
активно прививаться, то к 1 ав-
густа станет понятно, улучша-
ется ли ситуация. Вполне воз-
можно, что эпидобстановка 

действительно улучшится, и 
тогда озвученные меры с 1 авгу-
ста вообще могут не ввести, 
считает Тюрина. 

Сейчас в первую очередь 
речь идет о безопасности, гово-
рит  профессор кафедры менед-
жмента и сервиса РАНХиГС Га-
лина Дехтярь.  В ситуации, когда 
в России пошло увеличение за-
болевших, выбор есть только 
между новым локдауном или ча-
стичными ограничениями. При-
оритет все же лучше отдать огра-
ничениям, считает она. 

Ограничительные меры вво-
дятся в тех регионах, где создает-
ся большая концентрация лю-
дей. В этом есть определенная 
логика. Помимо Краснодарского 
края это Кавказские Минераль-

ные Воды, Санкт-Петербург, Ка-
лининград, отмечает эксперт. В 
этих регионах пока таких мер не 
введено, но они могут быть ско-
ро объявлены, если эпидемиоло-
гическая ситуация будет ухуд-
шаться.

Другой вопрос, что урегули-
ровать ситуацию нужно и с точ-
ки зрения турбизнеса. Если сей-
час туроператоры начнут воз-
вращать деньги уже за туры по 
России, по отрасли будет нане-
сен еще один серьезный удар. 
Потому нужно какое-то поста-
новление правительства, кото-
рым была бы определена некая 
форма помощи на случай массо-
вого аннулирования туров, за-
мечает Дехтярь. Это придало бы 
уверенность рынку.  
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Власти Египта открыли въезд для 

туристов, привившихся от корона-

вируса препаратами, которые одо-

брила Всемирная организация 

здравоохранения (ВОЗ) и египет-

ское Управление по лекарствам. 

Приехать можно минимум через 14 

дней после получения второй дозы 

вакцины «Спутник V» и препаратов 

от компаний Pfizer, AstraZeneca, 

Moderna, Sinopharm и Sinovac, а 

также первой дозы однокомпонен-

тной вакцины от Johnson&Johnson. 

ПЦР-тест при наличии сертификата 

о вакцинации перед прибытием 

больше делать не нужно, пишет га-

зета Al Ahram со ссылкой на заяв-

ление местного минздрава. По рас-

поряжению ведомства справка о 

прививке должна содержать QR-

код и печать официального органа, 

на них категорически запрещено 

делать какие-либо исправления 

или дописки. Однако эти правила 

распространяются только на при-

езжих из стран, «не затронутых му-

тировавшими штаммами корона-

вируса». Мутации зафиксированы, 

к примеру, в Индии, Бангладеше, 

Пакистане, Бутане, Мьянме, неко-

торых странах Латинской Амери-

ки, в том числе Бразилии, и др. При-

бывший из этих государств турист 

даже при наличии сертификата о 

прививке должен сделать в аэро-

порту молекулярный экспресс-

тест на коронавирус. Если он ока-

жется положительным, то сделают 

еще и ПЦР-тест. При положитель-

ном результате последнего приез-

жего поместят в госпиталь. Для не-

вакцинированных гостей правила 

въезда не изменятся.

Подготовила Диана Ковалева

Быстро и обязательно
Какие именно торговые 
и транспортные орга-
низации относятся 

к тем, кому адресована обяза-
тельная вакцинация?
— Торговля — не только роз-

ница, но и оптовая и дистанци-
онная. Транспорт — исключи-
тельно общественный и такси. 

Кому из работников положен 
медотвод от вакцинации? 
— Врачи рекомендуют вре-

менно отложить прививку при 
острых инфекционных заболе-
ваниях, обострениях серьезных 
хронических заболеваний, при 
жизнеугрожающих и неотлож-
ных состояниях. Основание для 
медотвода также беременность 
и COVID-19, перенесенный 
меньше шести месяцев назад.  

Какие титры приравнива-
ются к прививке? 
— Никакие. По мнению эк-

спертов, даже высокий уровень 
иммуноглобулина G не являет-
ся противопоказанием для вак-
цинирования. Делать тест перед 
прививкой от COVID-19 не нуж-
но, как и перед любой другой. 

Какие основания предусмо-
трены законодательством 
для отстранения от работы 
сотрудника, отказавшегося 
сделать прививку?
— Работник может отказаться 

от прививки. Но если у него нет 
медотвода, работодатель в пери-
од эпиднеблагополучия обязан 
отстранить его от работы. Осно-
вание — статья 76 Трудового ко-
декса РФ. Зарплата за период от-
странения не выплачивается, 
время отстранения не включает-
ся в его трудовой стаж, дающий 
право на очередной оплачивае-
мый отпуск (ч. 2 ст. 121 Трудово-
го кодекса РФ). Такому сотрудни-
ку могут предложить перейти на 
удаленный режим работы, но за-
коном для него никаких гаран-
тий не предусмотрено. 

Как в Москве будет осуществ-
ляться контроль за обяза-
тельной вакцинацией? 
— Все организации должны 

представлять информацию 
в электронном виде через лич-
ный кабинет юридического 
лица на сайте мэра и правитель-
ства Москвы. Она будет автома-
тически сопоставляться с дан-
ными о вакцинированных ли-
цах, которые содержатся в си-
стеме ЕМИАС и Едином по стра-

не государственном регистре 
вакцинированных. Все случаи 
вакцинирования менее 60% 
штата будут незамедлительно 
передаваться в управление Рос-
потребнадзора по Москве. По-
мимо этого будет проводиться 
контроль в форме сплошных 
проверок.  

Какие санкции ожидают ра-
ботодателей, не выполняю-
щих требования?  
— Управление Роспотребнад-

зора будет передавать материа-
лы на такие организации в суд 
с просьбой приостановить их 
деятельность на 90 суток. 

Где вакцинироваться ино-
странцам и мигрантам? 
— Как только будет принято 

на этот счет решение прави-
тельства РФ, в Москве заработа-
ют пункты платной вакцинации 
иностранных граждан. Работа 
по их развертыванию уже идет.

Может ли быть подтвержде-
нием вакцинации отметка 
в медицинской книжке?
— Нет. Необходим сертифи-

кат в электронной форме. От-
метка в медкнижке рассматри-
вается лишь как дополнитель-
ная опция, но при этом должны 
быть указаны данные о полу-
ченном сертификате о вакци-
нации. 
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БУРЯТИЯ: ДВЕ НЕДЕЛИ СИДИМ ДОМА

После резкого подъема заболеваемости коронавиру-

сной инфекцией власти Бурятии объявили режим не-

рабочих дней с 27 июня. Ограничения по предвари-

тельным планам вводятся на две недели, сообщили в 

республиканском оперативном штабе.

- Всем надо понимать, что эта мера будет действенна 

и даст нужный эффект только, если мы все отнесемся 

к ней максимально ответственно. Это не период ог-

раничений, это период гражданской ответственно-

сти, — отметил глава Бурятии Алексей Цыденов. —   

Прошу всех две недели посидеть дома. Не ездите к 

родственникам и друзьям.

До 12 июля в республике будет приостановлена рабо-

та всех организаций и предприятий. Исключение сде-

лано только для аптек, банков, салонов связи, магази-

нов, торгующих продуктами и товарами первой необ-

ходимости, коммунальных служб и ресурсоснабжаю-

щих организаций, производств непрерывного цикла, 

а также для сельхозпроизводителей, занятых на ве-

сенних полевых работах. 

Еще одно исключение сделают для туристов, прилета-

ющих из Москвы в Бурятию по чартерным програм-

мам, а также командированных и тех, кто прибывает 

на лечение в местные санатории по путевкам. Предъ-

явив отрицательные тесты на COVID-19, они смогут 

заселяться в отели.

До 15 июля в Бурятии продолжат работу стационар-

ные детские лагеря. Пока неизвестно, примут ли они 

следующие летние смены. По решению оперштаба 

на территории Бурятии вводится повсеместный ма-

сочный режим. Выезд на дачу только по подтвержда-

ющим документам.На протяжении всего карантина 

детям до 14 лет запретят находиться на улице без со-

провождения взрослых. 

Подготовил Александр Филимоненко 

МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ: ВАКЦИНИРУЮТ ВОДИТЕЛЕЙ

Начиная с 21 июня статистика по 

заболеваемости коронавирусом в 

Подмосковье ставит рекорд за ре-

кордом. За последние сутки выя-

вили 2308 новых больных — это 

примерно на 600 человек больше, 

чем регистрировалось на пике вто-

рой волны пандемии. Нагрузка на 

«Скорую помощь» выросла на 40 

процентов, медицинские учрежде-

ния работают на пределе своих 

возможностей. И, как заявила на-

кануне зампред правительства — 

министр здравоохранения Мо-

сковской области Светлана Стри-

гункова, «если ситуация не улуч-

шится, мы будем предлагать вве-

сти дополнительные ограничитель-

ные меры с 1 июля». А именно — пу-

скать в общественный транспорт 

только тех пассажиров, у которых 

имеется QR-код, подтверждающий 

факт вакцинации. Он, напомним, 

присваивается после второго уко-

ла, а значит, те, кто привился толь-

ко первым компонентом, восполь-

зоваться общественным тран-

спортом тоже не смогут. Впрочем, 

областные власти надеются, что до 

таких жестких мер дело все-таки 

не дойдет.

До 15 июля в Подмосковье должны 

быть вакцинированы и все водите-

ли такси. По данным регионально-

го минтранса, на территории обла-

сти работают более 100 тысяч так-

систов. «Мы каждому перевозчику 

отправили уведомление о необхо-

димости вакцинации. Составляем 

списки водителей с указанием 

даты и места вакцинации», — рас-

сказывает вице-губернатор обла-

сти Игорь Тресков. Непривитых 

таксистов с 15 июля будут отстра-

нять от работы.

Водители, которые имеют россий-

ское гражданство и, соответствен-

но, полис ОМС, уже вакцинируют-

ся. Контролировать этот процесс 

поручено региональному мини-

стерству транспорта и дорожной 

инфраструктуры, а также самим аг-

регаторам. Что делать с водителя-

ми-мигрантами без полисов, пока 

решается. Как объяснили «РГ» в 

областном минтрансе, решение 

будет принято буквально в бли-

жайшие несколько часов. Напом-

ним, ранее СМИ писали о том, что 

для таксистов-мигрантов может 

быть организована платная вакци-

нация вакциной «Спутник Лайт». 

Ее поступление в Подмосковье 

ожидается в начале июля. 

Кроме того, в области введены бо-

лее строгие, чем в столице, требо-

вания к посещению кафе и ресто-

ранов. Посещать их с 28 июня смо-

гут только обладатели QR-кодов, 

прошедшие обе фазы вакцинации, 

и переболевшие жители, внесен-

ные в регистр пациентов, перенес-

ших коронавирус. Посетителей с 

отрицательными ПЦР-тестами или 

медицинским отводом от приви-

вок в рестораны пускать не будут. 

Это связано с тем, что в начале за-

болевания могут наблюдаться лож-

ноположительные результаты те-

стов. 

Подготовила Ирина Рыбникова

Информация Минюста России
В соответствии с пунктами 1, 2 статьи 41, пунктом 3 статьи 45 Феде-

рального закона от 11 июля 2001 г. № 95-ФЗ «О политических партиях», 
статьей 21 Федерального закона от 8 августа 2001 г. № 129-ФЗ «О госу-
дарственной регистрации юридических лиц и индивидуальных предпри-
нимателей» произведена государственная регистрация Политической 
партии «ЗА ПРАВДУ», ее региональных отделений и иных структурных 
подразделений в связи с ликвидацией.

Управлением Федеральной налоговой службы по г. Москве внесены 
сведения о ликвидации партии в Единый государственный реестр юриди-
ческих лиц 9 июня 2021 г. за ГРН 2217704832717.
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 Сведения о наличии земельных участков, находящихся в государст-
венной и муниципальной собственности, расположенных в ОЭЗ ППТ 
«Алга» Стерлитамакского и Ишимбайского района Республики Баш-

кортостан на 30.06.2021 г.

Площадка №1 494 006 Площадка №3 1 439 568
Площадка №2 2 148 672 Площадка №4 0

ВСЕГО: 4 082 246 кв.м.
АО «Корпорация развития Республики Башкортостан»  

тел. +7 (347) 214-90-70   НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

1

Полный вариант ответов 
оперштаба на вопросы читайте 
на сайте «РГ» 
rg.ru/art/2120190

Прививка не только избавляет от пререканий с работодателем, но и дает возможность свободно посещать заведения общепита. 

Туристам придется привыкать к новой реальности. Надо сдать ПЦР-тест или вакцинироваться.
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Министр на приеме
Никаких сложностей не 
будет. Вузы заинтересо-
ваны в способных и 

подготовленных абитуриентах. 

Все помнят омского студен-
та, который прошлой осенью, 
во второй карантин, слушал 
лекции, сидя на березе — ведь 
только там в его деревне «ло-
вилась» Сеть. Сегодня в ситу-
ации дистанционного приема 
документов есть гарантия, 
что все желающие смогут 
этим воспользоваться, не за-
лезая на деревья?

ВАЛЕРИЙ ФАЛЬКОВ: Одно дело посто-
янно получать контент, а другое 
дело — один раз отправить доку-
менты. И ведь кроме онлайна 
можно отправить документы по 
почте. Алексею Дудоладову — 
тому студенту — нужна была по-
стоянная устойчивая связь. На-
сколько мне известно, вышку в 
его деревне поставили, связь на-
ладилась. Но подача докумен-
тов — разовая акция. 

ЕГЭ и цифра
Минпросвещения и минциф-
ры обсуждают возможность 
введения так называемого 
цифрового профиля школьни-
ка, где будут собираться все 
его достижения, сертифика-
ты, дипломы, оценки. Гово-
рят, что в будущем такое 
портфолио может стать 
важным дополнением, а мо-
жет, и вовсе заменой Единого 
госэкзамена при поступлении 
в вузы. Как вам такая идея?

ВАЛЕРИЙ ФАЛЬКОВ: Хорошая идея. Как 
только ребенок начинает учить-
ся, даже с дошкольного возраста, 
важно фиксировать его основ-
ные успехи: на каждом следую-
щем этапе учебы это будет помо-
гать в принятии каких-то реше-
ний, в определении дальнейшего 
пути. Но не думаю, что это может 
быть альтернативой вступитель-
ному экзамену, в каком бы фор-
мате он ни проводился. Почему? 
Если мы будем зачислять только 
на основании такого цифрового 
портфолио, есть большой риск: 
начнется погоня за грамотами, 
сертификатами и дипломами о 
победе в разных конкурсах. Но 
смысл любого отбора в том, что-
бы обеспечивать бюджетные ме-
ста наиболее подготовленным 
абитуриентам. У нас есть очень 
достойные и качественные со-
ревнования, например, на прези-
дентской платформе «Россия — 
страна возможностей». Но кто-
то начнет «брать» количеством 
— ведь конкурсов множество. 

И масса коммерческих: 
просто платишь взнос за 
участие и гарантированно 
получаешь диплом. 

ВАЛЕРИЙ ФАЛЬКОВ: Есть и такое. Поэ-
тому нужен мониторинг подоб-
ных мероприятий, понятная 
для родителей, школьников и 
студентов система участия и по-
нимание того, как результат по-
влияет на поступление в вуз. Се-
годня все вузы могут прибав-
лять до 10 баллов за те или иные 
достижения. 

У цифрового портфолио есть 
будущее? 

ВАЛЕРИЙ ФАЛЬКОВ: Определенно. И 
этот цифровой след будет фор-
мироваться и проходить не 
только через школу, универси-
тет, но и дальше, через дополни-
тельное образование. В тренде — 
обучение через всю жизнь, и 
все, что накоплено в цифровом 
портфолио, будет определять в 
том числе твою ценность на 
рынке труда. Но полной заменой 
выпускного или вступительного 
экзамена это не станет.  

В этом году вузы примут на 
бюджетные места более 60 
процентов выпускников школ. 
По мнению некоторых, мно-
говато. Не обесценивается ли 
таким образом высшее обра-
зование?

ВАЛЕРИЙ ФАЛЬКОВ: Спрос на высшее 
образование растет во всем 
мире. В этом году у нас беспре-
цедентное увеличение бюджет-
ных мест — почти на 35 тысяч. Я 
регулярно получаю информа-
цию «с земли» о том, как живут 
университеты и, как в прошлом 
ректор, хорошо их понимаю и 
знаю, где болевые точки. Напри-
мер, в Дальневосточном госуни-
верситете в этом году прибавка 
в тысячу мест, то есть на 20 про-
центов! Значит, больше выпуск-
ников школ смогут поступить в 
ДВФУ и скорее всего свяжут 
свою жизнь с домашними реги-
онами. Потому что руководство 
вуза заключило соглашение со 
всеми дальневосточными реги-
онами о помощи в трудоустрой-
стве. Не только ДВФУ берет на 
себя эту ответственность, но и 
сам регион — Камчатка, Саха-
лин, Приморский край и т.д. Это 
очень важно. Поэтому дополни-
тельные бюджетные места — 
сильный аргумент молодежи за-
держаться в регионе. 

Есть предубеждение, особенно 
у родителей, что бюджетные 
места дают направлениям не 
очень высокого спроса. Разубе-
дите? 

ВАЛЕРИЙ ФАЛЬКОВ: Тут только фак-
ты. В 2021 году мы добавили 

бюджетные места на пять на-
правлений, которые пользуют-
ся у абитуриентов наибольшим 
спросом. Образование и педаго-
гическая деятельность — рост на 
14 процентов. Все, что связано 
со школой, в последние годы 
очень востребовано. Информа-
тика и вычислительная техника 
— тоже плюс 14 процентов. Кли-
ническая медицина, здравоох-
ранение — тоже 14 процентов. 
Кроме того, на 13 процентов 
увеличиваем места по направ-
лению «Математика и механи-
ка». Почему? Любая ИТ-специ-
альность базируется на хоро-
шем фундаментальном знании 
математики. И еще плюс 10 про-
центов на направление «Элек-
троника, радиотехника, систе-
ма связей». Вот пятерка лидеров 
по росту мест. Согласитесь, не 
тот случай, когда нет спроса. 
Мы даем места тем направлени-
ям, которые востребованы.

Право выбора
Абитуриентам этого года 
можно подавать до 10 заявле-
ний на поступление в каждый 
из 5 выбранных вузов. Зачем 
столько?

ВАЛЕРИЙ ФАЛЬКОВ: Пространство вы-
бора. Часто к моменту подачи до-
кументов выпускник еще не 
определился. Да и после зачисле-

ния у многих остаются сомне-
ния. Поэтому выбор должен быть 
и в момент, когда он выбирает 
вуз, и после зачисления. По пору-
чению президента мы сегодня 
даем возможность после второго 
курса скорректировать траекто-
рию. Почему это важно? Бывает, 
кто-то поступает на определен-
ное направление, потому что это 
модно, кто-то — за компанию с 
друзьями, кто-то, вопреки своим 
желаниям, последовал совету ро-
дителей. А в конечном итоге, если 
сердце не лежит, то и специали-
ста хорошего не выйдет.  

Тюменский госуниверситет в 
годы вашего ректорства пер-
вым из российских вузов дал 
студентам право выбирать и 
менять направление во время 
учебы?  

ВАЛЕРИЙ ФАЛЬКОВ: Да, еще в 2015 
году мы с коллегами готовили 
программу университета и 
искали «краеугольный ка-
мень» образовательного про-
цесса в современном мире. 
Пришли к выводу, что и абиту-
риенту, и студенту надо предо-
ставить выбор, чтобы создать 
свою уникальную траекторию. 
И сегодня это работает во мно-
гих ведущих вузах. Кстати, 
идея не новая: ректор МГУ им. 
М.В. Ломоносова Виктор Са-
довничий даже нашел доку-
мент, датированный 30-ми го-
дами прошлого века, который 
предоставлял студентам Мо-
сковского университета право 
выбора траектории.  Чем даль-
ше, тем, мне кажется, больше 
эта история будет менять уклад 
жизни университета.

Валерий Николаевич, чуть ли 
не каждую неделю называют 

самые востребованные про-
фессии будущего. И, как прави-
ло, все они связаны с информа-
ционными технологиями. А 
что делать гуманитариям? 

ВАЛЕРИЙ ФАЛЬКОВ: Сегодня цифро-
вые навыки нужны всем, неза-
висимо от специальностей и на-
правлений. Поэтому и в гумани-
тарных программах есть боль-
шой блок, связанный с инфор-
мационными технологиями. 
Это касается и истории, и архе-
ологии, и этнографии, филоло-
гии, юриспруденции, экономи-
ки… Более того, в этом году по 
поручению президента мы вне-
сли изменения в 5 тысяч про-
грамм, связанных с использова-
нием технологий искусственно-
го интеллекта. Базовые знания 
по этой теме должны быть у лю-
бого выпускника вуза. 

В целом гуманитарные специ-
альности популярны у абитури-
ентов. Например, «Журналисти-
ка и СМИ» — это вообще всегда 
хит. Языкознание, филология — 
тоже. Но здесь сходится множе-
ство факторов: вуз, направление, 
регион. Где-то популярны техни-
ческие направления, потому что 
в регионе много предприятий, 
которые возьмут на работу вы-
пускников технарей. А на гума-
нитарных знаниях сегодня завя-
зана вся креативная индустрия, 
соцсети. Гуманитаристика, по-
верьте мне, не умрет.

Физика с лирикой
Вопрос от абитуриента: по-
чему на технических специ-
альностях нужно учить гу-
манитарные предметы? По-
чему нельзя отказаться, на-
пример, от философии, эко-
логии, если ты «заточен» под 
физику? 

ВАЛЕРИЙ ФАЛЬКОВ:  Потому что для 
университета важно, с одной 
стороны, дать профессиональ-
ные знания, подготовить специ-
алиста для рынка труда, а с дру-
гой — сформировать культур-
ную, образованную личность и 
поднять абитуриента на уро-
вень идей своего времени. Уни-
верситет формирует картину 
мира и целостный взгляд на нее. 
Это отличает выпускника вуза 
от выпускников других учеб-
ных заведений. Поэтому гума-
нитарные знания обязательно 
нужны при изучении техниче-
ских специальностей. Еще в со-
ветское время в подготовке ин-
женеров был сильный гумани-

тарный блок. Это то, что назы-
вают фундаментальным обра-
зованием. Меня часто спраши-
вают, можно ли получить про-
фессиональное образование 
онлайн? Легко: за три недели 
можно выучиться, получить 
сертификат и пойти работать, 
может, даже на неплохую зар-
плату. Но университет про дру-
гое. Он про формирование лич-
ности. 
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Подать документы на поступление 
можно в 5 вузов, выбрав 
до 10 направлений в каждом.

А К Ц Е Н Т

Цифровое портфолио будет определять 
в том числе ценность специалиста 
на рынке труда. Но полной заменой ЕГЭ 
это не станет 

Тем временем

СТАРТОВАЛА ПРОГРАММА ГОСПОДДЕРЖКИ 
ВУЗОВ «ПРИОРИТЕТ 2030»
Официальный запуск состоялся вчера в Московской школе управления 

«Сколково» — туда съехались ректоры и губернаторы регионов. Министр 

науки высшего образования Валерий Фальков в четверг, 24 июня, дал старт 

программе «Приоритет 2030» — крупнейшему в истории России проекту 

по господдержке университетов. Вузы официально начинают готовить 

свои программы развития, чтобы осенью представить их отборочной ко-

миссии.

— С сегодняшнего дня вузы готовят программы. 6 августа мы закрываем 

прием заявок, — назвал сроки министр. — Уже более 500 университетов по-

дали свои заявки. Осенью проведем большую комиссию по отбору. Как 

правило, заслушивать будем всех, кто впервые заявляется на участие в 

программы развития.

Напомним, программа «Приоритет 2030» направлена на усиление роли 

вузов в социально-экономическом и научно-технологическом развитии 

регионов и страны в целом. Суть — в объединении ресурсов университетов 

и научных организаций в консорциумы с предприятиями реального секто-

ра экономики. Участниками смогут стать не меньше 100 университетов. 

Базовая часть грантов, на которую могут рассчитывать все, кто пройдет от-

бор, — не менее 100 миллионов рублей на одно учреждение в год.

Но есть возможность побороться и за специальную часть гранта. Что это 

такое?

— В программе предусмотрены специальные гранты в двух «номинациях»: 

«Исследовательское лидерство» и «Отраслевое территориальное лидер-

ство», — уточнил министр. — Первая — для тех вузов, которые реализуют 

крупные научные проекты, вторая — для университетов, занятых в больших 

значимых для региона технологических проектах с индустрией.

Спецгранты распределят ориентировочно в октябре 2021 г. на Совете 

под руководством вице-премьера Дмитрия Чернышенко.

Подробную информацию о программе можно посмотреть 
на официальном сайте программы https://priority2030.ru/

ВОПРОС ОТ ПАРТНЕРА «РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЫ»

В последние два года министерство выделяет дальневосточным регионам 
значительные контрольные цифры приема на инженерные специально-
сти.  Для Амурской области это крайне актуально. «Газпром» строит здесь 
крупнейший в России газоперерабатывающий завод, возводится вторая 
очередь космодрома Восточный. А гуманитариям все чаще приходится 
ехать учиться в западные регионы. И они уже не возвращаются. Будет ли 
пересмотр контрольных цифр приема именно по гуманитарным специаль-
ностям?
Валерий Фальков | Я хорошо знаю систему высшего образования Амур-

ской области: в прошлом году был там. Есть 4 вуза — Амурский госуни-

верситет, Гуманитарно-педагогический университет, Медицинская ака-

демия и Дальневосточный государственный аграрный университет. 

Плюс несколько крупных НИИ, которые тоже так или иначе участвуют в 

подготовке кадров. К нам пока не поступало жалоб о дефиците бюджет-

ных мест на гуманитарные направления. Если надо будет — добавим. Се-

годня, распределяя бюджетные места, мы всегда учитываем потребно-

сти регионов: сами анализируем ситуацию и смотрим, что говорят на ме-

стах университеты. Если в Амурской области есть ярко выраженная по-

требность в местах для гуманитариев, мы скорректируем цифры.

АВТОМОБИЛИ 
Правительство 
утвердило 
новый порядок 
получения 
«писем счастья» 

ШТРАФ 
ПО ПОЧТЕ 
НЕ ПРИДЕТ
Владимир Баршев

Новый порядок получения «пи-
сем счастья» от автоматиче-
ских камер фотовидеофикса-
ции нарушений, а также реше-
ний по жалобам на такие штра-
фы утвердило правительство. 
Согласно ему, автовладелец, 
если подписан на соответству-
ющую услугу на портале госу-
слуг, будет получать уведомле-
ния и копии постановлений 
прямо на портале. При этом 
ему не будут оправляться 
«письма счастья» почтой. По-
становление будет считаться 
полученным. Этот срок крайне 
важен, чтобы вовремя обжало-
вать штраф, если автовладелец 
уверен, что не совершал нару-
шения. Новый порядок зарабо-
тает с 1 сентября этого года. 

Напомним, что сейчас по-
становление вступает в силу че-
рез 10 дней после его получе-
ния собственником автомоби-
ля. Эти десять дней даются на 
обжалование. Направлено оно 
должно быть в течение трех су-
ток после вынесения. Если ав-
товладелец не получил на почте 
«письмо счастья» в течение 7 
дней, то письмо вернется от-
правителю. И эти 10 суток на-
чнут течь с  момента получения 
отправителем информации о 
недоставке письма. 

Новый порядок предусма-
тривает несколько иную схему. 
Если автовладелец полностью 
со всеми данными зарегистри-
рован на госуслугах,  тем более, 
если он написал заявление о 

том, чтобы штрафы доставля-
лись ему через этот портал, то 
он будет их получать только на 
портале. Ему придет уведомле-
ние всеми возможными спосо-
бами: на электронную почту, 
смс. После этого постановление 
будет считаться врученным. 

Если человек зарегистриро-
ван на портале, но не подавал 
соответствующего заявления, 
то постановление будет счи-
таться врученным, если он зай-
дет на портал под своим акка-
унтом в течение 7 дней с мо-
мента его размещения. Если он 
этого не сделает, то ему выш-
лют «письмо счастья» обыч-
ным способом. 

Если человек вовсе не заре-
гистрирован на госуслугах, то 
для него ничего не меняется. 

Ожидаемо, что новый поря-
док заметно сократит издержки 
регионов на направление «пи-
сем счастья». Все-таки эта услу-
га стоит денег. Да и правопри-
менителям станет легче: проще 
понять, с какого времени начи-
нать отсчет. 

Но принято это постановле-
ние не для того, чтобы облег-
чить жизнь ГИБДД. С 1 сентя-
бря вступают в силу поправки в 
Кодекс об административных 
правонарушениях, согласно ко-
торым постановления о штра-
фах, вынесенных комплексами 
фотовидеофиксации, можно бу-
дет обжаловать в электронном 
виде. То есть через тот же са-
мый портал госуслуг. Но для 
этого на этом портале потребу-
ется полностью авторизовать-
ся и даже подтвердить свою 
личность (сделать это можно, 
например, через банк). Таким 
образом можно будет не выхо-
дя из дома обжаловать штрафы, 
например, полученные в дру-
гих регионах. Сегодня это мож-
но сделать либо лично подав за-
явление в то подразделение, ко-
торое штраф вынесло, либо на-
правив по почте. Электронного 
обжалования пока не предус-
мотрено. 

Однако, как говорят экспер-
ты, все это сможет эффективно 
действовать лишь когда в пол-
ный рост заработает некая си-
стема информационного взаи-
модействия, включающая в 
себя все камеры и известная 
под названием «Паутина». 
Пока она полностью разверну-
та лишь в Центральном феде-
ральном округе.  

Документ будет опублико-
ван в одном из ближайших но-
меров «Российской газеты». 

Автовладельцу, 
написавшему 
заявление о полу-
чении штрафов 
на портале гос-
услуг, письма при-
ходить не будут

СПРАШИВАЮТ РЕГИОНЫ

Ирина Никитина, собкор «РГ» в Тюмени: Ка-
кие направления вы посоветуете выбирать 
абитуриентам сейчас, чтобы через пять лет 
выпускники тюменских вузов точно были 
«при месте» со своей профессией, чтобы фи-
лолог не торговал косметикой, а юрист не ре-
монтировал сантехнику? 
Валерий Фальков | Мне кажется, что в Тю-

менской области достаточно сбалансирова-

но количество бюджетных мест в универси-

тетах по разным направлениям. Какой-то от-

личительной особенности в этом регионе я 

не вижу. На мой взгляд, там также будут по-

пулярны и востребованы айтишники, специ-

алисты-учителя и медики.

Но университетам в разных регионах уже 

сегодня стоит задуматься о более качест-

венной и масштабной подготовке кадров 

для сферы туризма и индустрии гостепри-

имства. Развитие внутреннего туризма в по-

следние два года идет опережающими тем-

пами. Университеты на территориях не 

справляются с запросами на профессио-

нальные кадры в туриндустрии. Например, 

на Алтае сейчас открываются отели, и во-

стребованность туриндустрии идет такими 

темпами, что один Горно-Алтайский универ-

ситет не способен удовлетворить эти по-

требности. Поэтому все близлежащие уни-

верситеты, расположенные в Алтайском 

крае, в Новосибирской области, в Томской 

области, должны реагировать. Аналогичная 

ситуация и в Краснодарском крае, и в Кры-

му, где университеты своими силами не 

справятся с возросшим запросом на специ-

алистов в сфере туриндустрии и гостепри-

имства.  

Наталья Решетникова, собкор «РГ» в Новоси-
бирске: Студенты теперь смогут бесплатно 
путешествовать по стране и проживать в об-
щежитиях — стартует программа студенче-
ского туризма. Как, учитывая сегодняшнюю 
эпидобстановку и в последующем, будет реа-
лизован этот проект? 
Валерий Фальков | Идея развития студенче-

ского туризма прозвучала в Послании Пре-

зидента России. И мы планируем запустить 

эту программу с 15 июля по целому ряду ре-

гионов. Какие здесь есть ограничения? Ко-

нечно же, наличие мест в общежитиях. Го-

стям всегда предоставляют лучшие возмож-

ности. И мы предоставим лучшие общежи-

тия, которые есть у вузов, там, где это воз-

можно. Почему именно 15 июля?  Пока еще 

вузовские общежития востребованы. Как 

только завершится учебный год и будут под-

готовлены кампусы, можно приглашать го-

стей. 

Программа будет полезна вузам, где ведет-

ся подготовка по специальностям, связан-

ным с туризмом, с индустрией гостеприим-

ства.  Для ребят это могла бы быть хорошая 

практика. Но многое будет зависеть от эпи-

демиологической ситуации в целом по стра-

не и в регионах. Потому что здоровье сту-

дентов и преподавателей превыше всего.  

Если будет ухудшение обстановки, мы бу-

дем корректировать ситуацию.

Всю информацию о программе можно бу-

дет получить на сайте министерства, а также 

через единый портал госуслуг. Пока мы раз-

рабатываем специальную информацион-

ную систему. В ближайшее время ее анон-

сируем. 

А когда спадет пандемия, возможна ли по-
добная программа не только для внутренне-
го, но и для международного студенческого 
туризма?
Валерий Фальков | Международные обмены 

в рамках этой программы мы пока лишь об-

суждаем. В ближайшее время этого точно 

не будет. Но пару слов о специфике студен-

ческого туризма. Нам бы хотелось, конечно, 

чтобы он был связан с обучением, с иссле-

дованиями, с посещением летних школ.

Программа только для отличников? 
Валерий Фальков | Никаких ограничений по 

поводу успехов нет.  Но мы пошли дальше. 

Мало предоставить место студенту в обще-

житии. Большая часть расходов — это опла-

та проезда. Мы договорились с ректорами 

некоторых вузов, что лучшим студентам — 

тем, у кого есть академические достижения, 

успехи в спорте, в творчестве, — оплатят 

проезд. Это пока эксперимент. 

Анна Скрипка, собкор «РГ» из Белгорода: У 

нас очень много юристов, подготовленных в 
годы, когда эта профессия была на пике по-
пулярности. Но, с другой стороны, некоторые 
организации ищут юристов годами: нужны 
юристы по конкретным отраслям. Будут ли 
меняться подходы к юридическому образо-
ванию?
Валерий Фальков | Людей с высшим юриди-

ческим образованием много, а вот квалифи-

цированных юристов, особенно в новых от-

раслях — высокотехнологичных или для аг-

ропромышленного комплекса, или по во-

просам защиты интеллектуальной собст-

венности — не хватает. Задача университе-

тов — готовить специалистов по узким на-

правлениям. И здесь мы возвращаемся к 

индивидуальной траектории. Сейчас нужен 

уникальный юрист, чтобы знал особенности 

региона, в который отправится работать, 

язык (и не всегда английский), разбирался в 

узкой специфике, допустим, в горном пра-

ве. На страну таких надо, возможно, чело-

век 10. А университеты — это «заводы», они 

привыкли готовить массово, человек по 

200—300. Поэтому вузам надо перестраи-

ваться и по-другому организовывать учеб-

ный процесс. Учить этих уникальных сту-

дентов должны специалисты-практики. Те, 

кто сегодня на передовой. Базовую подго-

товку он получает от вузовских преподава-

телей, а потом 2—3 года «затачивается» под 

специфику работы.

Видео с «Делового завтрака» 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/2120420
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Информационное сообщение
В соответствии с п. 7.9 ст. 11 Федерального закона от 

23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и требо-
ваниями Положения об оценке воздействия намечаемой хозяй-
ственной и иной деятельности на окружающую среду в Россий-
ской Федерации, утвержденного приказом Госкомэкологии РФ 
от 16.05.2000 № 372, ООО «Газпром добыча Надым» информи-
рует о начале общественных обсуждений проектной документа-
ции: «Скважина разведочная № 5036 на Южно-Падинском ли-
цензионном участке; Скважина разведочная № 5037 на Южно-
Падинском лицензионном участке», включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС).

Название и цель намечаемой деятельности: разведка 
залежей и перспективных объектов углеводородов в меловых 
отложениях Южно-Падинского НГКМ, уточнение геологиче-
ского строения, положения флюидоразделяющих контактов и 
пространственных границ залежей углеводородов, уточнение 
изменчивости фильтрационно-емкостных свойств пластов-кол-
лекторов, физико-химических свойств флюидов. Исследование 
продуктивности скважин и добычных возможностей продуктив-
ных пластов, уточнение подсчетных параметров и промысловых 
характеристик залежей, перевод запасов УВ в категорию С1.

Месторасположение намечаемой деятельности: Южно-
Падинское месторождение, Надымский район ЯНАО.

Заказчик: ООО «Газпром добыча Надым» (629736, г. На-
дым, ул. Пионерская, д. 14, тел.: (3499)56-77-00, e-mail: 
manager@nadym-dobycha.gazprom.ru).

Проектировщик: ООО «Красноярскгазпром нефтегазпро-
ект» (660075, г. Красноярск, ул. Маерчака, д. 10, тел: (391) 256-
80-30, e-mail: office@krskgazprom-ngp.ru).

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: администрация Надымского района (629736, 
ЯНАО, Надымский район, г. Надым, ул. Зверева, д. 8, тел.: (3499) 
53-00-21, e-mail: adm@nadym.yanao.ru).

Форма общественных обсуждений: общественные слуша-
ния (в формате видео-конференц-связи).

Форма представления замечаний и предложений:
—  в письменном виде по электронной почте a.petrovskiy@

krskgazprom-ngp.ru (ответственное лицо — Петровский 
А.С.);

—  в письменном виде по электронной почте ооs@nadym.
yanao.ru и в общественной приемной по адресу: ЯНАО, г. 
Надым, ул. Зверева 3, кабинет № 16 (отдел природно-сы-
рьевых ресурсов и охраны окружающей среды Админи-
страции Надымского района).

Ссылки на ресурсы размещения документации:
—  сайт проектировщика ООО «Красноярскгазпром нефтегаз-

проект»: www.krasnoyarskgazprom-ngp.gazprom.ru (раздел 
«Материалы общественных обсуждений»);

—  сайт администрации Надымского района: https://nadym.
yanao.ru/.

Сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду:

1)  Уведомление и ознакомление общественности с предва-
рительной оценкой по вышеуказанным ссылкам, прием 
замечаний и предложений, составление технического за-
дания на проведение ОВОС (ТЗ на ОВОС): 26 июня 2021 г. 
— 26 июля 2021 г. ТЗ на ОВОС будет доступно по вышеука-
занным ссылкам с момента его утверждения до окончания 
процесса ОВОС.

2)  Ознакомление общественности с предварительным ва-
риантом материалов ОВОС по вышеуказанным ссылкам, 
прием замечаний и предложений: 27 июля 2021 г. — 26 ав-
густа 2021 г.

3)  Проведение общественных слушаний — 26 августа 2021 г. 
(начало в 11.00) посредством видео-конференц-связи 
(необходимые данные для входа в конференцию будут 
опубликованы на сайте www.krasnoyarskgazprom-ngp.
gazprom.ru (раздел «Материалы общественных обсужде-
ний») не позднее 25 августа 2021 г.).

4)  Принятие от граждан и общественных организаций пись-
менных замечаний и предложений по электронной почте 
a.petrovskiy@krskgazprom-ngp.ru и/или ооs@nadym.yanao.
ru в течение 30 дней после окончания общественных об-
суждений: 27 августа 2021 г. — 25 сентября 2021 г.

Окончательный вариант материалов ОВОС, подготовленный 
с учетом замечаний и предложений общественности, будет до-
ступен в течение всего срока с момента его утверждения до при-
нятия решения о реализации намечаемой деятельности на сайте 
www.krasnoyarskgazprom-ngp.gazprom.ru (раздел «Материалы 
общественных обсуждений»).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ПАО «ГМК «Норильский никель» в соответствии с 
Федеральным законом от 23.11.1995г. №174-ФЗ «Об 
экологической экспертизе» и Положением об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на  окружающую среду  в  Российской Федерации, 
утвержденным Приказом от 16.05.2000 №372 информирует 
общественность о намечаемой хозяйственной деятельности 
по объекту государственной экологической экспертизы 
« Р е к о н с т р у к ц и я  а д м и н и с т р а т и в н о - б ы т о в о г о 
комплекса  Цеха производства элементарной серы № 2» 
Надеждинского металлургического завода имени 
Б.И. Колесникова Заполярного филиала ПАО «ГМК 
«Норильский никель»  /шифр НМЗ-АБК-ЦПЭС-2/.

Цель намечаемой деятельности: обустройство офисных и 
бытовых помещений административно-бытового комплекса 
Цеха производства элементарной серы № 2 Надеждинского 
металлургического завода имени Б.И. Колесникова Заполяр-
ного филиала ПАО «ГМК «Норильский никель».

Месторасположение намечаемой деятельности: Россий-
ская Федерация, Красноярский край, городской округ город 
Норильск, автодорога Норильск—Алыкель, 12км, террито-
рия Надеждинского металлургического завода.

Наименование и адрес заказчика: ПАО «ГМК «Нориль-
ский никель», 647000, Красноярский край, Таймырский Дол-
гано-Ненецкий район, г. Дудинка, ул. Морозова, д. 1. Адрес 
электронной почты: drpm@nornik.ru

Наименование и адрес разработчика проектной докумен-
тации и материалов по оценке воздействия на окружающую 
среду (ОВОС): ООО «ТехноГарант», 125047, г. Москва, пер. 
Тверской-Ямской 1-й, д. 18, помещение 32, этаж 3. Адрес 
электронной почты: office@t-garant.ru.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: II—III кварталы 2021 г.

Орган, ответственный за организацию и проведение обще-
ственного обсуждения: Дирекция по реализации проектов 
металлургии Заполярного филиала ПАО «ГМК «Норильский 
никель». 

Форма общественных обсуждений: сбор замечаний и 
предложений от заинтересованных лиц. Форма представле-
ния замечаний и предложений от общественности: письмен-
ная.

Замечания и предложения от организаций, заинтересо-
ванной общественности и граждан принимаются в течение 
30 дней со дня опубликования данного информационного со-
общения в письменном виде по адресу: Красноярский край, 
г. Норильск, ул. Нансена, 5 ст1, 4-й этаж, каб. 403, а также на 
электронную почту: office@t-garant.ru, MedvedevAV@
nornik. ru

Проект технического задания на проведение оценки воз-
действия намечаемой деятельности на окружающую среду 
доступен для ознакомления с момента публикации настоя-
щего информационного сообщения на официальном сайте 
ООО «ТехноГарант» (www.t-garant.ru), на бумажном носите-
ле по адресу: Красноярский край, г. Норильск, ул. Нансена, 
5, ст. 1, каб. 403. Время работы: пн—пт с 9.00 до 18.00.

По итогам сбора замечаний и предложений будет утверж-
дено техническое задание на проведение оценки воздействия 
намечаемой хозяйственной деятельности на окружающую 
среду.

На основании утвержденного технического задания будут 
проведены исследования по оценке воздействия на окружаю-
щую среду и подготовлены предварительные материалы по 
оценке воздействия на окружающую среду.

Дополнительно информируем о том, что в период прове-
дения общественных обсуждений предварительных матери-
алов оценки воздействия на окружающую среду будут прово-
диться общественные слушания. О месте и сроках размеще-
ния предварительных материалов ОВОС, форме сбора заме-
чаний и предложений общественности, о месте и времени 
проведения общественных слушаний будет сообщено допол-
нительно.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Управляющая компания АО «ВИнКо» сообщает о земельных 
участках, находящихся в государственной, муниципальной 

собственности, расположенных в границах ОЭЗ ППТ «Центр» 
на территории Новоусманского муниципального района 

Воронежской области и не сданных в аренду по состоянию  
на 25.06.2021 г., с кадастровыми номерами: 

36:16:5500006:115, площадь 100 000 кв.м.; 
36:16:5500006:132, площадь 200 272 кв.м.; 
36:16:5500006:133, площадь 271 120 кв.м.; 
36:16:5500006:138, площадь 199 909 кв.м.; 
36:16:5500006:139, площадь 118 513 кв.м.; 
36:16:5500006:142, площадь 12 964 кв.м.; 
36:16:5500006:184, площадь 28 145 кв.м.; 
36:16:5500006:408, площадь 30 000 кв.м.; 
36:16:5500006:410, площадь 65 256 кв.м.; 
36:16:5500006:109, площадь 30 915 кв.м.;
36:16:5500006:430, площадь 308 243 кв.м.;
36:16:5500006:437, площадь 1 819 кв.м.

Информацию о порядке оформления прав на земельные участки 
можно получить по телефону: +7 (473) 210-03-22.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и Положением 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной деятельнос-
ти на окружающую среду в Российской Федерации, утв. При-
казом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 г. № 372 Общество 
с ограниченной ответственностью «Пикалёвский глинозёмный 
завод» (ООО «ПГЛЗ») совместно с администрацией Боксито-
горского муниципального района Ленинградской области ин-
формирует о проведении общественных обсуждений намечае-
мой хозяйственной деятельности в рамках второго этапа оценки 
воздействия на окружающую среду (далее — ОВОС) при строи-
тельстве и эксплуатации объектов, используемых для размеще-
ния отходов 5-го класса опасности, в составе проектной доку-
ментации объекта капитального строительства: «ООО «ПГЛЗ». 
Карьер «Восточный» V участка Пикалёвского месторождения 
известняков. Первый этап строительства», включая предва-
рительные материалы по оценке воздействия на окружающую 
среду (ОВОС) и техническое задание на проведение оценки воз-
действия на окружающую среду (ТЗ).

На втором этапе ОВОС проводится ознакомление населения 
и учет мнения заинтересованной общественности с предвари-
тельными материалами по оценке воздействия на окружаю-
щую среду, проектной документацией объекта капитального 
строительства: «ООО «ПГЛЗ». Карьер «Восточный» V участка 
Пикалёвского месторождения известняков. Первый этап строи-
тельства».

Название намечаемой деятельности — Проектная доку-
ментация «ООО «ПГЛЗ». Карьер «Восточный» V участка Пи-
калёвского месторождения известняков. Первый этап строи-
тельства».

Цель намечаемой деятельности — отработка запасов из-
вестняков V участка Пикалёвского месторождения известняков.

Месторасположение намечаемой деятельности: Ленин-
градская область, Бокситогорский район, 11 км к северо-восто-
ку от г. Пикалёво.

Наименование и адрес заказчика: Общество с ограни-
ченной ответственностью «Пикалёвский глинозёмный завод», 
187600, Ленинградская обл., г. Пикалёво, Спрямленное ш., д. 1. 
тел.: (81366) 41-511.

Генеральный проектировщик и исполнитель материа-
лов по ОВОС: АО «НИУИФ» (162622, РФ, Вологодская обл., 
г. Череповец, Северное шоссе, д. 75). Обособленное подразделе-
ние АО «НИУИФ» в г. Санкт-Петербурге (196084, РФ, г. Санкт-
Петербург, ул. Киевская, д. 5, корп. 4). ОГРН 1027700150257, 
ИНН 7736032036, тел.: (812) 339-20-64, info@niuif.ru.

Примерные сроки проведения ОВОС: июнь 2020 года 
— август 2021 года.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация Бокситогорского муниципально-
го района Ленинградской области.

Общественные обсуждения будут организованы в пе-
риод с даты публикации настоящего информационного сообще-
ния до 26 июля 2021 года. 

Форма общественного обсуждения: общественные обсу-
ждения посредством информационно-телекоммуникационной 
сети «Интернет» в виде приема и документирования предложе-
ний, вопросов и замечаний.

Форма предоставления замечаний и предложе-
ний: электронные сообщения.

Проектная документация, предварительные материалы ОВОС, 
ТЗ доступны с даты публикации настоящего информационного 
сообщения до 26 июля 2021 года в информационно-телекомму-
никационной сети «Интернет» на официальном сайте Боксито-
горского муниципального района по адресу: www.boksitogorsk.ru, 
главная страница, раздел «Общественные обсуждения», а также 
с даты публикации настоящего информационного сообщения 
до принятия решения о реализации намечаемой деятельности 
на официальном сайте ООО «ПГЛЗ» по адресу: www.pglz.ru, глав-
ная страница, раздел «Общественные обсуждения».

Замечания и предложения для учета мнения общественности 
и всех заинтересованных лиц принимаются с даты публикации 
настоящего информационного сообщения до 26 июля 2021 года, 
в форме электронного сообщения на официальном сайте Бокси-
тогорского муниципального района в информационно-телеком-
муникационной сети «Интернет» по адресу: www.boksitogorsk.
ru, в разделе «Обращения»/Отправить письмо (на главу адми-
нистрации с пометкой в тексте «Общественные обсуждения»). 
После окончания общественного обсуждения с 27 июля 2021 
года до 26 августа 2021 года замечания и предложения принима-
ются ООО «ПГЛЗ» в форме электронного сообщения по адресу: 
RChubukova@pglz.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМИРОВАНИЕ ОБЩЕСТВЕННОСТИ 
О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ 

ОБСУЖДЕНИЙ

Администрация Каменского городского округа и АО «Ма-
минская горнорудная компания» (АО «МГК») уведомляют о 
проведении общественных обсуждений по объекту государст-
венной экологической экспертизы проектной документации 
«Отработка запасов Маминского золоторудного месторожде-
ния открытым способом», включая материалы оценки воздей-
ствия на окружающую среду (ОВОС). 

Цель намечаемой хозяйственной деятельности: 
отработка  запасов Маминского золоторудного месторождения 
открытым способом.

Месторасположение намечаемой хозяйственной дея-
тельности: Свердловская область, Каменский городской округ, 
в 70 км к юго-востоку от г. Екатеринбург и в 30 км к западу   
от г. Каменск-Уральский, западнее с. Маминское. 

Наименование и адрес заказчика: АО «Маминская горно-
рудная компания», 623487, Свердловская область, Каменский 
район, село Маминское, улица Фурманова, дом 1, строение 5, 
офис 2; тел.: 8 (343) 3565055, +7 982 705 62 68.

Форма общественного обсуждения: общественные слу-
шания. 

Замечания и предложения общественности к предваритель-
ному варианту материалов ОВОС и проектной документации 
принимаются в письменной форме в журнале учета замечаний и 
предложений.    

Проектная документация, предварительный вариант мате-
риалов ОВОС, журнал учета замечаний и предложений доступ-
ны с 11 июня 2021 года по 30 августа 2021 года: 

— на сайте Каменского городского округа;
— по электронной почте, запрос направлять на адрес 

ZinnatullinRM@polymetal.ru;
— в здании Маминской сельской администрации Каменского 

городского округа по адресу: Свердловская область, Каменский 
городской округ, село Маминское, улица Чапаева, дом 1В, каб. 1, 
в рабочие дни с 8.00 до 17.00;

— в здании Администрации МО «Каменский городской 
округ»: Свердловская область, г.Каменск-Уральский, пр.Побе-
ды, 38А, 3-й этаж, каб.34, в рабочие дни с 8.00 до 17.00;

— в офисе АО «МГК» по адресу: 623487, Свердловская об-
ласть,  Каменский городской округ,  село Маминское, 
ул. Фурманова , дом 1, строение 5, офис 2, в рабочие дни с 9.00 
до 17.00. 

Общественные слушания состоятся 27 июля 2021 года в 17.00 
по адресу: Свердловская область, Каменский городской округ, 
село Маминское, улица Чапаева, дом 1В, кинозал.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КОШЕЛЕК Появилась неожиданная форма обмана — от имени якобы финансовых омбудсменов 

Решалы
Наталья Козлова

Т
ретий месяц телефо-
ны жителей столицы 
и области, уже по-
страдавших от мо-
шенников и обратив-
шихся в полицию по 
поводу списания не-
известными денег 
с их карт, буквально 

атакуют якобы сотрудники 
Службы финансового уполно-
моченного. Гражданам в агрес-
сивной форме сообщают, что те-
перь ими занимается серьезная 
государственная структура 
и для решения их вопросов им 
необходимо явиться по такому-
то адресу.

Самые осторожные из таких 
« вызванных» перезванивают 
на горячую линию службы и с 
удивлением узнают, что им 
никто не звонил, никуда не вы-
зывал, а адрес никакого отно-
шения к службе не имеет.

Доверчивые же граждане по-
сещают «офис», расположен-
ный, как правило, в престиж-
ном бизнес-центре. Там им 
разъясняют, что помочь вер-
нуть пропавшие с их счета 
в банках деньги вполне реально, 
но за работу и расходы надо за-
платить. Граждане платят. И на 
этом их общение с «уполномо-
ченными» завершается. В офис 
их не пускает охрана бизнес-
центра, на звонки никто не от-
вечает. 

Вал последующих обраще-
н и й  та к и х  п о с т р а д а в ш и х 
в Службу финансового омбуд-
смена, зарегистрированных го-
рячей линией, впечатляет. Толь-
ко за три дня зафиксированы де-
сятки звонков от граждан, кото-
рых «вызвали решить вопрос».

 Важно, что все без исключе-
ния абоненты липовых уполно-

моченных это люди, столкнув-
шиеся с денежными проблема-
ми по своим картам. У большин-
ства стандартная ситуация — 
вдруг с карты непонятно как 
списались деньги. Банки разво-
дят руками. Тогда люди идут 
в полицию с жалобами, но у аб-
солютного большинства резуль-
тата нет до сих пор. Теперь им 
мошенники предлагают за не-
малые деньги решить проблему.

Анализ звонков от мошенни-
ков рисует интересную карти-
ну — звонившие, очевидно, име-
ют на руках списки тех, кто об-
ращался в полицию с заявлени-
ями о пропаже денег. 

Приглашают граждан прий-
ти для беседы по нескольким 
адресам в престижных районах 
Москвы: Тверская улица, дом 
16, строение 3, Марксистская 
улица, дом 20, Краснопрудная 
улица, дом 1, Крутицкий Вал, 
дом 26. 

«Российская газета» попро-
сила прокомментировать ситу-
ацию настоящего финансового 
омбудсмена — Главного финан-
сового уполномоченного РФ, за-
ведующего Центром правового 
обеспечения социально-эконо-
мических реформ Института за-
конодательства и сравнитель-
ного правоведения при прави-
тельстве РФ Юрия Воронина. 

Для тех, кто не в курсе, уточ-
ним, кто такой финансовый 
уполномоченный (финансовый 
омбудсмен). Он действует на ос-
новании закона «Об уполномо-
ченном по правам потребите-
лей финансовых услуг». Он не-
зависим от органов власти, ор-
ганизаций и должностных лиц.

В законе сказано: «Финансо-
вый уполномоченный осу-
ществляет досудебное урегули-
рование споров между финан-
совыми организациями и их 

клиентами — физическими ли-
цами, что позволяет избежать 
обращения в суд. Принятие 
и рассмотрение обращений по-
требителей финансовым упол-
номоченным осуществляется 
бесплатно».

А знают ли в Службе финан-
сового уполномоченного, что 
мошенники действуют от их ве-

домства? Этот вопрос корре-
спондент «РГ» первым делом 
и задал Юрию Воронину.

Юрий Викторович, в послед-
ние месяцы в нашу редакцию 
поступают жалобы на звонки 
от имени финансовых уполно-
моченных. Звонят тем, у кого 
проблемы с финансовыми ор-

ганизациями. . Что вы об 
этом думаете?

ЮРИЙ ВОРОНИН: Мы тоже сталкива-
емся с ситуациями, когда людям 
звонят и представляются финан-
совыми уполномоченными, пы-
таясь вызвать их на встречу, при-
гласить в офис на переговоры 
и так далее. С одной стороны, то, 
что мошенники начали маскиро-
ваться под наш институт, гово-
рит о том, что этот орган досу-
дебного урегулирования споров 
работает. И работает эффектив-
но. Уже сотни тысяч наших со-
граждан получили реальную за-
щиту от недобросовестных дей-
ствий финансовых организаций. 

И если бы люди не доверяли фи-
нансовым уполномоченным, то 
мошенники не пытались бы при-
крываться нашим именем. Поэ-
тому их действия вдвойне пре-
ступны. Ведь работа финансовых 
уполномоченных для самих гра-
ждан абсолютно бесплатна.

Естественно, мы никому не 
звоним. У нас просто нет такой 
необходимости. Хотя бы пото-
му, что в силу закона наш инсти-
тут — это орган не только для ре-
шения досудебных споров, но 
и для защиты прав потребите-
лей финансовых услуг. И мы ра-
ботаем только с обращениями 
граждан, а не финансовых ин-
ститутов. Такие обращения 
к нам в 85 процентах случаев 
поступают в электронном виде 
через наш сайт. 

Люди жалуются на неправо-
мерные действия финансовых 
организаций, связанных со 
страхованием, пенсионным 
обеспечением, банковским 
и микрофинансовым кредито-
ванием. Финансовые уполномо-
ченные в течение 15 дней выно-
сят решения, которые обяза-
тельны к исполнению финансо-
выми организациями. И допол-
нительную информацию мы за-
прашиваем только у этих орга-
низаций, а не у граждан.

С другой стороны, такую, 
с позволения сказать, наглость 
этих мошенников пора пресе-
кать на корню. Хотя бы потому, 
что она подрывает доверие гра-
ждан к своему государству. 

Как правило, пострадавшие 
описывают одинаковую ситу-
ацию. Они обращались после 
пропажи денег с карт в поли-
цию, там мер не принимали. 
А затем им звонили «финан-
совые уполномоченные». Кор-
ректен ли вывод, что данные 

потерпевших утекают к мо-
шенникам из правоохрани-
тельных органов?

 ЮРИЙ ВОРОНИН: Прямых доказа-
тельств этому у нас с вами нет. 
Мы можем лишь предполагать. 
Но звонящие в наш кол-центр 
рассказывают примерно то же 
самое. И количество таких звон-
ков увеличивается. Каждым та-
ким случаем обязаны, на мой 
взгляд, заниматься соответст-
вующие подразделения МВД 
и других органов. Это опасная 
ситуация для граждан, институ-
та финансового уполномочен-
ного и общества в целом. По ка-
ждому такому случаю, о кото-
ром мы узнаем от самих гра-
ждан, мы ставим в известность 
соответствующие ведомства. 
Надеемся, что принимаемые 
ими меры позволят решить эту 
проблему как можно быстрее. 

Может быть, есть смысл вне-
сти изменения в законода-
тельство?

ЮРИЙ ВОРОНИН: Очень сложный во-
прос. Ужесточение ответствен-
ности за такого рода мошенни-
ческие действия возможно. Но 
пока мы не научимся ловить са-
мих телефонных мошенников, 
оно ничего не даст. Тут, скорее, 
важна активная позиция самих 
граждан. То, что они сообщают 
о таких звонках, в средства мас-
совой информации, ставят в из-
вестность правоохранительные 
органы — это очень правильно. 
Нельзя просто положить трубку 
и на этом успокоиться. Потому 
что затем мошенник позвонит 
еще кому-то и будет заниматься 
таким и обзвонами, пока не най-
дет более слабую жертву.

Но главной здесь должна 
быть активная роль полиции, 
следственных органов, проку-
ратуры. 

Только они, обладая правом 
проведения соответствующих 
мероприятий и действий, могут 
помочь обществу справиться 
с этой проблемой.  

А К Ц Е Н Т

Нельзя просто положить трубку. 
Потому что затем мошенник позвонит 
еще кому-то и будет заниматься обзвона-
ми, пока не найдет более слабую жертву

Компетентно 

Алексей Куприянов, почетный адвокат России
— Статья 159 «Мошенничество» — одна из самых универсальных статей 

Уголовного кодекса. Подпадающие под нее деяния столь многообраз-

ны, что фактически не поддаются систематизации.  Криминальный эле-

мент придумывает все более и более изощренные способы завладе-

ния нашими деньгами. 

На службу мошенникам давно поставлена самая современная наука. 

В преступном бизнесе задействованы не только привычные «инфор-

мационные технологии» в форме кражи конфиденциальных данных из 

дырявых электронных кладовых. 

На марше «социальная инженерия» — совокупность психологических 

и социологических приемов и методов, которые позволяют почти га-

рантированно получить нашу конфиденциальную информацию или за-

ставить выполнить те или иные действия. 

Для законодателей нового созыва это вызов. Причем обычное усиле-

ние ответственности в этом случае — не выход. Возможные сроки лише-

ния свободы для руководителей преступных сообществ таких мошен-

ников и сегодня превышают двадцать лет.

Остановить утечку персональных 
данных граждан мошенникам
пока не удалось ни одному
ведомству.

P
A

U
L

B
IR

Y
U

K
O

V
 /

 I
S

T
O

C
K



7События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
25 июня 2021
пятница № 139 (8490)

События и комментарииFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

СКАНДАЛ   Почему мы не принимаем известного актера в роли шокирующего ковид-диссидента

Егор, ты неправ 
Владимир Емельяненко, 
Елена Новоселова, 
Елена Яковлева

F
acebook взорвался жест-
кой реакцией на «неудач-
ную роль» артиста Берое-

ва. На церемонии вручения пре-
мии «ТЭФИ — Летопись Побе-
ды» он вышел на сцену с боль-
шой желтой звездой на лацкане 
пиджака. Звездой, похожей на 
ту, которую нацисты заставля-
ли носить евреев в Холокост.

«Я не вакцинировался, — зая-
вил артист, — знаете, мое тело — 
мое дело. Но сегодня я проснул-
ся в мире, где это стало опозна-
вательным знаком. Гражданин 
ты или будешь находиться в ре-
зервации и не будешь пользо-

ваться благами общества, если 
не привит? У меня возникает во-
прос: «Как мы, потомки победи-
телей в Великой Отечественной 
войне, могли это допустить?»

Зал ответил Бероеву неуве-
ренными аплодисментами. И 
голосами из зала: «А я привил-
ся». Кто-то добавил: «Я уже два 
раза». Актер сделал паузу, но 
продолжил: «Человек неотде-
лим от его достоинства. Я про-
шу вас, люди, не допустите раз-
деления нас с вами, не допусти-
те сегрегации общества на ум-
ных и глупых, белых и черных, 
евреев и неевреев, привитых и 
непривитых. Это уже было. 
Наши деды заплатили за то, 
чтобы это не повторилось, кро-
вью». Аплодисментов было 

меньше. Раздались возгласы: 
«Молодец!» Хотя зал пребывал 
в неуверенности.

«Сравнение запрета на посе-
щение людных мест с Варшав-
ским гетто не указывает на высо-
кую интеллектуальность автора 
этого сравнения, — сказал в ин-
тервью «РГ» глава департамента 
общественных связей Федера-
ции еврейских общин России Бо-
рух Горин. — Это безвкусица — на-
клеить золотую шестиконечную 
звезду, не понимая, что это вуль-
гаризация катастрофы, геноци-
да, убийства детей. Это тоже 
определенный уровень. Мне 
жаль, что известный и уважае-
мый актер выставил себя на по-
ругание и посмешище, а его сло-
ва — это признак путаницы или 
запущенного состояния мораль-
ного и этического чувства».

Н а  с в о е й  с т р а н и ц е  в 
Facebook Егор Бероев написал: 
«Благодарю вас за поддержку!» 
И проигнорировал критиков.

«Это символичная модель 
поведения для новой плеяды 
«экспертов» — медийных лично-
стей типа Бузовой или Бероева, 
раскрученных рекламой и сери-
алами, — считает доцент кафе-
дры нейро- и патопсихологии 
факультета психологии МГУ 
Сергей Ениколопов. — Место по-
добных «экспертов» в буфете, 
где они должны молча внимать 
таким людям, как Горин. С вак-
цинированием, конечно, есть 
проблемы. Особенно с инфор-
мационным обеспечением и не-
простительно медленным прос-
вещением общества. Как итог: 
фантастические эгоисты — ко-
вид-диссиденты делают икона-
ми своего мировоззрения и его 
продвижения людей нарцисси-
ческого склада — актеров и иных  

медийных персон. При этом го-
лосов специалистов — врачей, 
академиков, уважаемых людей, 
каким был, например, академик 
Дмитрий Лихачев, не слышно». 
А зачем? Егор Бероев или его со-
брат по медиараскрутке еще 
гляди сыграет роль «героиче-
ского» врача, который сметает 
на своем пути не только жен-
ские сердца, но и пандемию.

Как считает Ениколопов, у 
спроса на ковид-диссидентство 
есть два аспекта. Первый — око-
локультурный. В психологии 
его называют «убить толстяка». 
Это когда отрицающий то или 
иное явление встает перед мо-
ральным выбором — ублажить 
свое эго или, переступив через 
отрицание, убить в себе Фому 
неверующего ради того, чтобы 
не заразить разрушающим от-
рицанием окружающих. Второй 
аспект — психологический. Ко-
вид-диссидент публичным от-
рицанием существования коро-
навируса выражает испуг перед 
ним. И временно снимает страх. 
«Этот испуг вначале, когда 
спорное явление надо изучить, 
даже хорош, — считает Сергей 
Ениколопов, — а потом он, как 
правило, лечится обществен-
ным порицанием. Но лечится,  
если врачеванием занимаются 
эксперты без кавычек».

Директор научного центра 
молекулярно-генетических ис-

следований ДНКОМ Андрей 
Исаев пишет, что уважает Беро-
ева как артиста, но удивлен, по-
чему столько внимания прида-
ется его мнению. «Если бы я на 
конференции по лабораторной 
диагностике стал учить Бероева 
актерской игре, это был бы аб-
сурд. Почему же артисты лезут в 
противоэпидемические меры?»

Режиссер Алексей Герман  под-
держивает вакцинацию. Его се-
мья привилась. «Не хочу слушать, 
что маски бессмысленны, а у каж-

дого есть право на выбор. Смерти 
здесь и сейчас. Рядом. За стенами 
больниц, квартир. Вы ходите ря-
дом, болеете за футбол, ездите на 
пляж, а кто-то гибнет, — возмуща-
ется он фрондой ковид-диссиден-
тов. — Уже слышал, что вашей 
вины нет, вакцины не гарантиру-
ют защиту, это заговор большой 
фармы, можно еще сто примеров 
привести, но если хоть на 50 про-
центов вакцина поможет остано-
вить смерти, то это хорошо».

По мнению Алексея Германа, 
то, что сегодня происходит, это 
не история о правах и свободах, 
а история о жизнях, которыми 
не стоит инфантильно играть. 
«Вы рано или поздно сделаете 
прививку. Вас заставит жизнь, 
страх, получение визы, работа, 
но этот пик эпидемии, вернее, 
следующий должен быть мень-
ше», — считает он. 

СПЕЦРЕПОРТАЖ «Ковид-вечеринки» в столице останавливает ОМОН   

Маски-шоу 
Сергей Бабкин 

В
о время новой волны 
коронавируса в Мо-
с к в е  н а к р ы л и  н е -
сколько подпольных 
караоке и баров: заве-
дения не перешли в 
формат ковид-фри, но 
тем не менее  вопреки 
указам мэра продол-

жали работать глубоко за пол-
ночь. Причем вечеринки идут, 
как правило, за закрытыми две-
рями. На одну из таких тусовок 
пришлось даже экстренно вы-
зывать ОМОН.

Как уже сообщала «РГ», в 
Москве во всех заведениях об-
щепита вводится пропускная 
система по QR-кодам. Смысл в 
том, чтобы в кафе попадали 
лишь те, кто более-менее защи-
щен от коронавируса: это вак-
цинированные, недавно перебо-
левшие и имеющие свежий от-
рицательный ПЦР-тест. 

Пока по кодам привитых пу-
скают только около 200 заведе-
ний, а с 28 июня QR понадобит-
ся во всех кафе, кроме произ-
водственных, студенческих и 
гостиничных столовых. Уже 

сейчас многие рестораторы 
уверены, что посещаемость за-
ведений упадет процентов на 
90. Но все же готовятся к новой 
системе. 

А кое-какие бары на этом 
фоне фактически уходят в «под-
полье». Работают после 23.00, 
но только для «своих». Без ма-
сок, перчаток и прочих атрибу-
тов нашего времени.

Выявляют нарушения в Мо-
скве  инспекторы ОАТИ. Вместе 
с ними мы отправились по ноч-
ному городу в поиске злачных 
мест. Едва наша большая компа-
ния выходит на оживленную 
улицу — появляется целый ми-
кроавтобус с полицией. 

«Есть случаи, когда персонал 
заведений препятствует нашей 
работе», — рассказывает глав-
ный инспектор Константин Ша-
веко. 

Полиция помогает утихо-
мирить кабацкую охрану. А в 
тяжелых случаях, говорят в 
О АТ И ,  п р и х о д и т с я  з в а т ь 
ОМОН. Например, на днях в ка-
раоке MimoNot, когда туда 
пришли инспекторы, им вооб-
ще не хотели открывать двери. 
Бойцы спецподразделения 
вскрыли запоры и застали так 
называемую антиковидную ве-
черинку:  времени было почти 
час ночи, но гости спокойно 
выпивали и явно никуда не то-

ропились. Полицию пришлось 
привлечь и на время визита в 
Einstein Lounge — там инспек-
торов все-таки пустили на ве-
черинку.

По каждому из таких нару-
шений составляется протокол — 
нарушителям грозит штраф до 
миллиона рублей либо закры-
тие по решению суда на срок до 
90 суток.

…Тихо проходим по Мамо-
новскому переулку. На углу с 
Тверской здесь популярный 
бар. Дверь неожиданно оказы-
вается незапертой. Ковид-пати? 
Нет, внутри  только сотрудники. 

«Нет-нет, мы никого не жда-
ли», — уверяют бармены и бари-
ста. А двери-то почему откры-
ты? «Домой уходим, последний 
закроет», — по-прежнему логич-
ны общепитовцы. На обман не 
очень похоже. Посуда чистая, 
только-только вымытые чашки  
и рюмки. Внизу, куда ведет вин-
товая лестница, тоже все чинно. 
Судя по всему, бар антиковид-
ный указ выполняет. 

Только вернулись на Твер-
скую — сигнал с Пятницкой. Там 
какое-то оживление у местных 
ресторанов. Подъезжаем на по-

лицейском «форде» с соседней 
улицы, чтобы не спугнуть. Ну 
что, вот оно, заведение! Внутри 
действительно кто-то есть. От-
крываем дверь, но встречаем 
только поваров. 

«Спокойно, ребята, все нор-
мально!» — напутствуют адми-
нистраторы трудяг фудкортов-
ской кухни. Все действительно 
оказалось «по уставу». Столики 
внутри пусты, а готовили еду 
только навынос. На удивление и 
ночью эта услуга популярна: 
возле заведения постоянно на-
ходились человек десять. 

А буквально через дорогу 
один гуляка уселся за столиком, 
который был оклеен красными 
лентами по случаю позднего 
времени. 

«Во были времена! — вспоми-
нал он за бутылочкой. — Сидели 
бы сейчас до утра… Кстати, не 
знаешь, где тут клуб  поблизо-
сти открытый?» Похоже, нам не 
повезло — этой ночью  «подполь-
ных ковид-баров» мы не нашли. 
Или наоборот — повезло и уже 
все соблюдают правила? Но ин-
спекторы не торопятся с выво-
дами. Говорят, ночь на четверг — 
не самое ресторанное время в 
Москве. То ли дело ночь с пятни-
цы на субботу... 

Ресторанную жизнь в эпоху пандемии иначе как Dolce Vita не назовешь. Но это только для посетителей ничего, кстати, не нарушающих. Они отрываются по полной. Теперь для них и рестораторов 
наступят новые времена. QR-коды все же позволяют сохранить и «сладкую жизнь», и «несладкий» ресторанный бизнес.

Егор Бероев: Я не вакцинировался, знаете, мое тело — мое дело. 

 ПОЛИЦИЯ В МВД 
предупредили о шести 
видах телефонных 
мошенничеств

Подметные 
письма

Михаил Фалалеев

Мошенники чаще всего используют шесть способов 
обмана людей по мобильному телефону. Об этом сооб-
щило ТАСС со ссылкой на пресс-службу МВД России.

 Во-первых, это обман по телефону с сообщением о 
попавшем в беду родственнике. Для решения пробле-
мы требуют определенную сумму. В МВД рекомендуют 
перезвонить человеку, который якобы попал в беду. 

Во-вторых, телефонный номер-грабитель, когда на 
мобильный телефон приходит SМS с просьбой пере-
звонить на указанный номер. Перезвонившего долго 
держат на линии и списывают деньги.  В-третьих, теле-
фонные вирусы. Это когда на телефон абонента прихо-
дит сообщение с просьбой перейти по ссылке, после 
этого и происходит списание денег. 

В-четвертых, якобы выигрыш в лотерее. На мобиль-
ный телефон звонит якобы ведущий популярной ради-
останции и поздравляет с крупным выигрышем в лоте-
рее. Перезвонившему абоненту объясняют, что для по-
лучения приза необходимо предоставить реквизиты 
карты и заплатить налог на доходы физических лиц. 
Нельзя сообщать реквизиты и код карты никому.

В-пятых, простой код от оператора связи. Человеку 
поступает звонок либо приходит SМS-сообщение якобы 
от сотрудника службы технической поддержки операто-
ра мобильной связи. Предлагается подключить новую 
эксклюзивную услугу для улучшения качества связи, 
для защиты от спам-рассылки. Для этого просят набрать 
под диктовку код или сообщение. Однако этот код явля-
ется комбинацией для осуществления мобильного пере-
вода денег со счета абонента на счет мошенников.  

В-шестых,  SМS-просьба о помощи, когда одновре-
менно используются упростившиеся схемы перевода 
денег на счет. Абонент получает на мобильный телефон 
сообщение: «У меня проблемы, кинь 900 рублей на 
этот номер. Мне не звони, перезвоню сам».  На SМS с 
незнакомых номеров реагировать нельзя. 
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— Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560

— Эксперты рассказали, кто чаще становится жертвой 
интернет-мошенников
rg.ru/art/2119446
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Точка зрения  

Антон Буланов, эксперт Центра развития компетенций 
в маркетинге НИУ ВШЭ:
— Помните, как нас учили пристегиваться ремнем безопасности, исполь-

зовать детское кресло и пропускать пешеходов на переходе? Сначала 

всех штрафовали, а потом люди начали пристегиваться и пропускать пе-

шеходов. Социальная ответственность сначала воспитывается через 

страх, а потом становится нормой. Так же было и у известных компаний. 

Сначала всем вроде бы было все равно, экологичная ли у них упаковка, 

хорошо ли они обращаются со своими сотрудниками, а потом общество 

начало дискриминировать нарушителей. Их начинали «штрафовать» по-

требители (переставая покупать товары), инвесторы (дискриминируя их 

акции на фондовом рынке) и местные власти (лишая их преференций). 

Сейчас все ведущие компании следуют социальной ответственности.  

Когда известные актеры, медийные личности критикуют чье-то поведе-

ние относительно вакцинации, мы сталкиваемся с ответственностью 

личных брендов. Или с ее отсутствием. На мой взгляд, они также должны 

пройти и пройдут путь осознания своей ответственности. А тех, кто не 

будет ее осознавать, общество начнет дискриминировать. Конечно, пу-

блика тоже бывает сумасшедшей, и хайповую славу никто не отменял. 

Но никто не отменял и обретение социальной ответственности.  

А К Ц Е Н Т

То, что происходит, это не история 
о правах и свободах, а история о жизнях, 
которыми не стоит инфантильно играть

ПРАВА ЧЕЛОВЕКА  

Евразийские  
омбудсмены 
ищут общие 
пути защиты 
прав инвалидов

ДОСТУПНЫЙ 
ВЕК
Елена Яковлева

Как будут голосовать на выбо-
рах в Госдуму российские инва-
лиды? Сможет ли человек на 
коляске въехать в пункт голосо-
вания? Смогут ли слабовидя-
щие прочитать бюллетень, при-
бегнув к специальной технике? 
— этими и другими вопросами 
задалась российский омбуд-
смен Татьяна Москалькова на 
пятом заседании Евразийского 
альянса омбудсменов, прошед-
шем вчера в Москве.

Инвалидность имеют почти 
13 процентов жителей Земли — 
более миллиарда человек. В Рос-
сии инвалидов более 11 миллио-
нов человек, из них 680 тысяч — 
дети. Как защищать их права? 

Обмен опытом и практиками 
защиты их прав в рамках Евра-
зийского альянса, по мнению де-
путата Леонида Слуцкого, делает 
деятельность омбудсменов более 
прозрачной,  задает новую гу-
манную  архитектуру 21-го сто-
летия.  В России , по словам Татья-
ны Москальковой, специальная 
мониторинговая группа внима-
тельно отслеживает, как работает 
государственная программа «До-
ступная среда»   и федеральный 
закон о социальной защите инва-
лидов. С ЦИК подписано специ-
альное соглашение, позволяю-
щее соблюсти права инвалидов 
на участие в выборах.

За время пандемии, когда пра-
ва инвалидов были задеты осо-
бым образом  — это касалось и их 
возможностей подтвердить ин-
валидность и возможности полу-
чить лекарства, не покидая дома 
— уже выработаны механизмы 
помощи им.  Причем не только в 
России, но и между странами, 
входящими в Евразийский 
альянс. Татьяна Москалькова 
гордится помощью армянским 
детям, возвращенным из России 
родителям в  Армению в ситуа-
ции закрытых границ. За послед-
ние три года, по словам омбуд-
смена, к нему поступило 3000 об-
ращений. Наиболее часто в них 
поднимались вопросы социаль-
ной поддержки,  медицинской 
помощи, низкого уровня доступ-
ной среды.  По мнению Москаль-
ковой, сегодня нужен единый ре-
естр инвалидов, нуждающихся в  
помощи. Особым достижением, 
по словам первого заместителя 
министра труда и соцзащиты 
Алексея Вовченко, стала система 
заочного освидетельствования 
инвалидности, через которую в  
пандемию прошло 2 миллиона 
человек.  Если раньше получали 
200 тысяч обжалований, то в 
пандемийный год получили их 
всего 12 тысяч.  

А К Ц Е Н Т

Бары на этом фоне фактически уходят 
в «подполье». Работают после 23.00, 
но только для «своих»
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ПАРАЛЛЕЛИ

В Венгрии 
вакцинируют 
жителей 
сопредельных 
государств

ПРИВИВКА 
ДЛЯ СОСЕДА
Ариадна Рокоссовская

Венгерские власти готовы при-
вивать от коронавируса жите-
лей соседних государств. В са-
мой Венгрии полностью вакци-
нировано уже более половины 
взрослого населения. Напом-
ним, что именно Венгрия пер-
вой в Евросоюзе одобрила ис-
пользование российской вак-
цины «Спутник V». В мае пред-
ставители российского посоль-
ства в Будапеште сообщили, 
что Венгрия получила весь объ-
ем вакцин в соответствии с за-
ключенным контрактом и что 
идут переговоры о возможном 
производстве «Спутника» на 
одной из местных фабрик. Так-
же там используется препарат 
китайской компании 
Sinopharm. Первую дозу вакци-
ны от коронавируса уже полу-
чили 5,4 миллиона из 9,7 мил-
лиона жителей страны, а обе — 
4,6 миллиона жителей. И вот 
итог: страна заняла первое ме-
сто в ЕС по количеству приви-
того от коронавируса населе-
ния. В среднем по Евросоюзу 
этот показатель составляет 
33,9 процента, а в Венгрии — 
55,4 процента от всего населе-
ния. Эксперты европейского 
портала Euractiv подчеркива-
ют: это стало возможно именно 
благодаря расширению списка 
вакцин, одобренных венгер-
ским профильным учреждени-
ем здравоохранения, и включе-
нию в него препаратов, не заре-
гистрированных Европейским 
агентством лекарственных 
средств. В Венгрии решили, что, 
добившись успеха на своей тер-
ритории, могут начать бесплат-
ную массовую вакцинацию жи-
телей соседних стран. Эта услу-
га будет доступна с июля 2021 
года только людям, живущим в 
примыкающих к венгерской 
границе регионах. Речь идет о 
жителях некоторых районов 
Румынии, Сербии, Хорватии, 
Словении, Австрии, Словакии 
и Украины.  

ТЕХНОЛОГИИ 
Франция 
роботизирует 
армию 
к 2040 году

ПРОЕКТ 
«ВУЛКАН»
Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

На военном полигоне Сатори 
запущен проект «Вулкан» по 
реализации программ внедре-
ния роботов во французских 
сухопутных войсках до 2040 
года. В рамках презентации 
были продемонстрированы не-
которые аппараты, которые, 
судя по всему, станут прототи-
пами усовершенствованных 
боевых машин будущего. Среди 
них роботы-разведчики Ultro и 
Nerva, платформа по поддер-
жке пехоты Optio 20, робот-
транспортер Robopex, обеспе-
чивающий перемещение бое-
припасов, прочих грузов на 
поле сражения, а также эвакуа-
цию раненых, и некоторые дру-
гие. О том, что во Франции са-
мым серьезным образом отне-
слись к проблеме роботизации 
армии и считают ее главным 
технологическим вызовом бли-
жайших десятилетий, заявил 
нынешний начальник генштаба 
Вооруженных сил страны Тьер-
ри Буркхард. По его убежде-
нию, пришло время продумать, 
как можно более эффективно 
интегрировать «роботы и 
искусственный интеллект в 
пространство боевых дейст-
вий». Непосредственно проек-
том «Вулкан» займется группа 
экспертов из 13 человек. Перед 
специалистами поставлена за-
дача не только разработать спо-
собы применения роботов, но и 
соответствующую военную до-
ктрину. Им предстоит разре-
шить множество проблем. Та-
ких, как обеспечение мобиль-
ности роботов, связи с ними в 
условиях радиоэлектронного 
подавления. Это уже не говоря 
о трудностях энергообеспече-
ния, с чем уже столкнулись 
французы на полигоне Сатори.  
Что касается «роботов-убийц», 
действующих в автономном ре-
жиме, то во Франции не плани-
руют их разработку, о чем еще 
два года назад заявила глава во-
енного ведомства страны Фло-
ранс Парли.  

ГРОМКОЕ ДЕЛО Известный 
бизнесмен найден 
мертвым в тюрьме 
под Барселоной 

Погиб в камере

Юрий Когалов

Основатель компании по производству антивирусной 
защиты McAfee Джон Макафи был найден мертвым в 
своей камере в тюрьме «Бриас» неподалеку от Барсело-
ны.  Его тело было обнаружено в тот же день, когда Наци-
ональная судебная палата Испании приняла решение о 
его экстрадиции в США, где бизнесмена обвиняли в мо-
шенничестве и уклонении от налогов на сумму порядка 
4 миллиона долларов, за что ему грозило лишение сво-
боды сроком до 30 лет.  Как отмечают власти Каталонии, 
пока все указывает на самоубийство. Смерть бизнесме-
на спровоцировала появление различных теорий заго-
вора. Дело в том, что Макафи неоднократно заявлял, что 
никогда не пойдет на самоубийство. Он даже сделал та-
туировку, означающую, что он может быть только убит. 
На этот шаг он пошел вскоре после того, как в американ-
ской тюрьме был найден мертвым другой богач — Джеф-
фри Эпштейн. В своих твитах Макафи обвинял офици-
альные лица Соединенных Штатах в угрозах убить его. А 
во время слушаний об экстрадиции заявлял, что стал 
жертвой политического преследования за разоблачение 
коррупции в налоговом агентстве США. В последние 
годы Макафи занимался криптовалютами. И обвинения 
в США против него были выдвинуты как раз за неуплату 
налогов с доходов, полученных за майнинг биткоинов, 
проведение консультаций и платных выступлений по 
этой теме. 75-летний Макафи опасался, что больше не 
выйдет из тюрьмы, если окажется в США. Как заявила 
официальный представитель МИД России Мария Заха-
рова, она хотела бы пожелать, чтобы «хоть раз тайна ре-
зонансной смерти западных общественных деятелей 
была раскрыта не через 50 лет».  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ В США вынесли первый приговор участнику штурма Капитолия

Тюрьма или покаяние 
Александр Гасюк

В 
CША спустя полгода по-
сле штурма Капитолия 
сторонниками экс-прези-

дента Дональда Трампа начали 
выносить судебные приговоры 
участникам беспорядков. В ми-
нувшую среду сравнительно 
мягкое наказание было наложе-
но на 49-летнюю жительницу 
штата Индиана за участие в со-
бытиях 6 января. Раскаявшейся 
и попросившей прощения Анне 
Морган Ллойд присудили три 
года условно, 120 часов обяза-
тельных общественных работ и 
500 долларов штрафа. Тем са-
мым создан прецедент для при-
знавших свою вину протрам-
повских активистов, отмечают 
комментаторы.  Тем же подсу-
димым, кто отказывается при-
знавать факт нарушения закона 
и заявляет о политической по-
доплеке их дел, грозят настоя-
щие репрессии — длительные 
тюремные сроки за срыв рабо-
ты утверждавшего итоги прези-
дентских выборов конгресса, 
насилие в отношении сотрудни-
ков полиции и причинение 
ущерба правительственным 
зданиям.

Всего министерство юсти-
ции США расследует почти 500 
уголовных дел в отношении фи-
гурантов январских беспоряд-
ков в центре Вашингтоне. Раз-
ыскать полтысячи бунтовщи-
ков (англ. — rioters) — так амери-
канские СМИ именуют захва-

тивших конгресс сторонников 
Трампа — во многом удалось за 
счет применения новейших тех-
нологий, наподобие программ 
по распознаванию лиц и анали-
зу содержания соцсетей. Кроме 
того, неожиданный эффект дало 
обращение ФБР к американцам 
сдавать властям любую инфор-
мацию об участниках беспоряд-
ков — в бюро посыпались доно-
сы местных павликов морозо-
вых на опознанных по многочи-
сленным видео штурма Капито-
лия знакомых, соседей и даже 
родственников.

Как сообщила газета The 
New York Times, первая осу-
жденная по этому делу Анна 
Морган Ллойд не принимала 
участие в насильственных дей-
ствиях и нападениях на офице-
ров полиции Капитолия (один 

из них позже скончался). Этим 
фактом, а также чистосердеч-
ным признанием вины амери-
канка сохранила себе пусть и 
ограниченную, но свободу. В 
частности, она пояснила суду, 
что 6 января отправилась в сто-
лицу США поддержать действо-
вавшего на тот момент прези-
дента Трампа, но впоследствии 
сильно пожалела об этом. «Мне 
стыдно, что это обернулось ди-
ким проявлением насилия. Я бы 
никогда не оказалась там, если 
бы знала, что все так будет. Я ни-
когда не собиралась становить-
ся частью чего-то такого позор-
ного для американского народа. 
За это я прошу прощение и при-

знаю ответственность», — сказа-
ла Ллойд суду.

Как минимум еще четверо 
подсудимых, проходящих по 
делу о штурме Капитолия, так-
же пошли на сделку со следстви-
ем и признали вину. По данным 
телеканала CNBC, среди них се-
мейная пара из штата Вирджи-
ния — несмотря на раскаяние, 
Джошуа и Джессике Бастл све-
тит шесть месяцев тюрьмы за 
участие в беспорядках. Очевид-
но, так «повезет» далеко не 
всем. Например, 54-летнему 
жителю штата Флорида по име-
ни Грейдон Янг, который был 
уличен в нападениях на поли-
цейских, использовании воен-
ной экипировки во время раз-
грома конгресса и продвиже-
нии «теорий заговора», грозят 
25-летний тюремный срок и 
крупный денежный штраф.

Ожидается, что в июле-авгу-
сте будет объявлена значитель-
ная часть судебных приговоров 
фигурантам дела о захвате Ка-
питолийского холма республи-
канцами-«затрамповцами». 
Большинство из них, придя к 
Капитолийскому холму с поли-
тическими требованиями, были 
уверены в фальсификации ито-
гов президентских выборов в 
США и нечестной победе на них 
демократа Джо Байдена.

С тем чтобы окончательно 
перевернуть эту позорную в 
истории Америки страницу, 
сформировать «правильное» 
общественное мнение в отноше-

нии «черного дня для американ-
ской демократии», а заодно за-
ставить консервативных сто-
ронников Трампа окончательно 
раскаяться за свои действия, ли-
беральные СМИ тщательно ос-
вещают ход процессов над бун-
товщиками и регулярно подбра-
сывают в местное информпро-
странство все новые и новые до-
казательства совершенных 
«внутренними террористами» 
преступлений 6 января. Так, 24 
июня телеканал CNN обнародо-
вал очередную подборку роли-
ков, снятых полицейскими ви-
деорегистраторами во время 
тех событий на Капитолии. На 
них видно, как скандирующая 
лозунг «Сделаем Америку снова 
великой» толпа оскорбляет и из-
бивает офицеров. При этом в ход 
идут любые подручные средст-
ва, включая скейтборды. А теле-
канал CBS на днях опубликовал 
эмоциональное интервью с экс-
сотрудником полиции Вашинг-
тона Майклом Фэноном. В нем в 
душераздирающих подробно-
стях бывший коп рассказал о 
том, как «его пытали и били 
электрошокером» поддержива-
ющие Трампа активисты. «Как 
американец я сильно верю в 
двухпартийную систему. Но 
прямо сейчас в одной из этих 
партий имеется рак, и нам его 
надо вырезать», заявил Фэнон, 
намекая на необходимость 
жестких репрессий в отношении 
республиканцев — участников 
нападения на конгресс.  

НОУ-ХАУ  Искусственный 
интеллект «дорисовал» 
фрагменты «Ночного 
дозора» Рембрандта  

А был ли 
мальчик

Екатерина Забродина

Ближайшие три месяца посетителей Государственного 
музея Амстердама Рейксмюсеум ждет небывалое зре-
лище. Они смогут увидеть шедевр Рембрандта Хармен-
са ван Рейна «Ночной дозор» практически в «перво-
зданном» виде — с  утраченными фрагментами со всех 
четырех сторон полотна. Спустя три четверти века по-
сле написания картины в 1642 году она была варвар-
ски обрезана, поскольку... не помещалась в проем две-
рей ратуши Амстердама! Теперь, как пишет The 
Guardian, в композицию временно вернулись исчез-
нувшие герои, которых восстановил искусственный 
интеллект. Для этого программисты вместе с искусст-
воведами обучили машину «рисовать как Рембрандт». 
Реконструированные части были «бесшовно» прикре-
плены к оригиналу.  

«Мы внедрили алгоритмы для восстановления пер-
спективы, распознавания цветовой схемы, обучили 
компьютер палитре, с которой работал Рембрандт», — 
рассказал директор музея Тако Диббитс. Он и его кол-
леги решили исправить великую несправедливость, 
сотворенную более 300 лет назад их земляками, кото-
рые отрезали от полотна 20 сантиметров слева, 22 — 
сверху, 12 — снизу и 7 — справа. Столь варварское, по 
современным меркам, обращение с шедеврами в 
прошлом не считалось чем-то страшным. Так, в 16 веке 
картину Боттичелли «Рождение Венеры» «скадрирова-
ли» примерно на полметра по вертикали и на четверть 
метра — по горизонтали.  

Когда амстердамское Народное ополчение в 1642 
году заказало Рембрандту групповой парадный пор-
трет одной из своих стрелковых рот, никто и предста-
вить не мог, что из этого выйдет. В протестантском Ам-
стердаме стрелки считались воплощением высших 
гражданских добродетелей.  Картина «Выступление 
стрелковой роты капитана Франса Баннинга Кока и 
лейтенанта Виллема ван Рейтенбюрга» (именно так 
она изначально называлась) запечатлела защитников 
города, но оказалась далека от канонов. Кроме 18 глав-
ных персонажей, чьи прототипы выложили мастеру 
немалую сумму за место на полотне (всего Рембрандт 
получил за этот заказ 1600 гульденов), там  обнаружи-
лось множество сторонних людей — барабанщик, де-
вочка в платье с мушкетерскими атрибутами, безвест-
ный мальчик—подносчик пороха и даже прибившийся 
к солдатам «пес полка». Лица надо еще потрудиться 
разглядеть — они утопают в знаменитой рембрандтов-
ской светотени. И вообще, вместо чинного парадного 
строя на картине  царит боевой хаос. Долгое время счи-
талось, что с этой картины  началась череда финансо-
вых неудач Рембрандта, которые через несколько лет 
доведут его до банкротства. Якобы заказчики стали 
требовать с Рембрандта деньги назад. Правда, совре-
менные историки опровергают этот миф. Например, 
Коку картина так понравилась, что он заказал с нее 
сразу две копии. Та, что сейчас хранится в Лондоне ки-
сти Геррита Лунденса, осталась единственным свиде-
тельством того, каким был первоначальный замысел 
Рембрандта. И именно по ней «музейный робот» вос-
становил недостающие куски картины. В ее левой ча-
сти восстали из небытия двое лучников (нам даже из-
вестны их имена — Якоб Дирксен де Рой и Ян Брюгман) 
и мальчик.  Между тем эта своего рода инсталляция не 
останется в музее Амстердама навсегда. «Мы не хотим 
вводить зрителей в заблуждение, будто они видят ори-
гинал», — вздыхает Диббитс. 

СИТУАЦИЯ Венеция защищается от круизных компаний 
и ЮНЕСКО

Пустили слона 
в гондолу

Нива Миракян,
«Российская газета», Рим

Ю
НЕСКО призы-
вает итальян-
ские власти к 
ответу, впервые 
угрожая «горо-
ду на воде» се-
рьезными сан-
кциями в виде 
в к л ю ч е н и я 

ряда достопримечательностей 
Венеции в «черный список».  Во-
круг Венеции сложилась весьма 
противоречивая ситуация. Ве-
сной 2020 года итальянским пра-
вительством был одобрен декрет, 
запрещающий «кораблям-небо-
скребам» причаливать в истори-
ческом центре. С началом тури-
стического сезона их должны 
были перенаправлять в промыш-
ленный порт Маргера. Однако на 
практике этого не произошло. 5 
июня, после 17-месячного пере-
рыва, вызванного пандемией, в 
Лагуну как ни в чем не бывало 
вновь прибыло первое крупнога-
баритное судно MSC Orchestra. За 
ним, как сообщают местные 
СМИ, неизбежно последуют ве-
реницы «больших кораблей», и 
все вернется на круги своя. Согла-
сно официальной версии, на дан-
ный момент ничего с этим поде-
лать нельзя, ибо просто-напросто 
нет инфраструктуры для приема 
лайнеров за пределами Лагуны, в 
Маргере. Но, как рассказал «РГ» 
глава местного движения «Нет 
большим кораблям» (в него вхо-

дят несколько тысяч венециан-
цев) Томмазо Каччьяри, истинная 
причина кроется не только в этом.

«Влиятельные круизные 
компании имеют мощное лобби. 
Они сделают все возможное, 
чтобы продолжать причаливать 
в центре Венеции и зарабаты-
вать на этом миллиарды. Как 
еще объяснить то, что почти за 
все 10 лет, что мы ведем борьбу 
против лайнеров, ни у одного 
правительства, ни у одной поли-
тической партии не хватило 
смелости противостоять воле 
этих транснациональных кор-
пораций, чтобы защитить Вене-
цию», — пояснил Каччьяри. Он 
заметил, что по вине лайнеров 
из города, «превратившегося в 
Диснейленд, бегут коренные 
жители». Они не готовы больше 
терпеть тот хаос, который воз-
никает в «хрупкой Венеции» 
каждый раз, когда ее «оккупиру-
ет» подобное судно.

Эпизод с лайнером MSC 
Orchestra возмутил мировую об-
щественность. С открытым пись-
мом к правительству Италии о 
необходимости положить конец 
проходу больших кораблей через 

Лагуну обратились многие зна-
менитости и деятели культуры, в 
том числе Мик Джаггер, Фрэнсис 
Форд Коппола, Ричард Армс-
тронг и другие. Масла в огонь до-
бавили международные СМИ, 
которые на этот раз не скупились 
на критические замечания в 
адрес итальянских властей, об-
винив их в невыполнении собст-
венных же предписаний. И, нако-
нец, волну негодования поддер-
жали эксперты ЮНЕСКО. Их 
беспокоит то, что в угоду разви-
тию туризма и зарабатыванию 
на этом денег власти пренебре-
гли главным — колоссальным 
уроном, который наносят вене-
цианской Лагуне и ее бесценным 
историческим объектам круп-
ные круизные суда.

ЮНЕСКО давно, но пока без-
успешно пытается достучаться 
до итальянских властей. Но лю-
бому терпению, как видно, при-
ходит конец. Эксперты в ульти-
мативной форме требуют нако-
нец перейти от слов к делу, на-
стаивая на том, что «максималь-
ный приоритет нужно предоста-
вить варианту с полным закры-
тием доступа для таких судов в 

Лагуну». В противном случае 
«город на воде» будет включен в 
так называемый черный список, 
куда входят объекты всемирно-
го культурного наследия, нахо-
дящиеся под угрозой. В нем, на-
ряду с историческим центром 
Вены и Ливерпулем, фигуриру-
ют главным образом объекты, 
пострадавшие в ходе военных 
действий (православные мона-
стыре в Косове, старый город в 
Дамаске, старый город Хеврон и 
многие другие).   

Как отмечают местные обо-
зреватели, для Италии, искрен-
не гордящейся статусом страны, 
в которой находится больше 
всего объектов всемирного на-
следия, такой исход станет на-
стоящим ударом ниже пояса и 
неминуемо повлечет серьезные 
репутационные потери, о чем 
предупреждают в последние дни 
практически все местные СМИ. 
С другой стороны, потеря по-
добной опеки может также 
иметь серьезные экономиче-
ские последствия для «города на 
воде». «Когда объект оказывает-
ся в черном списке, он рискует 
лишиться туризма и финансо-
вой поддержки со стороны ми-
рового сообщества. И тогда 
основная ответственность за со-
хранность достопримечатель-
ности в таких случаях ложиться 
на плечи самого государства, а 
не на членов ЮНЕСКО», — пи-
шет Wired.it, напоминая, что в 
одной только Венеции под защи-
той ЮНЕСКО с 1987 года и по 

сей день находится 51 достопри-
мечательность.

Для того чтобы решить, в ка-
ком направлении двигаться, у 
итальянских властей есть время 
до середины июля. Именно в 
этот период ЮНЕСКО планиру-
ет формализовать свое предло-
жение на ежегодном пленарном 
заседании. Если отталкиваться 
от комментария главы минкуль-
туры Италии Дарио Франчески-
ни, вопрос можно считать пра-
ктически решенным.

«К сожалению, решение 
ЮНЕСКО уже некоторое время 
витает в воздухе. Включение Ве-
неции в список наследия, нахо-
дящегося под угрозой, для на-
шей страны было бы крайне се-
рьезным актом. Я считаю, что 
времени на колебания больше 
нет. Мы уже сделали важный 
шаг, приняв последний декрет 
об окончательном пункте вы-
садки больших кораблей за пре-
делами Лагуны. Теперь я счи-
таю, что необходимо сделать не-
что большее, например, немед-
ленно предотвратить проход 
больших судов по центральному 
каналу Джудекка», — подчер-
кнул министр, не пояснив, одна-
ко, как власти будут решать оче-
видную проблему с отсутствием 
необходимой инфраструктуры, 
на строительство которой, как 
утверждают эксперты, нужны 
годы и миллионы евро.  

Нашествие туристов с лайнеров-
гигантов каждый раз наносит урон 
бесценным красотам Венеции.

Момент выстрела полицейского 
из Капитолия в сторонницу Трампа 
Эшли Бэббитт. Участников тех проте-
стов ждут жесткие репрессии.

А К Ц Е Н Т

По вине лайнеров из города, 
«превратившегося» в Диснейленд, 
бегут коренные жители

Компьютер, обученный «рисовать как Рембрандт», восстано-
вил трех исчезнувших персонажей «Ночного дозора». 
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ГЕОПОЛИТИКА Надо признать очевидное – развёртывается новая холодная война и России следует думать как выйти из нее победителем

Шанс, который нельзя упустить
Сергей Караганов,
научный руководитель — декан 
факультета мировой экономики 
и мировой политики НИУ 
ВШЭ, Почетный председатель 
Президиума СВОП

В 
последние полгода боль-
шинство комментаторов, 
наконец, перестают гово-

рить о том, что отношения Рос-
сии и США «самые худшие со 
времён окончания холодной 
войны» и начали признавать 
очевидное – развёртывается но-
вая холодная война. Обстановка 
больше всего напоминает 1950-
е годы. Естественно, со всеми 
поправками на новую мировую 
ситуацию. Полагаю, что из теку-
щего обострения можно выйти 
победителем. Для этого необхо-
димо сделать правильный вы-
бор внутренней политики и 
внешнеполитической ориента-
ции и, главное, не ввязаться в 
большую войну, чреватую пере-
растанием в мировой термоя-
дерный и киберпространствен-
ный Армагеддон.

Прошлый тур холодной вой-
ны закончился поражением 
коммунизма и СССР. Каковы 
шансы в этом, развязанном про-
тив КНР и России? Подсчитаем 
ресурсы. Из-за распада Совет-
ского Союза мы потеряли значи-
тельную часть территории и на-
селения. Неудачные реформы 
нанесли существенный урон ме-
ритократической элите, челове-
ческому капиталу, науке и высо-
ким технологиям. Сузился за-
падный буфер безопасности. 
Потеря глобального влияния, 
империи была для многих бо-
лезненной. 

Стагнирует после бурного 
роста 2000-х гг. экономика, от-
носительно сужая базу между-
народного влияния, но главное 
– в долгосрочном плане это чре-
вато размыванием внутренней 
стабильности, утратой поддер-
жки власти активным населе-

нием. Коренной слабостью яв-
ляется отсутствие у страны 
устремлённой в будущее идео-
логии, которая пришла бы на 
место предыдущих – почившей 
коммунистической, идеи «воз-
вращения» в Европу 1990-х гг., 
«вставания с колен» 2000-х гг., 
восстановления статуса перво-
классной великой державы 
2010-х годов. А без таких идео-
логий или после их потери вели-
кие нации не выживают. Отказ 
правящих кругов от давно на-
зревшей, объединяющей боль-
шинство «новой русской идеи» 
вызывает недоумение. Качест-
венная технократия нужна, но 
она не обеспечит победу в 
схватке за будущее. На началь-
ных этапах предыдущей холод-
ной войны у страны была и идея 
– пусть и коммунистическая, и 
растущая экономика.

Но дальше начинаются плю-
сы. За величие приходилось пла-
тить. Цена, поддержания стран, 
соцориентации вассалов в Вос-
точной Евразии, республик 
бывшего СССР, гигантской во-
енной машины – была чудовищ-
ной. Перед тем поражением 
1990-1991 гг. нам противостоя-
ла только начавшая проигры-
вать, но всё ещё весьма мощная 
западная цивилизация. Сейчас 
она политически и морально 

осыпается, экономически сла-
беет, хотя, естественно, ещё ве-
лик накопленный экономиче-
ский, военный и культурно-ин-
формационный ресурс, кото-
рый пущен в ход через санкции и 
информационную войну.

Политические системы боль-
шинства стран, решивших про-
тивостоять нам и Китаю, не при-
способлены для длительной 
жёсткой конфронтации. Если бы 
нам противостоял Запад, управ-
ляемый более авторитарными и 
эффективными правительства-
ми, ситуация могла бы быть го-
раздо сложнее. Авторитарные 
тенденции в западном мире бу-
дут, как и везде, неизбежно уси-
ливаться (пандемия активно ис-
пользуется для такого перехо-
да). Но изменения устоявших за 
последние полвека политиче-
ских систем будут болезненны-
ми и займут десятилетия. 

В конце прошлой холодной 
войны интеллектуальное состо-
яние Запада было его сильным 
козырем. Теперь ситуация ко-
ренным образом изменилась. 
Он в смятении, больше не задает 
моду.И это ещё одна причина па-
ники, враждебности, стремле-
ния закрыться. Раньше в самоза-

крытии лидировал Советский 
Союз, а Запад законно бравиро-
вал своей открытостью и при-
влекал ею. Карикатурна и оше-
ломляюща параллель с СССР – 
безумный ввод наземных войск 
НАТО в Афганистан и предсказу-
емое поражение после почти 
двадцатилетней войны. 

Мы не слишком богаты, но 
изнуряющего дефицита почти 
всего больше нет (а именно он 
был,помимо затухания комму-
нистической идеи, важнейшей 
причиной провала). Восстанов-
лена за малую долю прошлой 
цены военная машина – перво-
классный ресурс в мире нара-
стающего хаоса и острой конку-
ренции (в дихотомии «злато – 
булат» последний пока идёт 
вверх). Другое дело, что булат 
нужен особенный. Но пока но-
вейшим поколением вооруже-
ний мы показали, что можем за 
небольшую цену лидировать 
там, где требуется. Расширяет 
свободу манёвра начавшаяся 
десятилетие назад перебаланси-
ровка экономических связей на 

Восток, уменьшение подавляю-
щей экономической зависимо-
сти от Запада.

Любой патриот нашей стра-
ны не может не скорбеть об 
утрате присоединённых предка-
ми земель. Но большинство этих 
территорий сжирало ресурсы 
собственно России. Сейчас эти 
территории поставляют нам де-
шёвые трудовые ресурсы. Без 
них начавшийся ещё в советское 

время демографический спад 
был бы гораздо болезненнее. То-
варообмен ведётся по рыноч-
ным, а не субсидируемым це-
нам, в частности и поэтому по-
чти все республики бывшего 
СССР относительно резко обед-
нели. Проблема Украины, во 
многом созданная нашим прош-
лым бездействием, остаётся. Но 
страна быстро движется к пол-
ной несостоятельности. По-
мощь развивающимся странам 
относительно микроскопична. 
Но главное – была сохранена Си-
бирь – ключевой базис развития 
на будущие годы. 

Существенным фактором 
при расчёте соотношения сил 
являются и сокращение доли За-
пада в мировом ВНП, растущая 
самостоятельность не Запада, 
которая расширяет поле геоэко-
номического и геополитическо-
го манёвра. У России есть ещё 
одно важное преимущество – 
опыт поражения в прошлой хо-
лодной войне, отсутствие иллю-
зий и идеологических шор. Пока 
мы не повторяем советских 

ошибок – имперской перево-
влечённости, копирования бо-
лее богатого соперника в воен-
ной области, отказались от 
странноватой концепции равен-
ства (паритета) в вооружениях. 

Важнейшим нашим преиму-
ществом является уверенность 
большинства россиян и россий-
ской элиты в своей моральной 
правоте. В позднем советском 
обществе такого ощущения не 

было. И это стало одной из глав-
ных причин провала СССР. Не-
обходимо поддержать такое 
чувство устремлённой вперёд 
стратегией и идеологией, выхо-
дить из подрывающей кураж 
экономической стагнации.

Подозреваю, что те, кто ре-
шил развязать очередную хо-
лодную войну против нас, Ки-
тая, других «новых», уже поте-
ряли веру в свою правоту. В ред-
ких теперь прямых дебатах с за-
падными коллегами я не раз 
просто говорил: «Прекратите 
врать». И они прекращали. Та-
кими стеснительными были 
раньше мы, советские. Сказан-
ное, впрочем, не означает, что 
соперники быстро сдадутся. 
Пока они пытаются консолиди-
роваться.

Коренное же изменение в ге-
ополитическом положении 
России произошло благодаря 
превращению Китая из врага в 
дружественное государство, 
почти в союзника. Оно – важ-
нейший внешний ресурс разви-
тия и экономии на военных 
расходах. КНР перестраивает 
свои вооружённые силы, тран-
сформирует военную страте-
гию от сухопутной к морской. 
Нам Пекин пока угрожать не 
собирается. Мощный Китай по-
тенциально оттягивает на себя 
всё больше военно-политиче-
ских ресурсов Соединённых 
Штатов. Тоже самое делает для 
КНР Россия. Она для Китая– 
стратегическая опора в воен-
но-политической сфере и без-
опасный источник важнейших 
природных ресурсов.

История придвинула нас 
друг к другу. И это на данный 
момент огромный выигрыш. 
Предстоит не просто углублять 
сотрудничество, доводить его в 
ближайшее десятилетие до со-
стояния неформального союза, 
но и планировать нашу китай-
скую политику на последую-
щие десятилетия, когда безаль-

тернативное добрососедство 
придётся, возможно, допол-
нять укреплением элементов 
балансирования, если Китай 
будет «выигрывать»у США (а 
шансов у него больше) и у него 
начнётся имперское голово-
кружение от успеха. Пока не 
выглядит вероятным относи-

тельный проигрыш Пекина, но, 
если такое всё же случится, 
придётся больше балансиро-
вать в его пользу. Реванша За-
пада допустить нельзя. Он про-
демонстрировал, на что спосо-
бен, когда ему кажется, что он 
выигрывает – череда агрессий, 
«цветных революций», погру-
зивших в хаос и нищету страны 
и целые регионы. 

Уже сейчас пора думать и о 
возможности того, что в случае 
относительного проигрыша Со-
единённые Штаты через десяти-
летие пойдут на предлагавший-
ся Киссинджером и Бжезинским 
кондоминиум с Китаем.

У нас высок шанс победить в 
этой холодной войне. Но борь-
ба потребует большого напря-
жения национальных сил, вы-
работки наступательной идео-
логии. Она должна не просто 
опираться на жизнетворные 
традиции, но вести в будущее. 
Её контуры достаточно очевид-
ны. Мы с коллегами их неодно-
кратно описывали. Выдвигают-
ся плодотворные идеи и многи-
ми другими думающими росси-
янами. 

Чтобы создать такую идеоло-
гию и сделать её эффективной, 
необходимо сохранить интел-

лектуальную открытость, плю-
рализм. Думаю,задача эта реша-
емая, хотя и непростая в услови-
ях конфронтации. Если такая 
свобода будет ограничиваться, 
это приведёт не только к потере 
конкурентного преимущества, 
но и к неизбежным ошибкам в 
политике (см. опыт СССР). 

Ну, а потом, после «выигры-
ша», история продолжится, и 
потребуются новые усилия по 
совершенствованию нашей 
страны, поиску оптимальных 
балансов в мире.Прошлый тур 
холодной войны мы проиграли, 
в том числе взяв на себя неподъ-
ёмное бремя. Сейчас есть воз-
можность стать балансиром в 
американо-китайском соперни-
честве (более дружественным 
Китаю) и в будущей миросисте-
ме Большой Евразии. 

В заключение повторю ска-
занное многократно: уровень 
опасности новой мировой вой-
ны крайне высок. Мир баланси-
рует на её грани. Активная поли-
тика мира – императив. Если 
грань будет преодолена, прер-
вётся история, не будет ни чет-
вёртой холодной войны, ни все-
го остального. 

Путин и Байден в Женеве сде-
лали шаг назад от этой грани. Но 
ситуация остается крайне опа-
сной. У меня вызывала отвраще-
ние прошлая холодная война, 
которую я застал, и тошнит от 
нынешней, но хотелось бы, что-
бы аналитики будущих поколе-
ний имели возможность писать 
подобные статьи, спорить, 
жить.  

РЕЗОНАНС Телеканал BBC подтвердил: британский эсминец шел на сознательную провокацию

Криминальный фарватер
Игорь Дунаевский 

Б
ританский эсминец 
HMS Defender умыш-
ленно нарушил госу-
дарственную границу 
России и приблизился 
к Крыму на расстоя-
ние прямой видимо-
сти. К такому выводу 
пришел находивший-

ся на борту корабля корреспон-
дент телеканала BBC Джонатан 
Бил, чей репортаж свидетельст-
вует об осознанной провокации 
британской стороны и противо-
речит ее официальным заявле-
ниям о нашумевшем инциденте.

Пока в минобороны Вели-
кобритании пытаются, называя 
вещи своими именами, «косить 
под дурачков», корреспондент 
BBC описывает иную картину. 
Из его слов следует, что коман-
дование эсминца прекрасно по-
нимало, что его курс лежит че-
рез территориальные воды Рос-
сии, как понимало и суть преду-
предительных сигналов со сто-
роны российских боевых судов 
и самолетов: «Временами эсми-
нец Королевского флота сопро-
вождали более 20 российских 
самолетов, были и предупре-
ждения со стороны кораблей 
российской береговой охраны».

По словам журналиста, на 
протяжении всего времени ин-
цидента «экипаж Defender был 
в состоянии повышенной готов-
ности, на постах, в какой-то мо-
мент они надели защитные ма-
ски на случай перестрелки». 
«Российские самолеты были ко-
раблем явно заинтересованы, 
они предупреждали его, чтобы 
он не заходил в территориаль-
ные воды Крыма, заявляя, что 
это российские воды», — пишет 
журналист BBC. Если уж ему 
очевидны те многочисленные 
предупреждения, которые по-
лучал Defender, то профессио-
нальным морякам на судне — 
тем более.

Тем не менее, свидетельству-
ет корреспондент, британский 
эсминец приблизился до пря-
мой видимости к берегам Кры-
ма, «который находился от нас в 
пределах 12 миль (около 19 ки-
лометров)». Журналист уверен, 
что «это был осознанный ход со 
стороны корабля Королевского 
ВМФ». Ведь один из офицеров 
корабля в репортаже утверди-
тельно ответил на его замеча-
ние о том, что Россия может вос-
принять проход судна в такой 
близости от Крыма как агрес-
сию.

Но в министерстве обороны 
Великобритании делают вид, 
что не понимают, почему под-
нялся такой шум. По версии ве-
домства, Defender «совершал 

мирный проход» по «наиболее 
прямому и международно-при-
знанному пути между Украиной 
и Грузией» через украинские 
территориальные воды, по-
скольку Лондон не признает 
Крым российским. При этом в 
начале репортажа BBC о «мир-
ном проходе» британские моря-
ки на камеру заряжают кора-
бельные орудия и ракетные 
установки. Наконец, на корабле 
якобы посчитали, что россий-
ские военнослужащие просто 
«проводили учебные стрель-
бы», а не предупреждали о нару-
шении границы. Корреспондент 
BBC сначала утверждает, что пе-
рестрелки не было, однако до-
бавляет: «Мы слышали и вы-
стрелы, но, думается, они были 
за пределами дальности пора-
жения». 

Многочисленные выстрелы 
отчетливо слышны и на кадрах 
репортажа. Складывается ощу-
щение, что британцам не хвати-
ло острых ощущений и стре-
лять стоило поближе. Но как 
еще назвать такое поведение, 

если не провокацией к военно-
му конфликту? И как верить 
британскому министру оборо-
ны Бену Уоллесу, который в Па-
лате общин британского парла-
мента заявил: «Мы делаем все 
необходимое, чтобы гаранти-
ровать, что мы не стремимся к 
эскалации, не провоцируем».

Наигранная наивность бри-
танских чиновников только 
подтверждает осознанный ха-
рактер провокации. Разница 
между политическими заявле-
ниями о непризнании Крыма и 
фактических нарушениях гра-

ницы, тем более военным суд-
ном, примерно такая же, как 
между словами и дракой. Тер-
риторий, не признанных одним 
или несколькими государства-
ми, в мире хватает, но это не оз-
начает отсутствия правил по-
ведения. Например, Южная Ко-
рея не признает Северную, и 
наоборот. Это не мешает обеим 
сторонам понимать, что любая 
попытка военного нарушения 
госграницы может трактовать-
ся другой стороной как готов-
ность военными методами ме-
нять эту самую госграницу. И, 

соответственно, вести к воору-
женному столкновению. 

Если британский эсминец 
умышленно нарушал россий-
скую госграницу, то, получает-
ся, он демонстрировал готов-
ность Великобритании воен-
ным путем доказывать свою по-
зицию по Крыму? В Лондоне так 
уверены, что у его союзников 
есть консенсус по поводу нагне-
тания военной напряженности 
в отношениях с ядерной держа-
вой? Ведь в 2014 году после вос-
соединения Крыма с Россией на 
Западе даже не заикались о том, 
что будут отстаивать свою пози-
цию военными методами.

Журналист BBC в своем ре-
портаже раскрывает карты Лон-
дона, указывая, что такие дейст-
вия британского флота очевидно 
являются вызовом России. А дру-
гой корреспондент телеканала 
выразил уверенность в том, что 
решение об этом «было принято 
на высших уровнях британского 
правительства». «Но это очень 
рискованная стратегия», — не без 
оснований заключает BBC.

В Москве подыгрывать то-
нальности Лондона не стали. 
Пресс-секретарь президента 
России Дмитрий Песков заявил 
о «сознательной и подготовлен-
ной провокации», не соответст-
вующей международному пра-
ву.

Все риски с предельной до-
ходчивостью британской сто-
роне разъяснил замминистра 
и н о с т р а н н ы х  д е л  Р о с с и и 
Сергей Рябков. «Балансирова-
ние на грани столкновения 
чревато тяжелейшими послед-
ствиями для тех, кто такого 
рода мероприятия планирует и 
затем пытается их осущест-
вить», — предостерег он. «Мы 
можем взывать к здравому 
смыслу, требовать уважения 
международного права. Если 
это не помогает, мы можем 
бомбить не только по курсу, но 
и по цели, — сказал заммини-
стра. — Я предостерегаю всех, 
кто под лозунгами свободы мо-
реплавания занимается нару-
шением государственных гра-
ниц РФ, от подобных провока-

ционных шагов, потому что 
безопасность нашей страны 
прежде всего. Территориаль-
ная целостность РФ неприко-
сновенна. Нерушимость ее гра-
ниц — это абсолютный импера-
тив, мы будем стоять на страже 
всего этого как дипломатиче-
скими и политическими, так и 
при необходимости военными 
средствами».

Рябков указал на «анекдо-
тичность ситуации» с наруше-
нием госграницы РФ эсминцем 
под названием «Защитник» 
(англ. Defender), но подчеркнул, 
что это не должно настраивать 
на легковесный лад. При этом 
он предложил заменить назва-
ние британского военного кора-
бля на более соответствующее 
таким действиям «Агрессор». 
«Агрессорам будем давать от-
пор», — заключил Рябков.

Эти и возможно другие нед-
вусмысленные разъяснения 
были даны в четверг послу Ве-
ликобритании в Москве Деборе 
Броннерт, которую вызвали в 
МИД России. Дипломат покину-

ла здание на Смоленской пло-
щади без комментариев. 

В российском МИД сообщи-
ли, что «послу был заявлен ре-
шительный протест по поводу 
нарушения границы РФ и про-
вокационных и опасных дейст-
вий корабля ВМС Великобри-
тании в территориальном море 
РФ, которые российская сторо-
на расценивает как грубое не-
соблюдение Конвенции ООН 
по морскому праву 1982 г.». 
«Особое внимание обращено 
на то, что в случае повторения 
подобных провокаций вся от-
ветственность за их возмож-
ные последствия будет полно-
стью лежать на британской 
стороне», — подчеркивается в 
заявлении внешнеполитиче-
ского ведомства. 

Кроме того, атташе по вопро-
сам обороны при посольстве Ве-
ликобритании в Москве был 
вызван в Минобороны России.  

А К Ц Е Н Т

Уровень опасности новой мировой 
войны крайне высок. Мир балансирует 
на ее грани

А К Ц Е Н Т

У России есть ещё одно важное преиму-
щество — опыт поражения в прошлой 
холодной войне, отсутствие иллюзий 
и идеологических шор

Из слов корреспондента ВВС следует, что командование эсминца прекрасно понимало, что его курс лежит через территориальное море России, как понимало и суть предупредительных сигналов со стороны российских боевых судов и самолетов.

А К Ц Е Н Т

Один из офицеров британского корабля 
утвердительно ответил на замечание 
журналиста BBC о том, что Россия 
может воспринять проход судна 
в такой близости от Крыма как агрессию

— Видео пересечения госграницы 
РФ британским эсминцем
rg.ru/art/2120075

Сергей Караганов: у России есть воз-
можность стать балансиром в аме-
рикано-китайском соперничестве.
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ЖИЛЬЕ  Сделок 
с эскроу-
счетами 
в Москве 
стало в 4,5 раза 
больше

КЛЮЧ 
К ДЕНЬГАМ 
Александр Мелешенко 

Число сделок с использованием 
эскроу-счетов на столичном 
рынке новостроек за год выро-
сло в 4,5 раза — если в мае 2020 
года их было чуть менее 1,5 ты-
сячи, то в прошлом месяце по-
чти 6,8 тысячи. Речь идет как о 
квартирах, так и о коммерче-
ских нежилых помещениях в 
строящихся домах. Об этом рас-
сказали в столичном управле-
нии Росреестра. 

Напомню, эскроу-счета в 
России ввели летом 2019 года — 
их главная задача предотвратить 
появление новых обманутых 
дольщиков при строительстве 
жилья.

Схема довольно простая — 
деньги покупателей квартир и 
помещений в строящихся домах 
попадают не напрямую к за-
стройщику, а оказываются на 
специальном счете в банке. Там 
они хранятся до тех пор, пока 
дольщик не получит ключи. Ког-
да это происходит, деньги авто-
матически перечисляются за-
стройщику. 

Если же со стройкой возник-
нут серьезные проблемы и она 
превратится в долгострой, то 
средства вернутся покупателю.

Со дня введения эскроу-сче-
тов вот-вот пройдет два года, од-
нако строятся по ним еще далеко 
не все новостройки. 

По оценке председателя Мо-
скомстройинвеста Анастасии 
Пятовой, таких  на столичном 
рынке жилья сейчас около 60% и 
эта доля постоянно растет. 
Росреестр приводит похожие 
цифры — в мае таких сделок было 
64% от общего числа.

«В среднем по договорам, 
оформленным по счетам эскроу, 
доля 64% от общего количества 
сделок сохраняется и не падает с 
начала года, — говорит глава 
управления Росреестра по Мо-
скве Игорь Майданов. — Пока 
максимальное значение в 69% 
было отмечено в апреле текуще-
го года. Майская тенденция к 
снижению абсолютно логична в 
связи с уменьшением числа ра-
бочих дней». 

В ведомстве добавляют, что 
Москва остается лидером среди 
регионов Центральной России 
по распространенности догово-
ров с применением эскроу-сче-
тов. По итогам мая на долю сто-
лицы пришлось более половины 
от общего числа оформленных в 
ЦФО сделок. При этом в округ 
помимо Москвы входит 17 обла-
стей, включая Московскую, где 
традиционно строится очень 
много жилья.

Почему же через эскроу-сче-
та строятся еще не все ново-
стройки? Дело в том, что в мо-
мент их запуска действовал ряд 
послаблений, благодаря кото-
рым некоторые проекты полу-
чили возможность реализовать-
ся на прежних условиях. Однако 
их постепенно достраивают и в 
ближайшие пару лет таких пра-
ктически не останется. Где за-
стройщики берут деньги, если 
платежки покупателей «замора-
живаются» на банковских сче-
тах? У тех же банков — строи-
тельные компании кредитуют-
ся, поэтому стоимость строи-
тельства выросла. 

Впрочем, на рост цен за по-
следний год также повлияла 
льготная ипотека и дорожающие 
стройматериалы.  

Москва остается 
лидером 
среди регионов 
Центральной 
России по заклю-
чению договоров 
с применением 
эскроу-счетов 

ОЧЕВИДЕЦ Эффективность прививки против 
COVID-19 проверила на себе корреспондент «РГ»

Шутки — в сторону
Светлана Цыганкова,
«Российская газета», 
Петрозаводск

К
огда утром по традиции я 
решила сварить кофе и не 
почувствовала аромата 

молотых зерен, меня охватил 
ужас. Кинулась принюхиваться 
к другим продуктам — тщетно. И 
тогда поняла, что коронавирус 
накрыл и меня. Но как же так, 
почему? Я же еще в марте-апре-
ле сделала две прививки «Спут-
ник», вместе с мужем!

Все случилось после того, 
как муж пошел на конференцию 
и почему-то не стал надевать 
маску. А через день заболел. 
Температурил, покашливал. 
Врача вызвали через два дня. 
Тест оказался положительный.

Мужа и меня забрали в ко-
видный госпиталь. Здесь стали 
сразу же лечить: уколы, таблет-
ки. Когда через три дня подтвер-
дился и мой диагноз, я уже полу-
чила первичный удар борьбы с 
ковидом.

В отделении все действует 
четко, как часы. С утра пришли 
две медсестры, измерили давле-
ние, температуру, прикрепили 
прищепку на палец, так опреде-
ляют сатурацию — уровень 
снабжения организма кислоро-
дом. На спине на белом комби-
незоне у всех разные надписи, 
чтобы различать кто есть кто. У 
кого-то — Юленька и цветочки 
вокруг, у другой — Оленька, у 
третьей просто — постовая мед-
сестра Галина, Надюшка, Мария 
Викторовна — дежурный врач, 
психотерапевт... Сами комбине-

зоны — это отдельный разговор. 
Их надевают тщательно. На го-
лову шапочку, респиратор, ка-
пюшон от комбинезона туго за-
тягивается, очки. На руках — 
перчатки, край воротника кре-
пится скотчем к респиратору и 
капюшону, фиксируются бахи-
лы на ногах. И в таком наряде 
нужно отработать смену. 

В ковидном госпитале — все 
на женских плечах. Они прини-
мают больных, делают назначе-
ния, лечат, разговаривают, вы-
слушивают, моют, убирают, а 
еще иногда вынуждены гово-
рить родственникам горькие 
слова о том, что не смогли спа-
сти...  В палатах интенсивной те-
рапии дежурят круглосуточно 
два анестизиолога-реанимато-
лога, меняются каждые шесть 
часов. Здесь обстановка слож-
ная. Многие пациенты без со-
знания и почти, к сожалению, 
без легких. Куча трубок, мони-
торы, за их жизнь борются ка-

ждую минуту... И первое жела-
ние после того как там побыва-
ешь,   — позвонить родным и убе-
дить их записаться на прививку, 
потому что это очень тяжело и 
невыносимо наблюдать за тем, 
что происходит в отделении ин-
тенсивной терапии и в каком со-
стоянии там находятся пациен-
ты. Не откладывайте, родные 
мои, — сделайте прививку. Ради 
себя, своих близких и родных 
людей.

На своем опыте убедилась, 
что прививку сделала не зря. Да, 
она не дает 100-процентной га-
рантии  того, что не заболеешь 
снова, но она значительно об-
легчает течение коронавируса. 
Болезнь протекала в настолько 
легкой форме, что меня отпра-
вили долечиваться домой уже 
через 5 дней. С необходимым за-
пасом таблеток и рекоменда-
ций. Мужа тоже благополучно 
выписали из больницы с отри-
цательным тестом на ковид. 

ОБРАЗОВАНИЕ Как пройдут выпускные вечера в школах

Расправят паруса

С
таршеклассники не 
останутся без вы-
пускных вечеров. Во 
многих регионах 
они пройдут в очном 
формате, но с неко-
торыми ограниче-
ниями. Корреспон-
денты «РГ» выясни-

ли, что ждет выпускников и в 
какую сумму обойдутся школь-
ные балы родителям.

Для Санкт-Петербурга 25 
июня будет днем особым — в Се-
верной столице пройдет самый 
главный праздник выпускников 
«Алые паруса». До начала пан-
демии концерт на Дворцовой 
площади и шоу в акватории 
Невы собирали до миллиона 
зрителей. В этом году его смогут 
увидеть только выпускники — 
всем посторонним зрителям в 
ночь с 25 на 26 июня доступ на 
набережные и крыши зданий за-
претят. Для всех судов, кроме 
брига «Россия», закроют и аква-
торию Невы. Напомним, что это 
уже больше, чем в прошлом 
году — тогда весь праздник про-
вели в телеформате, а бриг даже 
не зашел в Неву. Теперь выпуск-
ников пустят на бал только при 
условии нормальной темпера-
туры (термометрия на входе) и 
наличия маски. Несмотря на то 
что в Петербурге установилась 
аномальная жара, ношение ма-
ски обязательно. 

Выпускные вечера для 10,2 
тысячи 11-классников Кузбасса 
пройдут в очном формате. При 
условии, что на празднике 

школьники и родители будут со-
блюдать санитарные правила. 
На входе у всех измерят темпе-
ратуру, напомнив о масочном 
режиме. Представителей сто-
ронних организаций привле-
кать к проведению вечеров за-
претили. Как, впрочем, и устра-
ивать массовые балы в закры-
тых помещениях. Праздновать 
рекомендуется на улице. А если 
подведет погода, то каждому 
классу придется отмечать свой 
выпуск отдельно.

Школьные балы омских вы-
пускников пройдут 26 июня. 
Многие будут отмечать торже-
ство в ресторане. Однако из-за 
режима ограничений собраться 
всему выпускному потоку в од-
ном месте не разрешат. «Объе-
динять классы не будут. Боль-
шие банкеты не разрешены. Вы-
пускной вечер будет проходить 
в каждом конкретном классе от-
дельно», — пояснила региональ-
ный министр образования Тать-
яна Дернова. 

Выпускники Свердловской 
области поначалу расстрои-
лись, когда узнали, что общего-

родские выпускные будут отме-
нены. Старшеклассники и роди-
тели, затаив дыхание, ждали но-
востей: как пройдет вручение 
аттестатов и оплаченные банке-
ты в ресторанах. И вот губерна-
тор Евгений Куйвашев разре-
шил отмечать выпускные в 
классах и школах в «узком кру-
гу». «Я знаю, что школьники 
уже давно готовы к выпускным: 
девушки за несколько месяцев 
шили платья, подбирали укра-
шения, макияж, парни искали 
костюмы и туфли. Ребята, я по-
нимаю, что вы волновались и 
ждали этого дня целых 11 лет. 
Вы можете провести свой вы-
пускной в узком кругу в классе 
или в школе, среди тех, с кем вы 
провели долгое время вместе. 
Можно пригласить родителей», 
— написал глава региона в 
Instagram.

В Астрахани выпускники 
школ готовятся отметить окон-
чание учебы в кафе или ресто-
ране — на 26 и 27 июня в банкет-
ных залах все забронировано. 
Ограничений по количеству по-
сетителей нет, так что число 

участников выпускного органи-
заторы определяют сами. Мно-
гие отнеслись ответственно: 
«Большую толпу решили не со-
бирать: дети, классный руково-
дитель и несколько мам», — рас-
сказал папа выпускника Алек-
сандр Смольков. Формат празд-
ника традиционный: угощения 
и танцы. 

А вот якутским ребятам не 
повезло — традиционных вы-
пускных в столице региона не 
будет. Их отменили из-за слож-
ной эпидемической обстанов-
ки. «Вручать аттестаты будем, 
приглашая выпускников груп-
пами. Никаких торжественных 

мероприятий не предусмотре-
но», — рассказали «РГ» в 33-й 
школе Якутска. Организовать 
поход выпускников на природу 
у родителей тоже не получится. 
В городе из-за жары введен осо-
бый противопожарный режим. 
До 18 июля выезжать в леса за-
прещено. 

Подготовили: Мария Голубкова, 
Юлия Потапова, Светлана 
Сибина, Наталья Решетникова, 
Наталья Коротченко, Владимир 
Таюрский

Во время «Алых парусов-2021» 
на набережные пустят только 
выпускников.

А К Ц Е Н Т

Для Санкт-Петербурга 25 июня будет 
днем особым — в Северной столице 
пройдет самый главный праздник 
выпускников «Алые паруса»

ЛЕТО  Москвичи в жару 
раскупают мороженое 

Перегретый спрос 

Александр Мелешенко  

Установившаяся в Москве в по-
следние дни жара подстегнула 
спрос не только на кондиционе-
ры и вентиляторы, но и на неко-
торые повседневные товары — 
главным образом на мороженое 
и спортивные атрибуты. Осо-
бенности разогретого солнцем 
спроса назвали в Аналитиче-
ском центре Москвы.  

«Объемы торговли мороже-
ным и замороженными десерта-
ми выросли почти в полтора 
раза: с 14 по 20 июня среднесу-
точный оборот на 47% превы-
сил показатели прошлой неде-
ли, увеличившись с 5,3 до 7,7 
миллиона рублей, — объясняет 
гендиректор центра Максим 
Иванов. — Заметно выросла и 
выручка магазинов, торгующих 
спортивными товарами и обо-
рудованием — на 28% по сравне-
нию с неделей ранее: с 42,2 
до 54 миллионов».

Больше всего за по-
следние две неде-
ли магазины мо-
роженого зара-
ботали в вос-
к р е с е н ь е  2 0 
июня — выручка 
с о ста в и л а  9 , 6 
миллиона. В пят-
ницу,  18  июня, 
ц и ф р ы  б ы л и 
н е м н о г и м 
меньше –  8 ,2 
миллиона. Рост 
объясняется тем, 
что именно к вы-

ходным на Москву начала на-
ступать жара. Способствует 
продажам и большое число мо-
бильных пунктов продажи ла-
комства. 

Что касается роста продаж 
спортивных товаров то, во-пер-
вых, это классическая летняя 
картина — горожане предпочи-
тают проводить время не в фит-
нес-залах, а на свежем воздухе. 
С учетом сложной ситуации с 
коронавирусом это особенно 
актуально — на домашней или 
уличной тренировке подцепить 
вирус куда сложнее, чем в спор-
тзале. 

Во-вторых, часть спорттова-
ров относятся к пляжному отды-
ху, а на водоемах сейчас не про-
толкнуться — многие предпочи-
тают переживать жару в воде. 

В пользу домашних трениро-
вок говорит и то, что многие го-
рожане вернулись на удаленку 
— пассажиропоток городского 
транспорта снизился на 12%. 

Это значит, что расположен-
ному возле офиса фит-

нес-центру многие 
предпочтут трени-
ровку в своей квар-

тире. 
Что касается обо-

рота предприятий то-
варов и услуг в Москве 
в целом, то он соста-
вил за 14—20 июня в 
среднем 36,1 милли-
арда рублей в сутки. 

По сравнению со 
средними показа-
телями с начала 
года цифра снизи-

лась, но незначи-
тельно — на 

8,3%. 
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МОСКВА И ПОДМОСКОВЬЕ

В Москве изначально планировалось пригласить  выпускников в Парк 

Горького на традиционный общегородской выпускной. Но не сложи-

лось. Решением мэра столицы Сергея Собянина выпускной в парке был 

отменен из-за сложной эпидемиологической ситуации. Однако школам 

разрешили провести праздники в своих стенах — с обязательным соблю-

дением всех мер защиты от COVID-19.

Так что веселиться столичные выпускники будут в масках и без многочи-

сленных родственников, для которых предусмотрели возможность виде-

озаписи и онлайн-трансляции. Школам не возбранялось провести вруче-

ние аттестатов на свежем воздухе, но многие и от этого отказались — сто-

ящий в столице зной лишает удовольствия долго находиться на улице. 

В Подмосковье все общегородские выпускные также отменили. Но, как 

рассказала «РГ» зампред правительства — министр социального разви-

тия области Ирина Каклюгина, школы тоже вольны выбирать, где прово-

дить праздник — в помещении или на улице. Если на улице, то присутст-

вовать могут и оба родителя выпускника, и одновременно разные клас-

сы. «В закрытом помещении мероприятие проводится только для одно-

го класса, присутствовать может один родитель, а рассадка в зале долж-

на осуществляться в шахматном порядке», — подчеркнула Каклюгина. 

Маски и санитайзеры обязательны.

Подготовила Ирина Рыбникова

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом РФ от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госко-
мэкологии РФ от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положе-
ния об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации» 
ООО «Кынско-Часельское нефтегаз» совместно с Администра-
цией муниципального образования Красноселькупский район 
и Администрацией муниципального образования Пуровский 
район информирует и предлагает принять участие обществен-
ности и граждан в процессе оценки воздействия на окружаю-
щую среду объекта  Государственной экологической экспер-
тизы «Строительство поисково-оценочной скважины №2П 
Малохадырьяхинского лицензионного участка», включая 
техническое задание (ТЗ) на проведение оценки воздействия 
на окружающую среду, предварительные материалы оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС), проектной доку-
ментации (ПД).

Цель намечаемой деятельности: геолого-разведочные 
работы на территории Красноселькупского и Пуровского рай-
она Ямало-Ненецкого автономного округа.

Местоположение намечаемой деятельности: террито-
рия Пуровского и Красноселькупского района Ямало-Ненец-
кого автономного округа, Малохадырьяхинский лицензион-
ный участок.

Наименование и адрес Заказчика: ООО «Кынско-Ча-
сельское нефтегаз» 625048 г. Тюмень, Тюменская обл., ул. 50 
лет Октября, д. 14, 1542. Кутлумбаев Станислав Сагитович, 
тел. 8 (3452) 538-622, доб 1-5304, эл.почта:  KutlumbaevSS@
kchn.ru.

Генеральный проектировщик: АО «ТомскНИПИ-
нефть», 634027, Томская область, г. Томск, пр. Мира, 72,  
тел.: (3822)-72-71-30. Поминова Евгения Олеговна,  
тел. 8(3822) 617-537, доп. (3537), эл. почта: Pominovaeo@
tomsknipi.ru.

Примерные сроки проведения ОВОС: с июня 2021 года 
по август 2021 года.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Администрация МО Пуровский/Красносель-
купский район ЯНАО совместно с ООО «Кынско-Часельское 
нефтегаз» и АО «ТомскНИПИнефть».

Форма проведения общественных обсуждений: обществен-
ные обсуждения. 

Форма представления замечаний и предложений: письмен-
ная, в электронном виде.

Ознакомиться с проектной документацией по указанному 
объекту, включая материалы оценки воздействия на окружа-
ющую среду, с техническим заданием на проведение оценки 
воздействия на окружающую среду, а также представить заме-
чания и предложения можно в течение 30 дней с даты опубли-
кования настоящего извещения.

Замечания и предложения принимаются в письменном 
виде, почтовым отправлением и по электронной почте в адрес 
заказчика ООО «Кынско-Часельское нефтегаз», разработчика 
АО «ТомскНИПИнефть» и органы местного самоуправления. 

Адреса приема замечаний и предложений:
1.  АО «ТомскНИПИнефть», 634027, Томская область, 

г. Томск, пр. Мира 72 тел. (3822)-72-71-30. Поминова 
Евгения Олеговна, тел.: 8 (3822) 617-537, доп. (3537), 
эл. почта: Pominovaeo@tomsknipi.ru.

2.  ООО «Кынско-Часельcкое нефтегаз», 625048, г. Тю-
мень, Тюменская обл., ул. 50 лет Октября, д. 14, оф. 1542,  
тел. +7 (3452) 538-622, доб. 1-5011. Кутлумбаев Ста-
нислав Сагитович, тел.: 8 (3452) 538-622, доб 1-5304, 
эл.почта: KutlumbaevSS@kchn.ru

3.  Администрация муниципального образования Пуров-
ского района — Начальник управления природно-ре-
сурсного регулирования Дмитрий Иванович Караяниди,  
тел.: 8 (34997) 2-41-30, эл. почта: admin@pur.yanao.ru.

4.  Администрация муниципального образования Крас-
носелькупского района — начальник отдела эколо-
гии и природно-ресурсного регулирования Управле-
ния ЖКХ, транспорта и связи Администрации района 
Гадзиев Сергей Робертович, тел.: 8 (34932) 2-27-60,  
эл. почта: official@krasnoselkupsky.yanao.ru.

Срок доступности ТЗ по оценке воздействия на окру-
жающую среду: с момента публикации данного сообщения 
по 30.08.2021.

Место доступности ТЗ по оценке воздействия на окру-
жающую среду: РФ, 625048, г. Тюмень, Тюменская обл., 
ул. 50 лет Октября, д. 14, оф. 1542, по ссылке в сети интернет 
https://cloud.mail.ru/public/Nymr/9ftJm9b2M

Срок доступности предварительных материалов по 
оценке воздействия на окружающую среду: с момента пу-
бликации данного сообщения по 30.08.2021.

Место доступности предварительных материалов 
по оценке воздействия на окружающую среду: РФ, 
625048, г. Тюмень, Тюменская обл., ул. 50 лет Октября, д. 14, 
оф. 1542, ООО «Кынско-Часельcкое нефтегаз», по ссылке  
в https://cloud.mail.ru/public/Nymr/9ftJm9b2M

Дата проведения общественных обсуждений: 
28.07.2021 в 11.00 (время местное).

Место проведения общественных обсуждений: В со-
ответствии с постановлением Правительства РФ от 3 апреля 
2020 г № 440 общественные слушания будут проводиться с 
использованием средств дистанционного взаимодействия (он-
лайн-видеоконференцсвязь (ВКС)) посредством приложения 
Zoom. Для участия в слушаниях необходимо установить дан-
ное приложение на персональный компьютер, оборудованный 
наушниками и микрофоном, либо на мобильный телефон, с 
наличием подключения к сети интернет.

Подключиться к ВКС можно по ссылке: https://us05web.
zoom.us/j/83297881592?pwd=eWZCa1lIRWZ3T1RvT2FVTmtl
NmlJUT09.

Идентификатор конференции: 832 9788 1592, код доступа: 
y1x50i.

Принятие от граждан и общественных организаций замеча-
ний и предложений обеспечивается в период с момента публи-
кации данного сообщения по 30.08.2021.

Окончательный вариант материалов по оценке воздействия 
на окружающую среду доступен в течение всего срока с момен-
та утверждения последнего варианта и до принятия решения о 
реализации намечаемой деятельности по адресу: РФ, 625048, 
г. Тюмень, Тюменская обл., ул. 50 лет Октября, д. 14, оф. 1542, 
ООО «Кынско-Часельcкое нефтегаз», по ссылке в сети интер-
нет https://cloud.mail.ru/public/Nymr/9ftJm9b2M

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О проведении  
общественных обсуждений

ООО «Лекс Электа» настоящим объявлением сообща-
ет о намечаемой хозяйственной деятельности по объекту 
«Суроямский горно-металлургический комплекс», который 
планируется к размещению в Нязепетровском районе Челя-
бинской области, и предлагает населению и общественным 
организациям (объединениям) выразить свое мнение в рам-
ках общественных обсуждений на предпроектной стадии.

Цель намечаемой деятельности: строительство Суро-
ямского горно-металлургического комплекса на базе Суро-
ямского железорудного месторождения титаномагнетита.

Месторасположение намечаемой деятельности: се-
вернее деревни Ситцева в Нязепетровском районе Челябин-
ской области.

Наименование и адрес заказчика работ (заяви-
теля): ООО «Лекс Электа», адрес: 121099, г. Москва, 
пер. 1-й Смоленский, д. 21, этаж 1, пом. XXXVI, комн. 3,  
тел.: 8 (495) 411-53-00.

Разработчик предварительных материалов оценки воз-
действия на окружающую среду (ОВОС): ООО «Экосфера», 
125009, г. Москва, ул. Тверская, д. 9, стр. 7, офис 406,  
тел.: 8 (495) 728-22-40.

Срок проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: 2—3-й кварталы 2021 г.

Форма общественных обсуждений: сбор мнений, за-
мечаний и предложений.

Форма представления замечаний: в письменной  
форме.

Ознакомиться с информацией о планируемой деятель-
ности и предварительными материалами ОВОС мож-
но в течение 60 дней с момента опубликования настоя-
щего объявления на сайте ООО «Экосфера» по адресу:  
https://ecosfera.com.ru/menu/news1/. Предложения и заме-
чания можно направить в течение срока доступности мате-
риалов на e-mail: sbor_mneniy@ecosfera.com.ru, с указанием 
ФИО и контактной информации для обратной связи.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КОММЕНТАРИЙ

Михаил Охлопков, министр здравоохранения 
Республики Карелия:
— К сожалению, отношение людей к пандемии  более  чем легкомысленное. 

За год через ковидные стационары прошли тысячи человек, через реанима-

цию — сотни, многие из них умерли. Для неверящих в эффективность вакци-

нации стоило бы провести экскурсию по реанимации. Думаю, что она заста-

вила бы даже самых заядлых антипрививочников поверить в прививки. Но, 

к сожалению, сделать этого нельзя по соображениям этики и безопасно-

сти. Мы разными способами стимулируем население к вакцинации. Введе-

ны паспорта коллективного иммунитета. И эта мера сразу же сработала. За 

последние сутки в пункты вакцинации пришли 930 человек. Это свидетель-

ство заинтересованности работодателей в здоровье сотрудников. В преды-

дущий месяц ежесуточный показатель вакцинации  был гораздо меньше — в 

среднем 450. Всего на сегодняшний день в Карелии провакцинировались 

более 90 тысяч человек.

Кстати

За последние 10 лет в столице ре-

шили проблемы более чем 20 ты-

сяч обманутых дольщиков — за 

это время введено в эксплуата-

цию 1,8 миллиона «квадратов» 

жилья в долгостроях. Пик ввода, 

несмотря на пандемию, пришел-

ся на прошлый год — в городе сда-

ли 386 тысяч кв. метров проблем-

ной недвижимости, что в 2,5 раза 

выше показателей 2019 года. 

Ключи получили почти три тыся-

чи обманутых дольщиков. Сейчас 

их остается менее 11 тысяч, гово-

рит Анастасия Пятова.
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Самый ходовой 
в эти знойные 
дни товар. 
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ПРИЗНАНИЕ На переднем 
крае борьбы с вирусом — 
медики

В режиме 
нон-стоп

Для них нет времени суток, плохой или хорошей пого-
ды. Они постоянно на страже нашего с вами здоровья. 
За большой вклад в борьбу с пандемией сотни врачей, 
медсестер, санитарок отмечены почетными званиями, 
государственными наградами.

Фельдшер Центра медицины катастроф и скорой ме-
дицинской помощи Карачаево-Черкесии Юсуф Шаев и 
старшая медсестра анестезиолог-реаниматолог Ом-
ской городской клинической больницы №11 Светлана 
Ищенко награждены медалью Луки Крымского.

Юсуф узнал об 
этом от корреспон-
дента «РГ». Первая 
реакция: «Вы не 
ошибаетесь?» При-
знался: не понима-
ет, почему из всех 
медицинских ра-
ботников республи-
ки государственной 
наградой удостоен 
только он. «Я в меру 
сил пытаюсь добро-
совестно делать 
свое дело и помо-
гать людям. Мы с 
коллегами выезжа-
ем на самые разные 
вызовы, включая 
больных с корона-
вирусной инфек-
цией. Помогаем не 
только жителям Черкесска, но и отдаленных сел и ау-
лов. Выезжаем на ДТП. В смену — 8—10 вызовов»,— рас-
сказал фельдшер Шаев.

 Специфика работы «скорой» в горной республике 
известная: сложный рельеф, отдаленные села... От бри-
гады зависит очень многое, если не все. Справиться с 
трудностями Юсуфу Шаеву помогает профессиональ-
ный опыт: на «скорой» он работает уже более 25 лет. 
Еще в феврале привился «Спутником V». Убежден: бо-
лезнь легче предупредить, чем потом, задыхаясь, хва-
таться руками за воздух и долго лечиться. Только вак-
цинация поможет организму выработать иммунный 
ответ и защитить себя и близких. 

…Старшей медсе-
стре анестезиологу-
реаниматологу Ом-
ской городской кли-
нической больницы 
№11 Светлане 
Ищенко с самого на-
чала достался один 
из самых ответст-
венных участков — 
интенсивной тера-
пии. Разразившаяся 
пандемия удвоила 
нагрузки: здесь са-
мые сложные паци-
енты. «Каждого хо-
чется защитить и 
уберечь. Когда это 
удается, испытыва-
ешь счастье», — го-
ворит Светлана.
 Отделение реани-

мации работает в ритме неотложки. На часы здесь не 
смотрят. За 38 лет через руки Светланы прошли тыся-
чи тяжелейших больных. Многих удалось спасти. Свет-
лане достаточно одного взгляда, чтобы понять, что 
происходит с больным, о чем думают врачи. «Я не толь-
ко сердцем, затылком их всех чувствую», — признается 
она. Коллеги называют старшую медсестру «правой 
рукой», пациенты — «ангелом-хранителем». Сейчас 
под ее присмотром два десятка зараженных ковидом 
людей. Они моложе тех, что были год назад. А болезнь 
протекает тяжелее. Аппарат ИВЛ становится все более 
востребован. Но выздоравливают чаще.

«Это заслуга всей нашей команды. Меня окружают 
не только профессионалы, но и добрые, отзывчивые 
люди. Настоящие друзья, — говорит Светлана Ищенко. 
— Работать в таком коллективе — дорогого стоит». Об 
этом свидетельствует и наградной президентский спи-
сок: ордена Пирогова удостоены еще два сотрудника 
Омской горбольницы №11: главный врач Анна Лисич-
кина и заведующая отделением Людмила Зенкова.

…«Друзья зво-
нят, поздравляют. 
Но я не амбицио-
зен, и моя самоо-
ценка от этого не 
поменялась, и ви-
зитки с новым зва-
нием заказывать 
не буду. Скажу про-
писную истину: не 
звание главное, не 
награды, а готов-
ность и умение по-
мочь пациентам. И 
любовь к ним» — 
так начался наш 
разговор с Сергеем 
Новиковым, заве-
дующим отделени-
ем радиотерапии 
НМИЦ онкологии 
имени Н.Н. Петро-
ва, которому при-
своено звание За-
служенного врача РФ.

Радиотерапевт рассказал, что и в пандемию не пре-
кращалась разработка новых методов лечения онко-
заболеваний. Недавно в НМИЦ запущен новый прото-
кол лечения рака молочной железы без применения 
хирургических методов. То есть лечат без операции: 
вместо традиционного сочетания: химия — операция— 
лучевая, остается химия — лучевая. По предложенной 
методике пролечен десяток пациенток. 

 Сергей Николаевич считает, что пандемия в чем-
то подстегнула медицинские разработки. Например, 
работа под постоянной угрозой закрытия отделений 
из-за коронавируса привела к тому, что научились 
проводить лучевое лечение в более сжатые сроки, с 
меньшим числом процедур, но с сохранением эф-
фективности. За счет повышения точечности облу-
чения.

 — В пандемию тяжело работать, — говорит доктор 
Новиков. — Онкобольные во время лечения ослаблены, 
чаще и тяжелее болеют COVID-19. Но уровень оказа-
ния онкопомощи в Петербурге сейчас практически не 
уступает западному.  

Подготовили Николай Грищенко (Черкесск), Светлана 
Сибина (Омск), Татьяна Тюменева (Санкт-Петербург).

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Профессор Мария Школьникова: 
90 процентов пороков сердца должно быть выявлено 
еще до рождения ребенка

Маленькое сердце

Ирина Краснопольская

В
России, как и во всем 
мире, рождается око-
ло десяти детей с по-
роками сердца из ты-
сячи новорожденных. 
Что стоит за этой ста-
тистикой? О пробле-
мах сердечно-сосуди-
стых заболеваний в 

России мы говорим с главным 
детским кардиологом Минздра-
ва России, научным руководи-
телем Института педиатрии 
имени Вельтищева профессо-
ром Марией Школьниковой.

Мария Александровна! Никог-
да ранее не было столько ме-
роприятий, постановлений, 
проектов, посвященных про-
блемам сердечно-сосудистых 
болезней. И не может быть 
иначе: во всем мире именно 
эти болезни не только по ко-
личеству, но и по тяжести, по 
смертельным исходам гла-
венствуют. Хотя в последнее 
время в некоторых странах 
из этого мрачного списка их 
вытесняют онкологические 
заболевания: люди стали 
жить дольше и… доживают 
до своего рака. А в нашей стра-
не болезни сердца пока не 
уступают первенства, и по 
этой причине продолжитель-
ность жизни короче, а сами 
болезни молодеют. Почему 
такое происходит?

МАРИЯ ШКОЛЬНИКОВА: Начну с эк-
скурса в историю. В конце семи-
десятых годов прошлого века в 
развитых странах мира факти-
чески произошла сердечно-со-
судистая революция. Ее главная 
суть: в большинстве этих стран 
получили широкое распростра-
нение высокотехнологические, 
интервенционные и хирургиче-
ские методы лечения болезней 
сердца для всего населения. Рос-
сия же взяла эту высоту лишь в 
середине двухтысячных. Имен-
но с этого времени и в нашей 
стране начала снижаться смер-
тность от болезней системы 
кровообращения. Эта тенден-
ция сохранялась вплоть до нача-
ла пандемии. Хотя до конца пре-
одолеть прошлое отставание 
пока не удалось. Тут обязатель-
но должна напомнить, что в про-
тивоположность взрослой 
смертности, детская в нашей 
стране стала снижаться на деся-
тилетия раньше. За исключени-
ем болезней системы кровоо-
бращения. Положительные 
сдвиги в этой области педиа-
трии начались тоже лишь в на-
чале двухтысячных. И по анало-
гии со взрослыми, это связано с 
возросшей доступностью сов-
ременных, в первую очередь хи-
рургических методов лечения 
болезней сердца у детей. 

Ведь до 2003 года в нашей 
стране даже не было специ-
альности, которую вы пред-
ставляете, — детских кардио-
логов. Хотя необходимость ее 
была очевидна и доказана ми-
ровой практикой. Такая спе-
циальность в мире существу-
ет с 1961 года. 

МАРИЯ ШКОЛЬНИКОВА: Да, офици-
ально нас как бы и не было. Но 
мы же были! И в 1999 году со-
здали свое профессиональное 
сообщество — Всероссийскую 
ассоциацию детских кардиоло-
гов, которая теперь объединяет 

более 2200 специалистов из 
всех регионов России. 

Вы ее и возглавили, а потому… 
Сейчас доступность такого 
вида помощи в нашей стране 
есть? Или тут еще немало 
проблем? Значимость до-
ступности медицинской по-
мощи детям не только равна 
доступности помощи взро-
слым, но заметно ее превыша-
ет. По той простой причине, 
что многие наши заболевания, 
сердечно-сосудистые в первую 
очередь, родом из детства.  

М А Р И Я  Ш К ОЛ Ь Н И К О В А : Вы правы. 
Только нужно учитывать: одно 
дело создание профессиональ-
ного сообщества. Другое дело — 
практическая организация 

службы. Например, наличие дет-
ских кардиологов в первичном 
звене здравоохранения обеспе-
чивает не сообщество медиков-
профессионалов, а государство. 
А от этого напрямую зависит и 
раннее выявление, и адекватное 
лечение таких болезней, как вро-
жденные пороки сердца, арит-
мии, кардиомиопатии, легочная 
гипертензия, нарушения липид-
ного обмена, гипертоническая 
болезнь и другие. 

Если эти недуги выявлены в 
детском возрасте, если они пра-
вильно пролечены, то угроза 
жизни их носителей будет 
устранена. Пациенты получат 
хорошие шансы на долгую 
жизнь. Если проблема упущена, 
расплачиваться за нее придется 
в молодом трудоспособном воз-
расте. А поскольку большинство 
болезней сердца у детей могут 
длительно протекать в отсутст-
вие явных симптомов и требуют 
от врача знания многих особен-
ностей диагностики и лечения, 
роль специалиста — детского 
кардиолога определяющая.

Рождаемость в стране пада-
ет. Но мы не об этой пробле-
ме. Мы о здоровье тех, кто ро-
дился, о тех, кому жить. 

М А Р И Я  Ш К О Л Ь Н И К О В А :  Россия  — 
страна уникальная. Все регио-
ны разные. Скажем, на севере 
Тюменской области, в Ханты-
Мансийске, рождаемость до-
статочно высокая. Есть немало 
региональных различий и по 
болезням сердца и сосудов у де-
тей. Относительно выше смер-
тность детей от всех врожден-
ных и приобретенных болезней 
сердца, включая врожденные 
пороки и болезни системы кро-
вообращения, в Карачаево-
Черкесии, Тыве, Чеченской Ре-
спублике и Калининградской 
области. Закономерно: при 
улучшении выявляемости 
смертность от этих болезней 
сокращается. Наиболее благо-
приятная ситуация в Карелии, 
Орловской области, Республи-
ке Мордовия, в Питере. 

 Чаще всего, и об этом надо 
помнить, от этих заболеваний 
дети погибают в первые годы 
жизни, в раннем возрасте. Объ-
ясню: в возрасте до четырех лет 

наиболее высока смертность от 
врожденных пороков сердца. А с 
14—15 лет среди причин смерти 
лидируют болезни системы 
кровообращения: кардиомио-
патии, аритмии и другие. В воз-
расте 15 лет и старше болезни 
сердца и сосудов уже первенст-
вуют среди причин смерти, опе-
режая онкологию, болезни ор-
ганов дыхания и другие патоло-
гии. То есть еще раз подчеркну: 
истоки проблем высокой смер-
тности от сердечно-сосудистых 
заболеваний в нашей стране из 
детского возраста. И одолеть 
эту беду можно только при 
условии активной, грамотной 
профилактики, своевременной 
диагностики и доступности сов-
ременных методов лечения.

Задам больной вопрос. Задаю 
его часто: уж очень он муча-
ет. Мы постоянно собираем 
средства на лечение детей. В 
том числе и тех, кто страда-
ет тяжелыми болезнями сер-
дца, сосудов. Средства на при-
обретение дорогостоящих 
препаратов, для возможно-
сти спасения в зарубежной 
клинике. Мы когда-нибудь уй-
дем от этой обидной, можно 
сказать, позорной ситуации? 
Некоторые молодые семьи, 
посмотрев подобные телесю-
жеты, отказываются от ро-
ждения ребенка.

МАРИЯ ШКОЛЬНИКОВА: Ваше отноше-
ние к таким сюжетам мне близ-
ко. Потому что знаю хорошие 
примеры решения проблем. Вы 
тут меня явно поддержите, по-
тому что приведу в пример кли-
нику имени Димы Рогачева, о 
которой вы не однажды писали. 
Удалось добиться колоссально-
го прогресса в лечении детских 
лейкозов, выйти на уровень ми-
ровых показателей в этой обла-
сти помощи.

Аналогию позволите? Тем бо-
лее что вы лично к ней при-

частны. Кстати, не обошлось 
без  поддержки того же акаде-
мика Александра Григорьеви-
ча Румянцева, главного из со-
здателей центра Рогачева. В 
1996 году вы организовали Фе-
деральный детский Центр 
нарушений ритма сердца. 

МАРИЯ ШКОЛЬНИКОВА: Это верно. И 
сегодня в Центре создана ком-
плексная система, включающая 
все виды диагностики наруше-
ний ритма сердца, терапию, ин-
тервенционные и хирургиче-
ские методы и последующий мо-
ниторинг. Уже 25 лет страдаю-
щие аритмией дети получают 
всю необходимую помощь в Рос-
сии и не направляются на лече-
ние за рубеж. Наоборот, многие 
коллеги из-за рубежа перенима-
ют наш опыт. В нашем Центре 
концентрация тяжелых больных 
и число проводимых операций — 
самые высокие среди всех ана-
логичных клиник.  В Центре уни-
кальный опыт лечения орфан-
ных жизненно опасных наруше-
ний ритма сердца. К вашему во-
просу о сборе средств… Хочу 
сказать о важности благотвори-
тельной поддержки именно ге-
нетических методов диагности-
ки, в том числе орфанных забо-
леваний сердца. Этот вид иссле-
дований, в силу определенных 
причин, в настоящее время не 
покрывается средствами ОМС. 
Хотя его значение  возрастает. 
Благотворительные фонды иг-
рают здесь важнейшую роль. 

 Но, согласитесь, такие цен-
тры вряд ли можно тиражи-
ровать и ставить вопрос о 
том, что они должны быть в 
каждом регионе. 

МАРИЯ ШКОЛЬНИКОВА: Соглашусь. 
Хотя я сторонник децентрализа-
ции большинства видов высоко-
технологичной медицинской 
помощи. Она не всегда оправда-
на, не всегда уместна. Другое 
дело, что нужна такая организа-
ция этой помощи, чтобы она не 
зависела от места жительства и 
финансового достатка семьи. 
Наш опыт доказывает: такое 
возможно. Другое дело, что рас-
пространенные болезни сердца 
у детей должны лечиться по ме-
сту жительства. И лишь наибо-
лее сложные, редкие и потенци-
ально опасные для жизни пато-
логии, такие, как жизнеугрожа-

ющие аритмии, критические и 
сложные пороки сердца, тяже-
лые формы наследственных кар-
диомиопатий и некоторые дру-
гие требуют госпитализации в 
экспертные центры.  

Но почему в наше продвину-
тое время рождается так 
много детей с врожденными 
пороками сердца? 

МАРИЯ ШКОЛЬНИКОВА: Мы абсолют-
но в мировом тренде. В России, 
как и везде, рождается около де-
сяти детей с пороками сердца из 
тысячи новорожденных. Мы 
даже используем этот показа-
тель как индикатор адекватной 
диагностики, отражающей ка-
чество работы педиатрической 
и детской кардиологической 
служб в регионах. Особенно 
важно своевременно диагно-
стировать критический вро-
жденный порок сердца. Опти-
мально это надо сделать еще 
внутриутробно, до рождения 
ребенка. 

Нам есть куда стремиться: не 
менее 90 процентов пороков 
сердца должно быть выявлено 
пренатально. Мы пока не дости-
гли этого показателя. Если же 
порок сердца не выявлен до ро-
ждения, его важно диагностиро-
вать как можно раньше. Детей с 
критическими пороками сер-
дца необходимо выявить уже в 
роддоме. 

Вы главный детский кардио-
лог. Ковидная пандемия сказа-
лась на ситуации в детской 
кардиологии? 

М А Р И Я  Ш К О Л Ь Н И К О В А :  Конечно! 
Было непросто сохранить необ-
ходимый объем помощи нашим 
пациентам, невзирая на панде-
мию и  ограничения, с ней свя-
занные. Кроме того, ковид-19 
непосредственно влияет на сер-
дце, детское в том числе.   Дети,  
перенесшие ковид, нередко в 
зоне риска по сердечно-сосуди-
стым осложнениям.  У взро-
слых, страдающих сердечно-со-
судистыми заболеваниями, 
смертность от короновирусной 
инфекции наивысшая.  Детской 
статистики на этот счет пока 
точной нет. Хотя, судя по всему, 
рост ее не наблюдается.  

Мария Школьникова: Здоровье, тем 
более здоровье детей — это высший 
приоритет общества.

А К Ц Е Н Т

Многие наши заболевания, 
сердечно-сосудистые в первую очередь, 
родом из детства

НАГРАДА 

Операционная 
сестра рядом 
в самые 
критические 
минуты

ТАЛИСМАН
НАДЕЖНОСТИ
Татьяна Павловская, 
Краснодарский край

Из-за маленького роста Елена 
привыкла смотреть на своих 
коллег снизу вверх. А они сами 
готовы водрузить ее на пьеде-
стал, чтобы дать возможность 
глянуть на них свысока. Хирур-
ги называют ее своим талисма-
ном и  приглашают на самые 
сложные операции. 

Елена Тазова пришла в Ла-
бинскую ЦРБ  сразу после ме-
дучилища:  «В нашей семье я 
первый медик. Когда кукол ле-
чила,  не думала, что придется 
часами стоять у операционного 
стола. Но к моменту окончания  
училища уже знала, где хочу ра-
ботать...» 

Она сразу попросилась в 
операционный блок.  С тех пор 
всегда рядом с хирургами, ко-
торые считают ее своей правой 
рукой.  А десять лет назад Елену 
назначили старшей операцион-
ной сестрой всей больницы.  
«Это очень ответственная рабо-
та, — признается она. — У нас по-
чти 1,5 тысячи сотрудников. 
Кроме основного оперблока, 
есть операционные еще в не-
скольких отделениях, в том чи-
сле в родильном. Квалифициро-
ванные специалисты всегда 
нужны, но подобрать их  слож-
но. Операционная сестра  долж-
на постоянно учиться, хорошо 
знать анатомию, оборудование, 
чтобы предугадать, какой ин-
струмент понадобится хирургу 
в следующую секунду». 

Когда Лабинская ЦРБ была 
переведена в режим инфекци-
онного госпиталя, в ней сохра-
нилась вся хирургическая 
служба. Поэтому именно сюда 
стали доставлять из соседних 
городов и районов края боль-
ных с COVID-19, нуждающихся 
в экстренных операциях.  Спа-
сая их, врачи и медсестры не-
прерывно находились на терри-
тории больничного городка. 
Накануне Дня медицинского 
работника лучших представи-
телей профессии пригласили в 
администрацию края, где чест-
вовали и вручали награды. Еле-
на Тазова удостоена Благодар-
ности президента РФ.  

ТЕХНОЛОГИИ 

Создан робот 
для обучения 
врачей  

ДОКТОР, 
ПОМОГИТЕ!
Ирина Спирина

Новый робот играет роль паци-
ента на приеме у врача. С его 
помощью студенты учатся на-
значать обследования, ставить 
правильный диагноз и пропи-
сывать лечение.  

Киборг симулирует прием у 
врача по полной программе: 
жалуется на здоровье, просит 
таблетки «посильнее». Буду-
щие врачи должны выслушать 
«пациента», собрать анамнез, 
назначить анализы и дополни-
тельные исследования, поста-
вить диагноз и назначить лече-
ние. Как рассказали в компа-
нии-разработчике, во многих 
медвузах сегодня для этого 
приглашают актеров, иногда 
роль пациента играют сами со-
трудники университета. При 
всех плюсах живой постановки 
человек может «переиграть» и 
симптомы определенного забо-
левания окажутся не те. 

С машиной все проще. И — 
точнее. Робот-пациент воспро-
изводит 600 вариантов микро-
мимики человека, может дви-
гать глазами, бровями, губами. 
Может поддерживать разговор 
и отвечать на вопросы.  Три уже 
работают в МГУ, пермском ме-
дуниверситете и новгородской 
медакадемии.  

Светлана Ищенко, старшая медсе-
стра Омской городской клиниче-
ской больницы №11.

Юсуф Шаев, фельдшер Центра 
медицины катастроф и скорой 
помощи КЧР.

Сергей Новиков, заведующий 
отделением радиотерапии НМИЦ 
онкологии имени Н.Н. Петрова, 
Санкт-Петербург.

Елена Тазова в администрации края 
после вручения награды.

Ключевой вопрос

Не взирая на ковид… Какая самая большая проблема 
детской кардиологии в нашей стране?
Школьникова | Сейчас это трансплантация сердца у 

детей. Формальных препятствий на ее пути нет. Но 

общество пока не готово смириться с тем, что по-

рой для спасения малыша нужно иметь возмож-

ность воспользоваться донорским сердцем. Хотя 

нередко это единственный путь спасения ребенка с 

тяжелой формой кардиомиопатии или сердечной 

недостаточности. 

Все упирается в проблему донорства. Но грядут цифро-
вые технологии, наступает время искусственного ин-
теллекта. Может, недалеко и решение этой проблемы?
Школьникова | Технологический прорыв все ближе. 

И возможности здесь колоссальные. Уже созданы 

системы искусственной длительной поддержки кро-

вообращения у детей, которые намного сложнее 

аналогичных систем у взрослых. Но это лишь мост к 

пересадке сердца, а не замена его. Думаю, что в обо-

зримом будущем может появиться и полноценная 

альтернатива донорскому сердцу.  

Все еще есть проблема доступности для детей неко-

торых технологий, широко применяемых у взро-

слых пациентов. Например, МРТ — эффективный ин-

струмент точной диагностики заболеваний сердца. 

К сожалению, применение МРТ у детей с болезнями 

сердца пока проблематично. По ряду причин. В 

частности, из-за отсутствия в большинстве детских 

клиник соответствующего уровня специализиро-

ванной техники с детскими кардиопрограммами. 

В национальных проектах по здравоохранению реше-
ние проблемы МРТ у детей предусмотрено?
Школьникова | Пока нет. И еще одна проблема: дет-

ские кардиологи. В некоторых федеральных округах 

они в дефиците. При этом есть достойный для под-

ражания пример: это северо-запад, где такой про-

блемы просто нет.    

И это заслуга главного детского кардиолога округа 
Елены Сергеевны Васичкиной...
Школьникова | И Елены Сергеевны, и центра имени 

Алмазова. Это пример того, что при желании, при 

преданности делу добиться можно многого. Одна 

цифра. Более 50 процентов территорий РФ за два 

последних года снизили детскую смертность от сер-

дечно-сосудистых заболеваний. Хороший, правиль-

ный тренд. В этом есть заслуга моих коллег — детских 

кардиологов. Здоровье, тем более здоровье детей — 

это высший приоритет общества и важный ресурс 

увеличения продолжительности жизни. Молодо не 

зелено! Молодо требует пристального внимания.
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ЗАКЛЮЧЕНИЕ

О результатах публичных слушаний по объектам гостинич-
ных комплексов:

— на 25 мест, расположенный по адресу: Кабардино-Балкар-
ская Республика, Эльбрусский район, поляна Чегет, на 110 км 
гос. а/д № Баксан-Азау» ,Эльбрусское лесничество, выдел 42, 
квартал 4 НП «Приэльбрусье»;

— на 30 мест, расположенный по адресу: Кабардино-Бал-
карская Республика, Эльбрусский район, микрорайон «Иткол» 
п .Терскол, Эльбрусское лесничество, квартал 7, выдел 12, НП 
«Приэльбрусье».

Инициаторы публичных слушаний: застройщики, Курданов 
Мухтар Мажитович и Жолаев Ануар Камалович.

Тема публичных слушаний: гостиничные комплексы на 25 и 
30 мест.

Количество участников: 19 человек.
В результате обсуждения вопроса по объектам гостиничных 

комплексов на 25 и 30 мест принято решение:
1. Признать публичные слушания по объектам гостиничных 

комплексов, расположенных по адресу КБР, Эльбрусский район:
— на 25 мест — поляна Чегет;
— на 30 мест — микрорайон «Иткол» п. Терскол
состоявшимися.
2. Публичные слушания по объектам гостиничных комплек-

сов на  25 и 30 мест одобрить.
3. Ознакомление с заключением о результатах публичных 

слушаний по объектам гостиничных комплексов на 25 и 30 мест, 
осуществляется по адресу: г.п. Тырныауз, пр. Эльбрусский, д. 34,  
ежедневно, кроме субботы и воскресения с 9.00 до 17.00 часов, 
а также на сайте Администрации Эльбрусского района.

4. Замечания и предложения могут быть направлены в Совет 
местного самоуправления Эльбрусского муниципального райо-
на в течении 30 дней со дня публикации.

5. Опубликовать в средствах массовой информации и разме-
стить на сайте в сети «интернет» итоговый документ (заключе-
ние о результатах публичных слушаний).

Глава Эльбрусского
Муниципального района И.О.Отаров

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

Ранее для данных объектов 29.03.2021 уже проводились обще-
ственные обсуждения в форме слушаний по обсуждению предвари-
тельных материалов по оценке воздействия на окружающую среду, 
включая Технические задания. Результатом слушаний было решение 
Утвердить Технические задания на проведение оценки воздействия 
по объектам намечаемой деятельности.

В связи с тем, что при подаче объявления в печатное издание феде-
рального уровня был нарушен 30-ти дневный срок с момента выхода 
публикации до проведения общественных слушаний, было принято 
решение провести повторно общественные обсуждения Технических 
заданий. При отсутствии обоснованных замечаний и предложений 
по Техническим заданиям на ОВОС в течение 30 дней с момента на-
стоящей публикации и до проведения общественных обсуждений, на-
значенных на 29.07.2021, данные Технические задания на ОВОС будут 
считаться утвержденными.

Областное государственное казенное учреждение «Управление ка-
питального строительства Иркутской области» вместе с ООО «ГИП», 
являющегося разработчиком проектной документации и материалов 
ОВОС, совместно с Управлением стратегического и инфраструктур-
ного развития администрации Слюдянского муниципального района 
(в соответствии с Федеральным законом № 174-ФЗ «Об экологиче-
ской экспертизе», Приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372 
«Об утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой хо-
зяйственной деятельности на окружающую среду в Российской Феде-
рации», Федеральным законом от 6 октября 2003 года № 131-ФЗ «Об 
общих принципах организации местного самоуправления в Россий-
ской Федерации», «Положением о порядке проведения общественных 
обсуждений объектов государственной экологической экспертизы 
на территории муниципального образования Слюдянский район», 
утвержденного постановлением администрации Слюдянского райо-
на от 28 июня 2017 г. № 346) уведомляет о начале проведения обще-
ственных обсуждений по объектам государственной экологической 
экспертизы проектной документации, включая техническое задание 
на проведение ОВОС и материалы оценки воздействия на окружаю-
щую среду (ОВОС).

Название, цель намечаемой деятельности: 
1. «Объекты инфраструктуры для обустройства особой экономи-

ческой зоны туристско-рекреационного типа на территории муници-
пального образования «Слюдянский район» — Улично-дорожная сеть 
с наружным освещением, II этап (прибрежная и предгорная части), 
сети бытовой канализации с КНС, тепловые сети». 2. «Объекты ин-
фраструктуры для обустройства особой экономической зоны турист-
ско-рекреационного типа на территории муниципального образова-
ния «Слюдянский район» — Сеть наружного водопровода. Насосная 
станция». 3. «Объекты инфраструктуры для обустройства особой 
экономической зоны туристско-рекреационного типа на территории 
муниципального образования «Слюдянский район» — Открытые 
автостоянки на 225 машиномест». 4. «Объекты инфраструктуры для 
обустройства особой экономической зоны туристско-рекреационно-
го типа на территории муниципального образования «Слюдянский 
район» — Улично-дорожная сеть с наружным освещением, III этап 
(фрагмент 3)». 5. «Объекты инфраструктуры для обустройства особой 
экономической зоны туристско-рекреационного типа на территории 
муниципального образования «Слюдянский район» — Благоустрой-
ство и озеленение территории». 6. «Объекты инфраструктуры для 
обустройства особой экономической зоны туристско-рекреационного 
типа на территории муниципального образования «Слюдянский рай-
он» — КПП, ограждение территории и наружное освещение»,

Целью намечаемой деятельности является строительство объек-
тов инфраструктуры для обустройства особой экономической зоны 
туристско-рекреационного типа на территории муниципального об-
разования «Слюдянский район».

Месторасположение: Российская Федерация, Иркутская область, 
Слюдянский район, г. Байкальск. Земельный участок, отведенный для 
размещения объектов ОЭЗ, состоит из двух частей: -предгорной и при-
брежной. Границы предгорного участка проходят: — на западе по ру-
чью Болотному, на востоке по р. Харлахта, на севере по автомагистра-
ли М55. Границы прибрежной территории проходят: -на востоке по р. 
Солзан, на западе по реке Харлахта, на севере — по береговой линии 
озера Байкала на юге вдоль городской магистрали.

Наименование и адрес заказчика: Областное государственное 
казенное учреждение «Управление капитального строительства Ир-
кутской области». Юридический адрес: 664047, Иркутская обл., г. Ир-
кутск, ул. Пискунова,46. Телефон 8 (3952) 707-586. E-mail: uks2008@
list.ru. Директор — И.Г. Кузнецов.

Исполнитель работ по ОВОС: Общество с ограниченной ответст-
венностью «Гильдия инженеров проектировщиков» (ООО «ГИП»). 
Юридический адрес: 664046, г. Иркутск, ул. Цимлянская, д. 2, кв. 3, к. 7.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: июнь 2021 — июль 2021

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: отдел стратегического развития управления стратегиче-
ского и инфраструктурного развития администрации Слюдянского 
муниципального района (адрес: 665904, Иркутская область, Слюдян-
ский район г. Слюдянка, ул.Ржанова, 2.

Форма общественных обсуждений: в форме слушаний.
Форма предоставления замечаний и предложений: письменная.
Обсуждению подлежат объекты намечаемой хозяйственной дея-

тельности, включая техническое задание на выполнение оценки воз-
действия на окружающую среду, предварительные материалы оценки 
воздействия на окружающую среду, проектная документация.

Сроки и место доступности ТЗ на ОВОС, ОВОС, проектной доку-
ментации: В процессе информирования и участия общественности 
в процессе оценки воздействия на окружающую среду для ознаком-
ления предоставляются Техническое задание на ОВОС, которое будет 
доступно с момента настоящей публикации до 29.07.2021, материалы 
Оценки воздействия на окружающую среду, проектная документация, 
которые будут доступны с момента настоящей публикации до окон-
чания ОВОС, в рабочие дни с 08:00 до 16:30 часов, перерыв с 12.00 
до 13.00, по адресам:

—  665904, Иркутская область, г. Слюдянка, ул. Ржанова, 2, кабинет 
9 Отдел стратегического развития администрации муниципаль-
ного района в здании Администрации Слюдянского муници-
пального района;

—  665930, Иркутская область, Слюдянский район, г. Байкальск, 
мкр. Южный, 3 квартал, д. 16, 1 этаж, кабинет 26, Отдел архи-
тектуры, капитального строительства и земельных отношений 
в здании Администрации Байкальского городского поселения;

—  664047, г. Иркутск, ул. Пискунова, стр. 76, кабинет 15 в здании 
ОГКУ «УКС Иркутской области».

Дата и место проведения общественных обсуждений по объ-
ектам государственной экологической экспертизы: 29.07.2021 в 13:00 
(время местное).

Место проведения: 665930, Иркутская область, Слюдянский рай-
он, город Байкальск, микрорайон Южный, квартал 2, д. 51, в здании 
МКУ Дом культуры «Юбилейный» г. Байкальска.

Прием письменных замечаний и предложений будет осущест-
вляться в течение 30 дней с даты выхода настоящей публикации и в 
течение 30 дней после окончания общественных обсуждений, на-
значенных на 29.07.2021 года в рабочие дни с 8.00 до 16.30, перерыв 
с 12.00 до 13.00, по адресам:

—  665904, Иркутская область, г. Слюдянка, ул. Ржанова, 2, кабинет 
9 Отдел стратегического развития администрации муниципаль-
ного района в здании Администрации Слюдянского муници-
пального района;

—  665930, Иркутская область, Слюдянский район, г. Байкальск, 
мкр. Южный, 3 квартал, д. 16, 1 этаж, кабинет 26, Отдел архи-
тектуры, капитального строительства и земельных отношений 
в здании Администрации Байкальского городского поселения;

—  664047, г. Иркутск, ул. Пискунова, стр. 76, кабинет 15 в здании 
ОГКУ «УКС Иркутской области».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Заказчик намечаемой деятельности — акционерное об-
щество «ЕВРАЗ Объединенный Западно-Сибирский металлур-
гический комбинат» (АО «ЕВРАЗ ЗСМК») (адрес: РФ 654043, 
Кемеровская область, г. Новокузнецк, ш. Космическое, д. 16) 
информирует о начале процесса проведения общественных об-
суждений по объекту государственной экологической экспер-
тизы — проектной документации «Отвод теплообменных вод 
шлюза-регулятора №1 пруда охладителя ЗС ТЭЦ до выпуска 
№ 1 Канал для сброса теплообменных вод», включая проект 
Технического задания (ТЗ) и предварительные материалы 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС).

Ориентировочные сроки проведения ОВОС: июнь 
2021 г. — август2021 г.

Месторасположение намечаемой деятельности: Ке-
меровская область, г. Новокузнецк, ш. Космическое, 16 в гра-
ницах существующей промышленной площадки АО «ЕВРАЗ 
ЗСМК».

Цель намечаемой деятельности: Восстановление ранее 
существовавшего канала до технологических и проектных па-
раметров с целью отвода теплообменных вод (сток тепловой 
продувки ЗС ТЭЦ филиала АО «ЕВРАЗ ЗСМК») с пруда-охла-
дителя в р. Чёрная Речка. Располагается канал между прудами 
охладителями ЗС ТЭЦ и АО «ЕВРАЗ ЗСМК».

Исполнитель проектной документации, включая 
предварительные материалы ОВОС: ООО «ГК ДИГНИ».

Форма проведения общественных обсуждений: обще-
ственные слушания, прием замечаний и предложений в пись-
менном виде. 

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений — Администрация города Новокузнецк при со-
действии АО «ЕВРАЗ ЗСМК». 

Проектная документация, включая предварительные мате-
риалы ОВОС и проект технического задания на ОВОС, будет 
доступна для ознакомления общественности с 28 июня по 28 
июля 2021 г. и размещена: 

—  в общественной приемной по адресу: Комитет охраны 
окружающей среды и природных ресурсов администра-
ции города Новокузнецка: 654005, Кемеровская об-
ласть, г. Новокузнецк, пр. Металлургов, 44, каб. 214., пн-
пт с 9.00 до 17.00 (перерыв на обед с 12.00 до 13.00).

—  на официальном сайте АО «ЕВРАЗ ЗСМК» https://www.
evraz.com/ru/assets-disclosure/?asset=ЕВРАЗ ЗСМК&type= 
Документы

Вопросы, замечания и предложения от общественности и 
всех заинтересованных лиц принимаются в письменной форме 
в общественной приемной.

Общественные слушания по объекту государственной эко-
логической экспертизы — проектной документации «Отвод те-
плообменных вод шлюза-регулятора №1 пруда охладителя ЗС 
ТЭЦ до выпуска №1 Канал для сброса теплообменных вод», 
включая материалы ОВОС, состоятся 29 июля 2021 г. в 17.00 в 
здании администрации Заводского района по адресу: г. Ново-
кузнецк, ул. Торезе, д.22б, малый зал.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продаются на торгах единым лотом 15 автотранспорт-
ных средств и специальной техники с пробегом (CITROEN 

BERLINGO, LADA LARGUS, Hyundai Elantra,  
ФОРД «ФОКУС», ГАЗ-32213, ГАЗ 221721, автобус ПАЗ — 
320530, ВС-18.04 ГАЗ-3307, ЗИЛ 450850, минипогрузчик  

ВОВСАТ 463, машина коммунально-строительная МКСМ-800, 
погрузчик одноковшовый ТСМ SSL-711 (в комплекте  

с навеской снегоуборочной), находящиеся в г. Москве
извещение о проведении  

открытого аукциона в электронной форме
Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7853, 609-7622,  

inf@adm.gazprom.ru.
Организатор: ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru,  

8 (495) 276-00-51 доб. 421, 422, контактные лица: Кузнецова 
Александра, e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru, Лысенин Владимир,  
e-mail: v.lysenin@etpgpb.ru.

Дата проведения аукциона: в 12.00 29.07.2021 (время  
московское).

Дата начала приема заявок: с 12.00 25.06.2021 (время  
московское).

Дата и время окончания приема заявок: до 18.00 27.07.2021 
(время московское).

Дата рассмотрения заявок: до 18.00 28.07.2021 (время  
московское).

Начальная цена торгов: 4 668 867,33 руб. с учетом НДС.
Сумма задатка: 466 886,73 руб. НДС не облагается.
Открытый аукцион с подачей предложения о цене имущества 

на повышение в электронной форме по продаже единым лотом 
15 автотранспортных средств и специальной техники с пробегом. 

Полная информация о торгах размещена на официаль-
ном сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru и Продавца  
https://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продаются на торгах 12 единиц автотранспортных средств 
с пробегом (автобус международный большого класса 

ЛиАЗ-5256.23-01, автобус ЛиАЗ 525653-01, УАЗ ПАТРИ-
ОТ, ГАЗ 32213, Урал 32552-0013-61, УРАЛ 32551-5013-71, 
снегоход YAMAHA VK10D), находящиеся в Ленинградской, 
Астраханской, Свердловской областях, ХМАО-ЮГРА, Став-

ропольском крае и Краснодарском крае (всего 12 лотов)
извещение о проведении открытого аукциона  

в электронной форме
Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7853, 609-7622,  

inf@adm.gazprom.ru.
Организатор: ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru,  

8 (495) 276-00-51 доб. 421, 422, контактные лица: Кузнецова Алек-
сандра, e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru, Лысенин Владимир, e-mail: 
v.lysenin@etpgpb.ru.

Дата проведения аукциона: в 12.00 30.07.2021 (время  
московское).

Дата начала приема заявок: с 12.00 25.06.2021 (время  
московское).

Дата и время окончания приема заявок: до 18.00 28.07.2021 
(время московское).

Дата рассмотрения заявок: до 18.00 29.07.2021 (время мо-
сковское).

Открытый аукцион с подачей предложения о цене имущества 
на повышение в электронной форме по продаже 12 единиц авто-
транспортных средств с пробегом.

Полная информация о торгах размещена на официаль-
ном сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru и Продавца  
https://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Государ-
ственного комитета Российской Федерации по охране окружа-
ющей среды от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федерации»: 

ООО «НИПИ УГНТУ» извещает о проведении обществен-
ных обсуждений (слушаний) по проектной документации, 
в том числе разделов «Перечень мероприятий по охране окру-
жающей среды», включая оценку воздействия на окружающую 
среду (далее — ПМООС, вкл. ОВОС) по объектам ТПП «Кога-
лымнефтегаз»:

— «Обустройство разведочной скважины №802Р Северо-
Губкинского месторождения» (шифр 0875УГНТУ);

— «Обустройство разведочных скважин 60Р, 66Р, 74Р, 93Р 
Северо-Губкинского месторождения» (шифр К-2565).

Цели намечаемой деятельности: добыча и транспортировка 
углеводорода.

Месторасположение намечаемой деятельности: ЯНАО, Пу-
ровский район, на территории Северо-Губкинского месторож-
дения.

Наименование и адрес заявителя или его представите-
ля: ТПП «Когалымнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Си-
бирь», г. Когалым, ул. Дружбы народов, д. 5, каб. 808, телефон 
8 (34667) 6-20-73.

Проектная организация: ООО «НИПИ УГНТУ», г. Уфа, ул. 
Проспект Октября, д. 151, телефон 8 (347) 246-31-80.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: май 2021 — декабрь 2021.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Управление природно-ресурсного регулирования 
Администрации Пуровского района совместно с ООО «НИПИ 
УГНТУ».

Форма проведения общественного обсуждения: слушания 
в формате видеоконференц-связи.

Форма предоставления замечаний: в электронном виде 
по почту postbox@nipiugntu.ru с пометкой «по общественным 
обсуждениям по объектам шифр 0875УГНТУ, К-2565».

Ознакомиться с проектной документацией, и разделами 
ПМООС, вкл. ОВОС возможно с 25 июня 2021 г. по 26 июля 
2021 г. по ссылке https://disk.yandex.ru/d/6d1-WlFDQlJwOA 
и по адресу: г. Уфа, ул. Проспект Октября, д. 151, каб. 109, те-
лефон 8 (347) 246-31-80.

Общественные обсуждения состоятся 27 июля 2021 года 
в 15 час. 00 мин в формате видеоконференц-связи. Адрес для 
подключения к конференции: https://zoom.us/j/99778949781
?pwd=OHc2eFU2ZGc3Wnd3QitLdUM4dnJ5dz09

Идентификатор конференции: 997 7894 9781 Код доступа: 
102690.

В течение 30 дней после окончания общественных обсуж-
дений (слушаний) осуществляется прием и документирова-
ние замечаний и предложений от граждан и общественных 
организаций по адресу: 629850, ЯНАО, Пуровский район, 
г. Тарко-Сале, ул. Республики, д.25, тел.8(34997)24-130, 
е-mail: admin@pur.yanao.ru и по адресу: г. Уфа, ул. Проспект 
Октября, д. 151, каб.  109, телефон 8 (347) 246-31-80, е-mail: 
postbox@nipiugntu.ru.
От заявителя 
 ТПП «Когалымнефтегаз»
ООО «ЛУКОЙЛ — Западная 
Сибирь»

Начальник отдела проектных 
работ,
экспертизы проектов и смет
Руслан Зиннурович Абдуллин
Телефон 8 (34667) 6-20-63

От разработчика проекта
ООО «НИПИ УГНТУ»

Главный инженер проекта
Хаматгалиева Гульназ Васи-
ловна
Телефон 8-919-151-09-81

От администрации Пуровско-
го района

Начальник управления при-
родно-ресурсного регули-
рования Администрации 
Пуровского района 
Караяниди Дмитрий Ивано-
вич
Телефон 8 (34997) 2-41-30

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Заключение 
 общественных обсуждений документации, 

содержащей материалы оценки воздействия 
на окружающую среду объекта «Рекультивация 

земельного участка, расположенного 
в Апшеронском районе, районе хутора Калинина».
9 июня 2021 года г. Апшеронск

Инициатор общественных обсуждений: администрация Ап-
шеронского городского поселения Апшеронского района.

Общественные обсуждения назначены постановлением ад-
министрации Апшеронского городского поселения Апшерон-
ского от 29 апреля 2021 года № 375 «О назначении обществен-
ных обсуждений в Апшеронском городском поселении Апше-
ронского района».

 Общественные обсуждения по вопросу документации, со-
держащей материалы оценки воздействия на окружающую сре-
ду объекта «Рекультивация земельного участка, расположенно-
го в Апшеронском районе, районе хутора Калинина», проводи-
лись 09.06.2021 г. по адресу: Краснодарский край, Апшеронский 
район, г. Апшеронск, ул. Коммунистическая, 19 (протокол об-
щественных обсуждений от 09.06.2021 г. по документации, со-
держащей материалы оценки воздействия на окружающую сре-
ду объекта «Рекультивация земельного участка, расположенно-
го в Апшеронском районе, районе хутора Калинина»).

В результате общественных обсуждений от жителей Апше-
ронского городского поселения Апшеронского района не посту-
пили возражения по представленному проекту рекультивации 
земельного участка, расположенного в Апшеронском районе, 
районе хутора Калинина, а также по материалам оценки воздей-
ствия на окружающую среду объекта по рекультивации земель-
ного участка, расположенного в Апшеронском районе, районе 
хутора Калинина.

По результату проведенных общественных обсуждений про-
ект рекультивации земельного участка, расположенного в Ап-
шеронском районе, районе хутора Калинина, и материалы оцен-
ки воздействия на окружающую среду объекта по рекультива-
ции земельного участка, расположенного в Апшеронском райо-
не, районе хутора Калинина, одобрены.

В соответствии с пунктом 4.10 Приказа Госкомэкологии РФ 
от 16.05.2000 года № 372 «Об утверждении Положения об оцен-
ке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации» принятие от 
граждан и общественных организаций письменных замечаний и 
предложений в период до принятия решения о реализации на-
мечаемой хозяйственной и иной деятельности, документирова-
ние этих предложений в приложениях к материалам по оценке 
воздействия на окружающую среду заказчиком — администра-
цией Апшеронского городского поселения Апшеронского райо-
на обеспечиваются в течение 30 дней после окончания обще-
ственных обсуждений. Письменные замечания и предложения 
следует направлять по адресу: Краснодарский край, Апшерон-
ский район, г. Апшеронск, ул. Коммунистическая, 17.

Председатель комиссии  
по проведению публичных слушаний Н.И. Покусаева

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

На основании требований Федерального закона от 23 ноября 
1995 года № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказа 
Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 года № 372 «Об утверждении 
положения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности на окружающую среду в Российской Феде-
рации» Исполнительный комитет муниципального образования 
города Набережные Челны и АО «Камский металлургический 
комбинат «ТЭМПО» информируют общественность и других 
участников о проведении общественных обсуждений материа-
лов оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС), вклю-
чая проект технического задания на проведение оценки воздей-
ствия на окружающую среду намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности проектной документации: АО «КМК «ТЭМПО» 
«Строительство электросталеплавильного цеха с объектами 
комплекса мощностью 520 тыс. тонн литой заготовки в год. 
2 очередь».

Цель намечаемой деятельности: Строительство элек-
тросталеплавильного цеха с объектами комплекса для произ-
водства 520,0 тыс. тонн литой заготовки сечением 150х150 мм и 
длиной до 12 м.

Месторасположение намечаемой деятельности: 
423800, Российская Федерация, Республика Татарстан, г. Набе-
режные Челны, ул. Моторная, д. 38.

Строительство электросталеплавильного цеха (далее ЭСПЦ) 
с объектами комплекса планируется осуществлять в промыш-
ленно-коммунальной зоне г. Набережные Челны на территории 
действующего предприятия АО «ХК «ТЭМПО».

Наименование и адрес заказчика: АО «Камский метал-
лургический комбинат «ТЭМПО» (АО «КМК «ТЭМПО»).

Адрес юридический: 423800, РФ, РТ, г. Набережные Челны, 
ул. Моторная, 38.

Почтовый адрес: 423818, РФ, РТ, г. Набережные Челны, 
а/я 50.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: с 26 июня по 27августа 2021 г.

Орган, ответственный за организацию обществен-
ных обсуждений: Исполнительный комитет муниципального 
образования город Набережные Челны.

Форма общественных обсуждений: общественные слу-
шания.

Форма предоставления замечаний и предложений: 
письменная

С материалами, в том числе по оценке воздействия намеча-
емой деятельности на окружающую среду, включая техниче-
ское задание на оценку воздействия намечаемой деятельности 
на окружающую среду, можно ознакомиться в течение 30 дней 
со дня опубликования данного объявления по рабочим дням 
в АО «КМК «ТЭМПО» по адресу: 423800, РФ, РТ, г. Набережные 
Челны, ул. Моторная, 38, кабинет 214, телефон 8(8552)201991, 
контактное лицо Фасхутдинов Айдар Флурович.

Время работы АО «КМК «ТЭМПО» по будням с 8.00 до 17.00.
Замечания и предложения по намечаемой деятельности 

от граждан, общественных организаций (объединений) прини-
маются в письменном виде в АО «КМК «ТЭМПО» по указанно-
му адресу, а также на адрес электронной почты kmk.tempo@mail.
ru в течение 30 дней со дня опубликования данного объявления

Общественные слушания состоятся 28 июля 2021 года 
по адресу г. Набережные Челны, проспект Хасана Туфана, 23, 
зал 400, здание Исполнительного комитета муниципального об-
разования город Набережные Челны, начало в 14.00. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение 
о проведении общественных обсуждений

Общество с ограниченной ответственностью Фир-
ма «ЭКОТРАК» (ООО Фирма «ЭКОТРАК») уведомляет 
о проведении общественных обсуждений в форме обще-
ственных слушаний по объекту государственной экологи-
ческой экспертизы — проект технической документации 
на новую технологию «Технология обработки и утилиза-
ции отходов, образующихся при сборе и обработке сточ-
ных вод, вод систем оборотного водоснабжения, инфиль-
трационных вод и отходов при обслуживании сооружений 
для сбора и отвода инфильтрационных вод объектов захо-
ронения твердых коммунальных отходов», включая мате-
риалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) 
и техническое задание на проведение оценки воздействия 
на окружающую среду (ТЗ на ОВОС).

Месторасположение намечаемой деятельности: 
реализация планируется на территории всей Российской 
Федерации.

Цель намечаемой деятельности: реализация новой 
технологии обработки и утилизации отходов, образую-
щихся при сборе и обработке сточных вод, вод систем 
оборотного водоснабжения, инфильтрационных вод и от-
ходов при обслуживании сооружений для сбора и отвода 
инфильтрационных вод объектов захоронения твердых 
коммунальных отходов.

Наименование и адрес заказчика: ООО Фирма 
«ЭКОТРАК» (ИНН 7726582859, ОГРН 1077763321778, 
юридический адрес: 117525, Россия, г. Москва, улица Дне-
пропетровская, дом 3, корпус 5, этаж 1, пом. III, ком. 6, оф. 
2-11), тел.: +7 (499) 557-01-84 (72), e-mail: info@eko-track.
com.

Контактное лицо, ответственное за организацию обще-
ственных обсуждений со стороны заказчика: Кузнецова 
Татьяна Сергеевна, руководитель экологической службы 
ООО Фирма «ЭКОТРАК», eko-track.nt@mail.ru.

Примерные сроки проведения ОВОС: июнь 2020 — 
август 2021 г.

Орган, ответственный за организацию обществен-
ного обсуждения: Администрация города Ульяновска, 
Управление по охране окружающей среды, e-mail: oecin@
mail.ru, тел.: +7 (8422) 27-14-83.

Форма общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений: 

в письменном виде.
Ознакомиться с проектом технической документа-

ции, включая материалы ОВОС и ТЗ на ОВОС, возможно 
с 28.06.2021 г. до 28.07.2021 г.:

1) в информационно-телекоммуникационной сети «Ин-
тернет» на официальном сайте муниципального образова-
ния «Город Ульяновск»: http://ulmeria.ru/; 

2) по адресу: г. Ульяновск, ул. Льва Толстого, д. 48 — 
в рабочие дни с понедельника по пятницу (8.00—17.00); 

3) на официальном сайте ООО Фирма «ЭКОТРАК»: 
www.eko-trak.com.

Прием предложений и замечаний по обществен-
ным обсуждениям, заявок на участие в обществен-
ных слушаниях осуществляется по телефону Управле-
ния по охране окружающей среды администрации города 
Ульяновска: (8422) 24-14-83, по адресам электронной по-
чты: eko-track.nt@mail.ru, oecin@mail.ru. по адресу: г. Улья-
новск, ул. Льва Толстого, д. 48. Срок подачи заявок на уча-
стие в общественных обсуждениях с правом выступления 
до 27.07.2021.

Общественные обсуждения в форме общественных 
слушаний состоятся 28 июля 2021 года в 9.00 по адресу: 
г. Ульяновск, ул. Спасская, д. 6.

Заказчик будет принимать от граждан и общественных 
организаций письменные замечания и предложения в пе-
риод в течение 30 дней после окончания общественного 
обсуждения.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ 
о проведении общественных обсуждений

ИП Агаларов Н.Н.о совместно с Администрацией муниципально-
го образования г. Норильск Красноярского края уведомляет о начале 
общественных обсуждений по объекту государственной экологической 
экспертизы — материалы проектной документации «Завершение строи-
тельства объекта незавершенного строительства «торговый центр», 
включая материалы оценки воздействия на окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: завершение строительства объ-
екта незавершенного строительства «торговый центр».

Месторасположение намечаемой деятельности: Красноярский 
край, г. Норильск, район Центральный, район ул. Талнахской, 51а.

Наименование и адрес заказчика: Индивидуальный предприни-
матель Агаларов Нубарек Нушреван оглы. Юридический адрес: 663300, 
Красноярский край, г. Норильск, ул. Октябрьская, стр. № 31Л. Контакт-
ная информация: +7 (921) 320-40-97, boris010468@yandex.ru.

Орган, ответственный за организацию общественных обсуж-
дений: Управление городского хозяйства Администрации города Но-
рильска.

Дата, время и место проведения общественных слушаний: 
26.07.2021 г. в 17.30 в конференц-зале Управления городского хозяйст-
ва Администрации города Норильска, расположенном по адресу: г. Но-
рильск, ул. Севастопольская, д. 7.

Форма проведения общественных обсуждений: в форме слу-
шаний.

Форма предоставления замечаний и предложений: письмен-
ная.

Сроки проведения общественных обсуждений по объекту го-
сударственной экспертизы: 30 календарных дней с момента публи-
кации настоящего уведомления.

Ознакомиться с материалами проектной документации и мате-
риалами по оценке воздействия на окружающую среду, оставить за-
мечания, предложения и комментарии (в письменном виде) можно 
в течение 30 календарных дней со дня опубликования данного уве-
домления, а также в течение 30 дней после завершения обществен-
ных слушаний по адресу: Россия, Красноярский край, г. Норильск, 
район Центральный, ул. Кирова, д. 10, в помещении супермаркета  
«Находка» с 10.00 до 18.00 (время местное) с понедельника по субботу. 
Контакт: Агаларов Нубарек Нушреван оглы, тел.: +7 (921) 320-40-97,  
e-mail: boris010468@yandex.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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СВЯЗИ  Железнодорожное сообщение между Китаем и Европой способствует росту экономики всех 
стран на маршруте

Груз прибудет вовремя
Ли Янь

В
торого июня поезд Китай-
Европа, загруженный ме-
дикаментами, оборудова-

нием для занятия фитнесом и 
другими товарами, выехал из 
логистического парка «Чжун-
дин» провинции Шаньси в Се-
верном Китае и направился в 
столицу Франции Париж. Это 
первый железнодорожный гру-
зовой маршрут, напрямую свя-
зывающий Шаньси с Францией.

Согласно данным Главного 
таможенного управления Ки-
тая в первом квартале этого 
года из КНР в Европу был от-
правлен 1941 поезд, на кото-
рые было погружено 174 тыся-
чи контейнеров в двадцатифу-
товом эквиваленте (TEU), что, 
соответственно, на 15 и 18 про-
центов больше, чем за три пер-
вых месяца 2020 года. По со-
стоянию на май общее количе-
ство грузовых поездов, курси-
ровавших на направлении Ки-
тай — Европа, достигло 38 ты-
с я ч ,  и м и  б ы л о   п е р е в е з е -
но 3,4 миллиона TEU. Китай-
ские товары поставлялись 
в  151  город  в  22  европей-
ских странах.

Десять лет назад самый пер-
вый рейс из Китая в Европу по 
железнодорожному коридору 
«Юйсиньоу» (Чунцин — Синь-
цзян — Европа) отправился со 
станции Туаньцзецунь в Чунци-
не в немецкий Дуйсбург. Этот 
маршрут открыл новую главу в 
истории международных же-
лезнодорожных перевозок и ак-
тивизировал новые возможно-
сти для китайско-европейской 
торговли.

После того как Китай в 2013 
году выдвинул инициативу 

«Один пояс, один путь», желез-
нодорожные грузоперевозки 
на направлении Китай — Европа 
стали набирать высокую ско-
рость. Чэнду, Чжэнчжоу, Иу, 
Сиань, Урумчи — все больше го-
родов один за другим запусти-
ли поезда в Европу. Таким обра-
зом, вот уже  10 лет железнодо-
рожное сообщение Китай — Ев-
ропа, содействует взаимо-
выгодному сотрудничеству 
стран на этом маршруте.

По сравнению с другими 
способами доставки грузов по-
езда Китай — Европа имеют 
комплексные преимущества: 
безопасность, скорость, эколо-
гичность (минимальное воз-
действие на окружающую сре-

ду). Китайско-европейские же-
лезнодорожные экспрессы  ста-
ли основным видом сухопут-
ных перевозок. Поезда перево-
зят множество товаров, вклю-
чая одежду, товары повседнев-
ного спроса, электроприборы, 
механическое оборудование, 
продукцию химической про-
мышленности, пиломатериалы 
и целлюлозу, зерно, заморожен-
ные продукты питания, меди-
цинское оборудование и мно-
гие другие производственные и 
бытовые товары.

Одним из постоянных кли-
ентов железной дороги являет-
ся Saic Fiat Powertrain Hongyan 
Co., Ltd. (SFH) - китайско-ита-
льянское совместное предпри-

ятие, которое производит ди-
зельные двигатели и комплек-
тующие, экспортируемые в Ев-
ропу. «Вот уж не думал, что в 
прошлом году в условиях столь 
тяжелой эпидемической ситуа-
ции компания достигнет луч-
ших показателей с момента 
своего основания в 2007 году!» 
— поделился Федерико Гайацци 
(Federico Gaiazzi), генеральный 
директор предприятия. Он так-
же добавил, что в сравнении с 
морскими перевозками грузо-
вые поезда Китай — Европа эко-
номят более 10 дней в пути. 
Как сообщила британская газе-
та Financial Times, в период пан-
демии на европейском рынке 
был большой спрос на китай-

ские товары, но морские пере-
возки постоянно задержива-
лись, а цены на них продолжали 
непрерывно расти, что побуди-
ло многих экспортеров перейти 
на безопасные, стабильные и 
быстрые поезда.

Во время пандемии еще от-
четливее проявилась харак-
терная черта железнодорож-
ных грузоперевозок Китай — 
Европа — способствовать до-
стижению взаимной выгоды. 
Поезда не только непрерывно 
поставляли в европейские 

страны противоэпидемиче-
ские средства, производствен-
ные и бытовые товары, в кото-
рых остро нуждалось междуна-
родное сообщество, но и на 
обратном пути доставляли в 
Китай большое количество вы-
сококачественной иностран-
ной продукции.

Китай  —  это не только «ми-
ровая фабрика», но и «мировой 
рынок» с 400 миллионами по-
требителей среднего класса. В 
городском округе Чжэнчжоу 
провинции Хэнань в Централь-
ном Китае многие жители уже 
привыкли покупать импор-
тную продукцию. Немецкое 
цельное молоко, бельгийский 
шоколад, французское красное 
вино и прочие товары пользу-
ются здесь большой популярно-
стью. На улицах некоторых го-
родов Китая даже можно уви-
деть роскошные импортные ав-
томобили, доставленные пое-
здами Китай — Европа.

И сейчас, когда эпидемия 
все еще распространяется по 
миру, поезда Китай — Европа 
продолжают регулярно курси-
ровать, распространяя концеп-
цию сообщества единой судьбы 
человечества, призывающую 
страны мира к взаимопомощи, 
поддержке и заботе друг о дру-
ге, а также способствуя возоб-
новлению производства и бы-
строму перезапуску экономи-
ки государств на маршруте. Вне 
сомнений, железнодорожное 
сообщение на направлении Ки-
тай — Европа обеспечивает 
мощный импульс для стабили-
зации глобальной производст-
венной цепи поставок и откры-
вает новые возможности для 
восстановления и развития ми-
ровой экономики. 

ПЕРСПЕКТИВЫ Потребительский рынок Китая  
открывает возможности для всего мира

Широко  
распахнутое окно
Чжан Фань

П
о мере того как про-
должает восстанав-
ливаться китай-
ская экономика, 
повышенное вни-
мание вызывает 
потребительский 
спрос  на  сверх-
большом рынке Ки-

тая. Развитие КНР предоставля-
ет уникальные возможности 
для стран мира. Важным аспек-
том является то, что восстанов-
ление потребительского спроса 
в Китае обеспечило широкое 
рыночное пространство для 
всего мира.

Китайский рынок продолжа-
ет активно открываться внеш-
нему миру. Не так давно в про-
винции Хайнань на юге страны 
состоялось первое Китайское 
международное ЭКСПО потре-
бительских товаров (CICPE). 
Общая площадь выставочной 
зоны CICPE составила 80 тысяч 
квадратных метров. В общей 
сложности в мероприятии при-
няли участие 2628 брендов из 
70 стран и регионов мира. 
Столь показательные цифры 
отражают привлекательность 
экономики Китая и раскрыва-
ют очарование открытости 
страны внешнему миру. 

В рамках CICPE в нацио-
нальном павильоне Швейцарии 
посетителям были представле-
ны великолепные пейзажи Альп 
и местные швейцарские това-
ры. В павильоне модной жизни 
можно было увидеть морепро-
дукты из южной части Тихого 
океана, национальное достоя-
ние Испании — испанскую вет-
чину и свежие сезонные фрук-
ты острова Тасмания. А в выста-

вочной зоне провинции Хубэй 
— интеллектуальные техноло-
гии, нематериальное культур-
ное наследие, изысканные вина 
и местные лакомства. Выставка 
предоставила компаниям всего 
мира широкие торговые воз-
можности.

С начала этого года уже 
прошли Китайская ярмарка им-
портных и экспортных товаров 
(CIEF), состоявшаяся в онлайн-
режиме, а также первое Китай-

ское ЭКСПО потребительских 
товаров (CICPE). Китайская ме-
ждународная ярмарка торгов-
ли услугами — 2020 (CIFTIS) и 
четвертое Китайское междуна-
родное импортное ЭКСПО 
(CIIE) находятся в стадии ин-
тенсивной подготовки. Органи-
зуя одно за другим крупномас-
штабные торгово-экономиче-
ские мероприятия, Китай со-
здает платформу для взаимовы-
годного и взаимовыгодного со-
трудничества и дает четкий 
сигнал о расширении своей от-
крытости внешнему миру. Это 
демонстрирует ответствен-
ность и готовность КНР делить-
ся возможностями со всеми 
сторонами. 

Будучи первой выставкой 
национального уровня в Китае 
на тему потребительских това-
ров высшего качества, CICPE, 
как и CIEF, CIIE и CIFTIS, не-
сомненно, станет еще одной яр-
кой визитной карточкой Китая 
и свидетельством его открыто-
сти внешнему миру. Страна 
практическими действиями до-
казала миру, что двери Ки-
тая не закроются, а будут от-
крываться только шире.

Крупномасштабные между-
народные выставки, ориенти-

рованные как на сам Китай, так 
и на зарубежные страны, явля-
ются важным окном для расши-
рения внешних связей Китая, а 
также ценной возможностью 
понаблюдать за китайской эко-
номикой. На крупных выстав-
ках большую симпатию у посе-
тителей завоевывает высоко-
технологичная продукция, а то-

вары, вобравшие в себя научно-
технические разработки и 
культурное содержание, стано-
вятся еще более востребован-
ными и популярными. 

Высококачественный потре-
бительский спрос является 
проявлением трансформации и 
модернизации структуры по-
требления Китая, а также отра-
жением высококачественного 
развития экономики КНР. Это 

демонстрирует, что экономиче-
ское развитие страны не только 
имеет количественное преиму-
щество сверхбольшого потре-
бительского рынка, состоящего 
из 1,4 миллиарда человек, но и 
обладает скрытым потенциа-
лом для оптимизации структу-
ры потребления и повышения 
потребительского спроса. И 

это, безусловно, будет стимули-
ровать развитие новых отра-
слей и новых форматов бизне-
са.

Теперь Китай имеет более 
тесные связи с другими стра-
нами мира, и все больше потре-
бителей могут с удобством 
приобретать высококачест-
венные товары из стран по все-
му миру прямо у двери своего 
дома. Потребительский потен-

циал китайского рынка не 
только открывает предприяти-
ям разных стран больше воз-
можностей для бизнеса, но и 
более точно удовлетворяет 
устойчиво растущие потреб-
ности людей по всему миру и 
придает больший импульс 
улучшению их жизни. Можно 
сказать, что китайский рынок 
также является возможностью 
для всего мира и придаст мощ-
ный толчок восстановлению 
мировой экономики.

Китай призывает страны 
мира разделять возможности и 
создавать общее будущее. В 
современном Китае бок о бок 
развиваются китайское произ-
водство и китайские сервисы, а 
мировая фабрика и мировой 
рынок способствуют взаимно-
му сближению и продвижению. 
Китай, который полон жизнен-
ных сил и энергии, обязательно 
откроет новые пути и внесет 
новый вклад в высококачест-
венное развитие мировой тор-
говли и инвестиций. 

РЕКЛАМА

А К Ц Е Н Т

Организуя крупномасштабные  
торгово-экономические мероприятия, 
Китай создает платформу  
для взаимовыгодного сотрудничества

ПРИЗЫВ Сплотимся для 
построения будущего 

У человечества 
единая судьба

Чжан Ханьхуэй, посол КНР в РФ 

23 марта 2013 года, в рамках своего первого зарубеж-
ного визита в Россию после вступления в должность, 
Председатель КНР Си Цзиньпин в своем выступлении 
на трибуне МГИМО впервые выдвинул концепцию Со-
общества единой судьбы, выраженную в весьма поэ-
тичной фразе: «Во мне часть тебя, а в тебе часть меня». 
Впоследствии концепция получила толкование и со-
вершенствование на многих международных меро-
приятиях, глубоко укоренилась в сознании людей и не 
раз находила отражение в документах ООН, ШОС и 
других международных организаций, все более прев-
ращаясь во всемирный консенсус.  

Сообщество единой судьбы человечества — это ос-
новной посыл идей Си Цзиньпина о дипломатии. В 
условиях небывалых за столетие перемен и пандемии 
века резко возрастают нестабильность и неопределен-
ность. Глобальная экономика, показывая слабый рост, 
находится на грани финансового кризиса. Разрыв в 
уровнях развития все еще увеличивается, продолжают 
лихорадить и региональные конфликты. Бросает тень 
на международную обстановку никуда не исчезающее 
мышление холодной войны, нарастают такие нетради-
ционные угрозы безопасности, как терроризм, мигра-
ционный кризис, серьезные инфекционные заболева-
ния и изменение климата. Ни одна страна не сможет в 
одиночку справиться с новыми вызовами и угрозами, 
тогда как политика силы и односторонний подход 
только усугубляют кризисные явления. Лишь в по-
строении Сообщества единой судьбы человечества 
ради взаимного выигрыша и совместного пользования 
заключается безальтернативное решение накопив-
шихся проблем. 

Концепция Сообщества единой судьбы человечест-
ва, содержащая в себе прекрасное видение китайской 
традиционной культуры: «Мир принадлежит всем» и 
«Единство всего мира», направлена на создание мира, 
где царят устойчивый мир, всеобщая безопасность, 
общее процветание, открытость и инклюзивность, чи-
стая и прекрасная природа. Концепция созвучна  
с общечеловеческими ценностями, как мир, развитие, 
беспристрастность и справедливость, демократия и 
свобода, указывает правильное направление мирово-
го развития. 

Сущностью Сообщества единой судьбы человече-
ства является равенство. Важно продвигать равенство 
всех стран в правах, возможностях, а также перед пра-
вилами. Ни у одной страны нет полномочий полностью 
управлять международными делами, распоряжаться 
судьбами других стран и монополизировать преиму-
щества в области развития. 

Основополагающим принципом Сообщества еди-
ной судьбы человечества является взаимный выиг-
рыш. Только следуя исторической тенденции мирного 
развития и взаимовыгодного сотрудничества, можно 
будет действительно объединить народы всех стран. 
Нужно неуклонно развивать глобальную экономику 
открытого типа, всем странам следует рассматривать 
собственные интересы на более широком уровне и от-
казаться от эксклюзивной конкуренции в духе причи-
нения вреда другим ради собственной выгоды. 

Основным требованием Сообщества единой судь-
бы человечества является претворение в жизнь под-
линного мультилатерализма. Многополярность мира, 
демократизация международных отношений — это не-
удержимое веяние эпохи. В нынешней ситуации миро-
вое сообщество как никогда нуждается в укреплении 
сплоченности и сотрудничества, в сохранении роли 
ООН как центричной международной системы и миро-
порядке на основе международного права, в реформи-
ровании и улучшении системы глобального управле-
ния, в противостоянии политике силы и нелегитим-
ным односторонним санкциям, в противодействии 
вмешательству во внутренние дела других стран под 
предлогом защиты прав человека. 

Стратегическое сотрудничество Китая и России яв-
ляется важной опорой для создания Сообщества еди-
ной судьбы человечества. Межгосударственные отно-
шения нового типа, выстраиваемые между нашими 
странами на основе неприсоединения, неконфронта-
ционности и ненаправленности против третьей сторо-
ны, абсолютно свободны от любых идеологических 
или геополитических ограничителей, тем самым слу-
жат эталоном отношений между крупными и сосед-
скими странами. Китай и Россия, придерживаясь дого-
воренностей о взаимной поддержке в 4 основных сфе-
рах, сообща защищают коренные интересы двух 
стран, активно продвигают идеи многополярного 
мира и демократизацию международных отношений. 
Динамичное взаимодействие в сопряжении инициати-
вы «Один пояс и один путь» и ЕАЭС, а также в ее парал-
лельном продвижении с Большим евразийским парт-
нерством придает мощный импульс развитию регио-
нальных интеграционных процессов и восстановле-
нию мировой экономики. Китай и Россия совместно 
противостоят «политическому вирусу», отстаивают 
итоги Второй мировой войны и международную спра-
ведливость, непоколебимо стоят на страже подлинно-
го мультилатерализма, что служит одним из важней-
ших стабилизирующих факторов в довольно турбу-
лентном мире. 

Текущий год проходим под знаком 100-летия со дня 
основания Компартии Китая, на фоне которого мы и бу-
дем праздновать 20-летие со дня подписания «Договора 
о добрососедстве, дружбе и сотрудничестве между КНР 
и РФ». Эта весьма знаменательная дата будет отмечена 
всесторонней реализацией договоренностей на высшем 
уровне путем подтверждения преданности первона-
чальным целям о развитии вековой дружбы и взаимо-
выгодного сотрудничества, а также проведения двусто-
роннего сотрудничества с более продвинутого старта, в 
более широких областях и на более высоком уровне. 

Как правильно отметил министр иностранных дел 
России Сергей Лавров, концепция Сообщества единой 
судьбы человечества нацелена на сложение усилий. 
Сплоченность Китая и России подобна горам, а наша 
дружба несокрушима. Китай готов вместе с Россией и 
другими странами мира приложить усилия к построе-
нию Сообщества единой судьбы человечества во имя 
блистательного и прекрасного будущего. 
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Интеллектуальные роботы исполняют на музыкальном инструменте 
янцинь классическую китайскую народную музыку на первом Китайском 
международном ЭКСПО потребительских товаров.

Национальные флаги государств 
мира развеваются на входе в 
Международный выставоч-
ный центр Хайнаня, где прошло 
первое Китайское международное 
ЭКСПО потребительских товаров. 

26.04.2021. Поезд, загруженный 
противоэпидемическими материа-
лами и электронным оборудовани-
ем, выехал из Чэнду и направился в 
порт Феликстоу (Великобритания). 
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* 100 летие Коммунистической партии Китая

*



14 Культура
culture.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
25 июня 2021
пятница № 139 (8490)

Культура FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

СОБЫТИЕ В Новой 
Третьяковке — проект 
«Да живет иное во мне» 

Хорошее 
отношение 
к лошадям

Жанна Васильева

Лаборатория Art&Science, которая с конца 2019 года 
стала постоянным резидентом Новой Третьяковки в ее 
Западном крыле, открыла свой первый проект на но-
вом месте «Да живет иное во мне». Вопреки трудно-
стям эпохи пандемии — международный, собравший 
одиннадцать работ художников из России, Австралии, 
Великобритании, Германии, Словении, Сербии, США, 
Финляндии, Франции. О своем видении технологиче-
ского искусства рассказывает Дарья Пархоменко, ку-
ратор выставки «Да живет иное во мне», художествен-
ный руководитель Laboratoria Art&Science.

Это первая выставка Laboratoria Art&Science на пло-
щадке Новой Третьяковки. Каковы условия сотрудни-
чества с Третьяковской галереей?

ДАРЬЯ ПАРХОМЕНКО: В 
2019 г. Третьяков-
ская галерея при-
гласила нас стать 
постоянными рези-
дентами Новой Тре-
тьяковки, поэтому 
на безвозмездной 
основе занимаем 
пространство в За-
падном крыле му-
зея. Laboratoria 
Art&Science — пер-
вая институция в 
России, которая за-
нимается технологическим искусством с 2008 года. 
Сотрудничество с Третьяковской галереей для нас 
важный этап: мы подписали договор в 2019 году, а пер-
вую выставку планировали сделать в 2020-м, но ввиду 
пандемии сроки реализации проекта сдвинулись. Что 
касается планов, то в ноябре этого года состоится вы-
ставка New Elements про новую материальность и эко-
логию, а в 2022 году будет представлена серия персо-
нальных выставок, которую откроет Томас Фойер-
штайн мировой премьерой METABOLICA. Помимо вы-
ставочной деятельности, мы готовим большую образо-
вательную программу конференции к каждой выстав-
ке, дискуссии с художниками, учеными и инженерами. 

Одна из ключевых работ выставки — перформанс 
французской художницы Марион Лаваль-Жанте «Да 
живет лошадь во мне» — напоминает об образе кен-
тавра. С другой стороны, образ Иного вызывает в па-
мяти фильм Ридли Скотта «Чужой» с его ужасом не-
контролируемого превращения. 

ДАРЬЯ ПАРХОМЕНКО: Конечно, отсылка к мифу о кентавре 
вполне прозрачна, но образ слияния человека и живот-
ного неспроста существует во многих мифах народов 
мира. Некоторые считают, что этот образ выражает то-
ску по утраченной неразрывности человека и приро-
ды. А вот фильм «Чужой» — это скорее про страх чело-
века перед самим собой, собственным внутренним 
«чужим», который угрожает прорваться наружу. Так 
что для меня работа Марион Лаваль-Жанте — это не 
история об антиутопии. Я вижу в этом размышление о 
возможностях симбиоза человека и других видов.

Иначе говоря, речь о единстве человека с миром?
ДАРЬЯ ПАРХОМЕНКО: Возможно, когда-нибудь мы откажем-
ся даже от самих слов «человек» и «мир», от этого про-
тивопоставления, что есть человек, а есть «все осталь-
ное». В современном мире человек все больше осозна-
ет свою уязвимость вместе с другими видами. Очевид-
но, что нам нужно искать новые механизмы взаимо-
действия с природой и планетой и новые способы гово-
рить об этом не только друг с другом, но и с нашими 
спутниками — животными, растениями, магнитными 
полями, искусственными нейросетями и так далее. По-
этому поиск новых языков коммуникации очень ва-
жен, и именно художники дают нам возможность пред-
ставить новые пути общения и взаимодействия с нече-
ловеческими агентами.

В ранней истории все основные культурные механиз-
мы были нацелены на выделение человека из окружаю-
щей среды. Чтобы ощутить себя человеком, нужны 
было понять, чем ты отличаешься от мира. Сегодня 
мы говорим об обратном процессе. Не подразумевает 
ли это размывание границ «человеческого»?

ДАРЬЯ ПАРХОМЕНКО: Да, именно так это работало, и смо-
трите, к чему это привело. Деятельность человека все 
больше способствует изменениям всей планеты. Чело-
век всегда противопоставлял себя «окружающей сре-
де» и поэтому эксплуатировал ее, разрушал, игнори-
ровал. Конечно, это не явление сегодняшнего дня, но 
сегодня это стало очевидно большему количеству лю-
дей. Если наше понимание «человеческого» построено 
таким образом, что оно приводит к таким последстви-
ям, возможно, нам следует выстроить новое представ-
ление о том, что значит быть человеком — на новых 
основаниях, которые позволят почувствовать себя ча-
стью чего-то большего, чем просто человек. Именно 
это нам и предлагают сделать художники: например, 
расшифровать язык птиц при помощи современных 
технологий и постараться разобраться в логике их дей-
ствий, или же, построив систему искусственного ин-
теллекта на основе интеллекта осьминогов, предста-
вить, как мыслят моллюски, или увидеть сны машины 
о магнитном поле земли. 

ИИ как посредник между человеком и природой?
ДАРЬЯ ПАРХОМЕНКО: Искусственный интеллект сейчас — 
скорее один из инструментов, которым пользуются ху-
дожники технологического искусства с целью увидеть 
мир по-новому. Но, возможно, в ближайшем будущем 
он будет не посредником, а одним из партнеров по 
коммуникации.  

ТЕАТР  Алексей Франдетти поставил в Петербурге мюзикл «Дорогой мистер Смит»

Когда письма поют
Светлана Мазурова

Т
еатр «Приют комедианта» 
представил в Петербурге 
новый спектакль — «Доро-

гой мистер Смит». Здесь многое 
сложилось впервые. Первый в 
истории «Приюта комедианта» 
мюзикл.  Для режиссера Алек-

сея Франдетти — первая поста-
новка в этом театре. Впервые на 
эту сцену вышли и встретились 
в работе актеры Иван Ожогин и 
Юлия Дякина, яркий дуэт обла-
дателей «Золотой маски».

— Чтобы реализовать задум-
ку Алексея Франдетти, нам при-
шлось значительно обновить 

технические возможности сце-
ны, пригласить сильнейших ху-
дожников по сценографии, све-
ту и видео, а еще блестящих ис-
полнителей, мастерство кото-
рых — главное чудо этого спек-
такля, — говорит Виктор Мин-
ков, директор-худрук театра. 

Режиссер сначала снял для  

Instagram мюзикл «Мой длин-
ноногий деда», основанный на 
том же материале (пьеса Джона 
Кейрда по мотивам повести 
Джин Вебстер, музыка и текст 
песен — Пол Гордон). Это исто-
рия «золушки»: неведомый бла-
готворитель ведет ее по жизни, 
помогая получить образование, 
развить писательский талант — 
она гадает, кто он, и пишет 
«длинноногому деду» подроб-
ные письма о себе... Экспери-
мент состоялся летом прошлого 
года, в самоизоляции, удаленно. 
И вот Петербург, и мюзикл на 
подмостках. После премьеры 
мы пообщались с режиссером.

 Что вас привлекло больше — 
музыка Пола Гордона или ска-
зочный сюжет Джина Веб-
стера про чудо, добро, мечту?

А Л Е К С Е Й  Ф РА Н Д Е Т Т И :  Привлекла 
форма. Для инстаграм-мюзикла 
было важно найти правильное 
название (пьесу) для небольшо-
го количества артистов. Первое, 
что пришло в голову — спек-
такль «Последние 5 лет», кото-
рый я ставил в Театре на Таган-
ке. Время для размышлений 
было — началась пандемия. Я 
много спектаклей смотрю, 
вспомнил про «Длинноногого 
папочку».

Честно скажу, американский 
мюзикл мне не понравился, 

хотя поставил его прекрасный 
британский режиссер Джон 
Кейрд.   

Мы созвонились — по Zoom — 
с Кейрдом. Во время разговора я 
вдруг увидел на моей книжной 
полке учебник по режиссуре 
музыкального театра, зачитан-
ный до дыр, и понял, что разго-
вариваю с его автором!

Вы ставили мюзиклы на боль-
ших сценах, в академических 
театрах. А тут все такое не-
большое: сцена, зал. Как реши-
лись?

АЛЕКСЕЙ ФРАНДЕТТИ: Камерный мю-
зикл — это очень дорого. Требует 
тех же вложений — по времени, 
по звуку и свету. И команда та-
кая — работать огромное сча-
стье. Спектакль вроде неболь-
шой, но тут четыре костюмера, 
два помрежа, два звукорежис-
сера и три музыканта... 

 В Петербурге у вас вторая по-
становка — до этого был мю-
зикл «Иосиф и его удивитель-
ный плащ снов» в театре 
«Карамболь».

АЛЕКСЕЙ ФРАНДЕТТИ: У меня с этим 
городом все по любви. В спекта-
кле время действия — 1908 год. 
Выходишь из театра, смотришь 
по сторонам, и все тебя вдох-
новляет — недаром его называ-
ют «город-музей».   

МУЗЫКА Лидер 
группы «НОМ» 
выпустил 
книгу пьес 

ПОЛТОРА 
КИЛОГРАММА 
СЧАСТЬЯ 
Александр Алексеев

Одна из самых ярких, задорных 
и непредсказуемых групп Ле-
нинградского рок-клуба и 
должна была удостоиться столь 
внушительной книги — объе-
мом почти в 400 страниц и ве-
сом под полтора килограмма. С 
таким вот шокирующим, но 
вполне заслуженным названи-
ем — «НОМ. Хроники драмати-
ческого идиотизма».

Начинаются «Хроники дра-
матического идиотизма» не 
спеша, плавно и почти носталь-
гично, без малейшей иронии — с 
воспоминаний о раннем детст-
ве. Про то, какие книжки чита-
ли,  — Корнея Чуковского, Арка-
дия Гайдара, «Повесть о настоя-
щем человеке» Бориса Полево-
го, — в отличие от «Гарри Потте-
ра» после прочтения тоже хоте-
лось стать героем?! 

Есть в книге и собственные 
первые школьные стихи, и со-
жаления о том, что много серо-
го в буднях, а яркого в жизни 
было все-таки маловато. Да, 
«Хроники» начинаются не спе-
ша — и в этом похожи на наби-
рающие удаль качели, или на-
стройку инструментов перед 
аншлагом на стадионе. Дальше 
будет уже много сумбура, эк-
спрессии и того невероятного 
сочетания умных мыслей с ди-
намичностью и экстраваган-
тностью, присущих и группе 
«НОМ». Собственно, Андрей 
Кагадеев с братом Сергеем и 
друзьями, как раз и создали ее 
для того, чтобы бодрее и самои-
роничнее присмотреться к жиз-
ни, а по возможности и сделать 
ее более праздничной. 

В новом томе, как и в музыке 
«НОМ», Кагадеев снова пере-
мещался из крайности в край-
ность — уже в литературе. От 
рок-н-ролльной удали строчек 
и увлечения байками — до опер-
ного вокала (который времена-
ми звучит и в вышедшем 23 
апреля альбоме «НОМ» — «Мал-
гил», написанном на стихи 
ОБЭРИУтов начала ХХ века) до 
мудрой, бытописательной и но-
стальгической повествователь-
ности. 

В итоге «Хроники» получи-
лись и историческими: увлека-
тельно читать в них про кон-
церты, других питерских звезд 
и фестивали Ленинградского 
рок-клуба. Да и о том, как Кага-
деев с коллегами дома читали 
«напечатанные на настоящей 
фотографической бумаге само-
дельные книжки» Булгакова, 
Солженицына, Зиновьева. Но, в 
то же время это еще вполне ху-
дожественная литература — с 
обилием диалогов, баек, нео-
жиданных случаев и замыслов 
— поэтому будет интересна и 
тем, кто музыку вообще не слу-
шает. Зато ходит на выставки: 
на вкладках книги — репродук-
ции картин, рисунки, шаржи, 
забавные иронические фото и 
плакаты, наследующие «Окнам 
РОСТА» Владимира Маяков-
ского, — ведь Кагадеев еще и от-
менный, креативный, остроум-
ный художник. Странно и за-
видно, как все эти таланты и ин-
тересы помещаются в одном че-
ловеке, зато в книге-то — все они 
почти вместились…

А еще Кагадеев очень вовре-
мя отходит от повествователь-
ности по датам: как раз когда 
читателю могло бы наскучить. 
И резво добавляет в книгу уже и 
сценарии, краткую ирониче-
скую прозу коллег по «НОМ». 
Рассказывает, как они создали 
свою киностудию, снявшую, 
между прочим 10 фильмов, са-
мый известный из которых — 
«Пасека» — удостоился и пре-
мии кинофестиваля. И про со-
здание своего издательства. А 
затем «Хроники» превращают-
ся уже и в пособие по организа-
ции стартапов и съемок филь-
мов — от анимационных до се-
риалов…

Поэтому эту книгу можно 
начинать читать с любой главы 
— в зависимости от ваших при-
страстий и интересов. Кто-то 
назовет ее бытовой прозой, 
другие — ироническим истори-
ческим повествованием, тре-
тьи — альтернативной историей 
Ленинградского рок-клуба! 

Но мало никому не пока-
жется.  

КИНО Николай Лебедев снимает фильм 
о самом крупном судебном процессе XX века

Внимание, приговор!

Сусанна Альперина 

С
ъемки картины ре-
жиссера Николая Ле-
бедева по роману 
Александра Звягин-
цева «На веки веч-
ные» проходят в эти 
дни на «Мосфильме». 
Часть проведена — в 
Чехии. Далее будут 

снимать в Германии и Бельгии. 
Сергей Безруков играет роль 

Романа Руденко, который был 
главным обвинителем на про-
цессе от СССР:

«Роль у меня значительная, 
судя по личности Романа Руден-
ко, потому что он, выступая 
главным обвинителем, пред-
ставлял Советский Союз. И в 
том, что нацистские преступни-
ки были справедливо наказаны, 
огромнейшая заслуга Руденко — 
его эрудиция, ораторский та-
лант сыграли свою роль. По-
скольку у меня воспитание со-
ветское, то тема Великой Отече-
ственной войны, «обыкновен-
ного фашизма» — у меня в крови. 
Столько фильмов пересмотрел: 
от советских художественных 
картин до знаменитого доку-
ментального сериала «Великая 
Отечественная» с озвучкой Ва-
силия Ланового. Почему День 
Победы для меня святой празд-
ник? Потому что я деда помню! 
Я вырос с моим дедулей Мишей, 
и он мне все рассказывал. Деду-
ли нет уже в живых. Но я — то са-
мое поколение, которое помнит. 
И самое главное для меня, когда 
играю Романа Руденко, чтобы 

эмоции не захлестывали. Нико-
лай Лебедев, с которым мы ра-
ботаем не впервые, говорил 
мне: «Сдерживай эмоцию!» И 
это очень сложно — у меня эмо-
ции настолько близко! Особен-
но когда вещественное доказа-
тельство предъявляешь — кожу, 
из которой делали сумочки... 
Тебя начинает трясти в этот мо-
мент.  Ты просишь сказать 
«Стоп!», прервать съемку. По-
тому что холодный рассудок об-
винителя, жесткость, с которой 
он докладывал, сыграть сложно. 
Холодок по спине должен про-
бегать от его слов. Обвинитель-
ная речь — не просто отношение 
к преступникам — ненависть к 
фашистам и их злодеяниям, она 
должна идти от сердца, тогда го-
лос будет звенеть. Тогда вся ат-
мосфера вокруг перевоплоща-
ется».

Нюрнберг дался Лебедеву 
нелегко. Сценарий он писал по-
чти два года. 

— «Нюрнберг» сложный и по-
тому, что международный про-
ект, и — историческое кино, мно-
го линий, актеров, персонажей, 
событий, — говорит он. — Но мы 

еще попали в кризисное время. 
Первый съемочный день был на-
значен на 18 марта 2020 года. А 
16 марта в Чехии и везде в мире 
объявили карантин. Когда его 
сняли, все пришлось готовить 
заново. Но как только съемки 
возобновились, я заболел кови-
дом — к счастью, единственный 
из группы. Три недели был изо-
лирован, в удаленном доступе, 
так и работал с группой.

Значительную часть ин-
тервью Лебедев рассказывает о 
группе и благодарит всех и 
каждого. 

 Николай, каким будет 
фильм? Действие ведь не бу-
дет происходить только в 
зале суда? Где еще?

НИКОЛАЙ ЛЕБЕДЕВ: В лесах, кварти-
рах и подземельях (смеется). И, 
конечно же, на улицах, причем 
не только Нюрнберга, но и Бер-
лина. У нас будут большие при-
ключения, через которые про-
ходит герой. Как рассказать о 
процессе так, чтобы фильм смо-
трели сегодняшние зрители? 
Стэнли Крамер снимал в своем 
знаменитом фильме «Нюр-

нбергский процесс» судебную 
драму, но она сама по себе не 
может быть в центре истории. У 
Крамера это была нравствен-
ная, человеческая драма. И, 
кстати говоря, рассказывала 
она не о большом процессе над 
нацистскими преступниками; в 
той картине действие развора-
чивается вокруг так называемо-
го малого процесса «судей над 
судьями».  У нас же в центре 
внимания — тот самый большой 
Нюрнбергский процесс, но при 
этом  наше кино тоже — про че-
ловеческие отношения. 

 Почему важно восстанавли-
вать справедливость?

НИКОЛАЙ ЛЕБЕДЕВ: Я думаю, что про 
это рассказывает вся человече-
ская история. Мы так часто 
сталкиваемся с несправедливо-
стью, со злобой, которая отрав-
ляет жизнь не только человеку, 
но и целым странам, что важно 
знать: все равно все приходит к 

правильным нравственным 
ориентирам. Что бы ни говори-
ли — в людях торжествует не зве-
риное, а человеческое. Нюр-
нбергский процесс показал: 
люди стремятся объединяться 
не для того, чтобы покарать ко-
го-то, а для того, чтобы вместе 
выработать новые нравствен-
ные устои.

Николай, а вы понимаете, 
что творите историю сей-
час? Историю кино, в частно-
сти.

НИКОЛАЙ ЛЕБЕДЕВ: Любой проект — 
он о человеке. Амбиции, без-
условно, хороши. Но глупо над-
увать щеки, когда проект еще не 
сделан.  

В фильме «Нюрнберг» точно воссоздается атмосфера эпохи.

Чтобы реализовать идею Алексея Франдетти, пришлось значительно обновить технические возможности сцены.

А К Ц Е Н Т

«Нюрнберг» сложный и потому, 
что международный проект, 
и — историческое кино, много линий, 
актеров, персонажей, событий

Возможно, мы когда-нибудь откажемся от противопоставле-
ния, что есть человек и есть «все остальное».

Создатель группы «НОМ» Андрей 
Кагадеев не только поет, 
но и пишет книги.

В современном 
мире человек все 
больше осознает 
свою уязвимость 
вместе с другими 
видами
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— О новинках в мире кино 
читайте на сайте
rg.ru/sujet/5330
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Этот фильм дался Николаю 
Лебедеву очень нелегко. Сценарий 
он писал почти два года.
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СОБЫТИЕ Германия 
вырвала путевку 
в плей-офф у Венгрии

Бундестим 
была на грани

Илья Соболев

В группе «F», заранее прозванной «группой смерти», 
обошлось без смертей грандов. Оба матча последнего 
третьего тура Франция — Португалия и Германия — 
Венгрия завершились с одинаковым счетом 2:2, что 
позволило пробиться в следующую стадию и францу-
зам, и немцам, и португальцам.

Как же все-таки иногда хорошо, что наши ожида-
ния — это наши проблемы. Помните, как на недавнем 
чемпионате мира по хоккею мы ждали в матче Герма-
ния — Латвия удобной для обоих соперников ничьей, 
выбивающей с турнира Канаду? И с удивлением не до-
ждались. И вот похожая история на Евро.

Франция задачу выхода в плей-офф решила заранее. 
Португалию устраивала ничья. Казалось бы, ну зачем 
футболистам надрываться, когда решающие баталии 
впереди. Да и в па-
раллельном матче 
все казалось уже ре-
шенным: уж в Мюн-
хене-то, на своем 
стадионе немцы 
с венграми должны 
расправиться без 
проблем. В общем, 
интриги ноль.

Но, как уже ска-
зано, наши ожида-
ния — наши пробле-
мы. По ходу этих 
двух матчей теку-
щая турнирная таблица группы «F» менялась восемь 
раз. За бортом плей-офф успели побывать все три ко-
манды, кроме Франции. Четвертой, в конце концов, 
осталась Венгрия, но кто скажет, что она была недос-
тойна выйти в 1/8 финала?

В Будапеште, где играли Франция и Португалия, 
если футболистам не хватало импульса, то они полу-
чили его от заполненных трибун «Ференц Пушкаш 
Арены». И выдали настоящий спектакль. Три пеналь-
ти, два дубля — от французского форварда Карима 
Бензема и португальца Криштиану Роналду. Бензема 
забил свои первые мячи за сборную спустя пять лет 
после скандального изгнания из нее — очень эмоцио-
нальный момент. А Криштиану просто продолжает 
переписывать историю. В Будапеште 36-летний гений 
играючи обошел лучшего бомбардира суммарно чем-
пионатов мира и Европы немца Мирослава Клозе, 
у которого 19 мячей на этих турнирах. У Роналду те-
перь — 21. Кроме того, Криштиану на пороге еще одно-
го великого достижения: он сравнялся с мировым ре-
кордсменом по количеству голов за национальную 
команду иранцем Али Даеи. У обоих по 109 мячей. 
Выйти в единоличные лидеры Роналду может уже 
на этом Евро.

В Мюнхене все было еще драматичней. Венгры, 
на которых никто не ставил, открыли счет уже на 11-й 
минуте. И этот гол сенсационно выводил их в плей-офф.

Звездные немцы отыгрались, когда уже прошло 
больше часа: на 66-й минуте отличился Кай Хаверц. 
Правда, уже через пару минут венгры опять вышли 
вперед благодаря удару Андраша Шефера.

До счастливого конца венгерской сказки не хватило 
совсем немного. На 84-й минуте Леон Горетцка снова 
сравнял счет, и этот гол стал последним в матче.

— Мы показали очень хороший боевой дух — ошиба-
лись, но боролись до последнего, — выдохнул после 
игры главный тренер сборной Германии Йоахим Лев. — 
Это было не для слабонервных. Мы знали, что Венгрия 
будет биться так же, как и против Франции — будут бе-
гать, сколько смогут. В конце концов, нужно отметить, 
что целью был выход из группы.

А сборную Венгрии жалеть даже как-то неудобно: 
эти мужики скорее заслуживают уважения. Хотя и му-
жики плачут: после матча с Германией венгры не сдер-
живали слез, когда пели гимн вместе с трибунами. 
Их отношениям с болельщиками нашим футболистам 
точно нужно поучиться. Просто почитайте речь капи-
тана сборной Адама Салаи перед стыковой игрой Венг-
рии с Исландией, в которой решалась судьба путевки 
на Евро, и вы многое поймете.

«Мы хотели попасть сюда, и вот мы здесь. Сегодня 
наш решающий матч. Из-за коронавируса люди теряют 
работу. Из-за коронавируса людям платят меньше. 
А мы за 90 или 120 минут можем изменить этот год. 
Это не должно давить на вас. Это возможность и ра-
дость, что у каждого есть работа, которой мы можем из-
менить этот год! Целый год! 14 миллионов венгров бу-
дут смотреть этот матч по ТВ. И мы можем это сделать. 
Как мы это сделаем? Сегодня не будет никого, кто 
устал. Никого, кто проиграет единоборство. Никого, 
кто упадет на землю. Что бы ни случилось, что бы ни 
случилось — усталости нет! И те, кто останется на ска-
мейке, тоже  решают исход матча! Вперед, Венгрия».  

ЛАКОНИЧНЫЕ ИТОГИ О каждой из 24 команд группового этапа — одной фразой

Играли как могли 
Николай Долгополов

Ч
емпионат Европы — для нас — завершился. И о чем тут гово-
рить... Попробуем одной фразой оценить игру каждой 
из 24 команд. 

ПРОГНОЗ «Российская газета» и экс-форвард сборной России
Дмитрий Булыкин — об ожиданиях от 1/8 финала Евро и фаворитах турнира

Ставим на «дьяволов»
Артур Нанян 

У
же завтра матчами 
Италия — Австрия 
и Уэльс — Дания стар-
тует 1/8 финала чем-
пионата Европы. Пе-
ред началом плей-
офф Евро «Россий-
ская газета» и экс-
нападающий сбор-

ной России, участник Евро-
2004 Дмитрий Булыкин дали 
свои прогнозы на предстоящие 
встречи. 

Уэльс — Дания 
Комментарий Дмитрия Бу-

лыкина: Жду борьбы. Для этих 
команд участие в плей-офф — 
уже успех. Им повезло, что в со-
перниках будет не топ-сборная. 
Будет интенсивный матч, воз-
можно, без множества голевых 
моментов. Полагаю, в концовке 
датчане смогут переломить ход 
встречи и выиграть. 

Прогноз Дмитрия Булыкина: 1:2
Прогноз «РГ»: 0:1

Италия — Австрия 
Комментарий Дмитрия Бу-

лыкина: Итальянцы набрали по-
трясающий ход, бьют один ре-
корд за другим. Не вижу, за счет 
чего австрийцы смогут выйти 
в четвертьфинал. 

Прогноз Дмитрия Булыкина: 2:0
Прогноз «РГ»: 3:0 

Нидерланды — Чехия 
Комментарий Дмитрия Бу-

лыкина: Нидерланды выглядят 
предпочтительнее, но не факт, 
что все пройдет гладко. Чехи не-
плохо показали себя в группе, 
играли на равных с Хорватией 
и Англией. У них дисциплиниро-
ванная, хорошо организован-
ная команда. Нидерланды лю-
бят атаковать и порой заигры-
ваются. Мне кажется, «оранже-
вые» пройдут дальше, но не без 
проблем.

Прогноз Дмитрия Булыкина: 2:1
Прогноз «РГ»: 2:0

Бельгия — Португалия 
Комментарий Дмитрий Бу-

лыкина: Думаю, это главная вы-
веска 1/8 финала чемпионата 
Европы. Нас ждет яркое зрели-
ще. С одной стороны, у порту-
гальцев есть Роналду, который 
продолжает забивать пачками, 
с другой — Бельгия является ли-

дером рейтинга ФИФА и, на мой 
взгляд, главным фаворитом 
Евро. Лукаку, де Брейне, Азар — 
о таких исполнителях мечтает 
любая сборная. Будет результа-
тивный матч, в котором побе-
дят «красные дьяволы».

Прогноз Дмитрия Булыкина: 3:2
Прогноз «РГ»: 3:1

Хорватия — Испания
Комментарий Дмитрия Бу-

лыкина: Интересное противо-
стояние, непредсказуемое. Кто 
победит, совершенно непонят-
но, но я поставил бы на Испа-
нию. Да, они только в последнем 
туре вышли в плей-офф, однако 

с ними очень сложно играть, по-
тому что мяч почти все время 
у них. Если хорваты будут гото-
вы бегать за мячом и выжидать 
своего шанса — тогда все воз-
можно. И все же, думаю, испан-
цы пройдут дальше.

Прогноз Дмитрия Булыкина: 1:2
Прогноз «РГ»: 0:1

Франция — Швейцария
Комментарий Дмитрия Бу-

лыкина: Французы — одни из фа-
воритов Евро. В группе у них 
возникали сложности, но они 
пока вкатываются в турнир. Та-
кие звезды, как Погба, Мбаппе, 
Гризманн, Бензема, — они опыт-

ные ребята и знают, как выиг-
рывать в крупных соревновани-
ях. Думаю, у швейцарцев нет 
шансов. 

Прогноз Дмитрия Булыкина: 3:0
Прогноз «РГ»: 2:0

Швеция — Украина
Комментарий Дмитрия Бу-

лыкина: Шведы очень хорошо 
себя показали в группе, одержа-
ли две победы в группе. Их шан-
сы на выход в четвертьфинал 
предпочтительнее. 

Прогноз Дмитрия Булыкина: 2:0
Прогноз «РГ»: 1:0

Англия — Германия
Комментарий Дмитрия Бу-

лыкина: Немцы чудом вышли 
в плей-офф, хотя команда у них 

сильная. Что касается англичан, 
то они не впечатлили. В трех 
матчах забито лишь два мяча, 
а те же немцы отличились шесть 
раз, здорово проявили себя 
в поединке с Португалией. 
Я ставлю на успех Германии. 

Прогноз Дмитрия Булыкина: 1:2
Прогноз «РГ»: 2:2 (по пенальти 
выиграет Германия).  

Бельгиец Кевин де Брейне — «дьявол» с самым высоким IQ.

Венгры (в белом) вгрызались в каждый мяч, но класс сборной 
Германии оказался в итоге выше.

Сборную Венгрии 
жалеть даже как-
то неудобно. Это — 
мужики, которые 
достойны огром-
ного уважения

А К Ц Е Н Т

Дмитрий Булыкин: Для меня Бельгия — 
главный фаворит Евро. У «красных
дьяволов» есть Азар, Лукаку, де Брейне — 
о таких игроках мечтает любая команда

Группа «А»
И В Н П М О

Италия 3 3 0 0 7-0 9

Зачем прогнали Манчини из Питера?

Уэльс 3 1 1 1 3-2 4

Молодец, малыш!

Швейцария 3 1 1 1 4-5 4

Совсем не цюрихские гномы

Турция 3 0 0 3 1-8 0

Отыскалась сборная и хуже нашей

Группа «B»
И В Н П М О

Бельгия 3 3 0 0 7-1 9

Дьяволы с высоким IQ

Дания 3 1 0 2 5-4 3

Мы вам классно подсобили

Финляндия 3 1 0 2 1-3 3

А вас все равно обыграли

Россия 3 1 0 2 2-7 3

Вы, честно, ждали иного?

Группа «C»
И В Н П М О

Нидерланды 3 3 0 0 8-2 9

Пробил оранжевый час

Австрия 3 2 0 1 4-3 6

Венский вальс не устарел

Украина 3 1 0 2 4-5 3

Шевченко добился везения

Македония 3 0 0 3 2-8 0

Маленькие, да не удаленькие

Группа «D»
И В Н П М О

Англия 3 2 1 0 2-0 7

Зажаты, как караул у Букингемского дворца

Хорватия 3 1 1 1 4-3 4

Молитесь на нашего Влашича

Чехия 3 1 1 1 3-2 4

С нас бутылка пива за старанье

Шотландия 3 0 1 2 1-5 1

И что Шотландия?

Группа «E»
И В Н П М О

Швеция 3 2 1 0 4-2 7

Вот так бы вам играть и в «Краснодаре»!

Испания 3 1 2 0 6-1 5

На поле неразгаданные ребусы

Словакия 3 1 0 2 2-7 3

Привет, коллеги по несчастью

Польша 3 0 1 2 4-6 1

Что с Левандовски, что без Левандовски…

Группа «F»
И В Н П М О

Франция 3 1 2 0 4-3 5

И все равно, кончай пижонить

Германия 3 1 1 1 6-5 4

Лев еще огрызнется

Португалия 3 1 1 1 7-6 4

Роналду, правда, марсианин?

Венгрия 3 0 2 1 3-6 2

В «группе смерти» не обойтись без жертвы
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Фавориты Евро-2020, 
по мнению букмекеров

Команда Коэффициент
Франция 4,8

Италия 6,7

Германия 7,5

Англия 7,5

Испания 8,5

Бельгия 9

Португалия 11

Нидерланды 11

Дания 25

Хорватия 50

Швеция 65

Украина 75

Уэльс 75

Чехия 75

Швейцария 100

Австрия 100

Топ-5 лучших бомбардиров 
группового этапа Евро-2020

Игрок Сборная Голы
Криштиану 
Роналду

Португалия 5

Ромелу
Лукаку

Бельгия 3

Патрик Шик Чехия 3

Джорджинио 
Вейналдум

Нидерланды 3

Топ-5 самых результатив-
ных сборных группового 
этапа Евро-2020

Команда Голы
Нидерланды 8

Италия 7

Бельгия 7

Португалия 7

Испания 6

Тем временем

Авторитетный портал WhoScored назвал топ-100 лучших игроков груп-

пового этапа Евро. В список попали двое россиян: Артем Дзюба (84-е ме-

сто) и Далер Кузяев (91-е). Лидирует в рейтинге бельгиец Кевин де Брей-

не, средняя оценка которого составила 8,84. В топ-10 также попали: пор-

тугалец Криштиану Роналду (8,06), полузащитник Нидерландов Френки 

де Йонг (7,87), итальянец Мануэль Локателли (7,86), форвард Нидерлан-

дов Мемфис Депай (7,84), бельгиец Ромелу Лукаку (7,77), итальянец Чиро 

Иммобиле (7,77), хавбек Нидерландов Джорджинио Вейналдум (7,75), 

поляк Роберт Левандовски (7,58) и швед Эмиль Форсберг (7,55). 

ЦИФРА

34
МИЛЛИОНА

евро заработает победитель 

чемпионата Европы. 
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

26 июня, суббота, 
«Матч ТВ»
19.00. Уэльс — Дания.

Прямая трансляция.

Первый канал
21.45. Италия — Австрия.

Прямая трансляция.

27 июня, воскресенье,
«Матч ТВ»
19.00. Нидерланды — Чехия.

Прямая трансляция.

Первый канал
21.45. Бельгия — Португалия.

Прямая трансляция.

Стоит знать

Отметим, что плей-офф Евро-2020 проводится по 

олимпийской системе с выбыванием из турнира 

проигравших команд. Если матч на этом этапе завер-

шается вничью после 90 минут основного времени, 

назначается овертайм (два тайма по 15 минут). Если 

и по окончании дополнительного времени счет рав-

ный, то победитель определяется в серии пенальти.

Возвращаясь к бельгийцам, которых Дмитрий Булы-

кин назвал главными фаворитами Евро, стоит отме-

тить, что до сих пор их лучшим результатом на турни-

ре была «бронза» в 1972 году. Пять лет назад во 

Франции «красные дьяволы» дошли до четвертьфи-

нала, в котором их неожиданно переиграл Уэльс.

Надо сказать, что с тех пор состав у Бельгии если 

и изменился, то точечно. Лидеры у этой команды все 

те же, что и в 2016 году — Кевин Де Брюйне, Ромелу 

Лукаку, Эден Азар. 

По словам полузащитника «Манчестер Сити» 

Де Брюйне, который стал одним из лучших игроков 

группового этапа Евро-2020, он и его партнеры 

 готовы не просто побороться за титул, но и завое-

вать его

— Я бы не стал делать никаких выводов на основании 

группового турнира. В плей-офф все будет по-друго-

му. Постараемся быть в форме и выиграть титул, — 

отметил Де Брюйне.
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ФУТБОЛ УЕФА отменил
правило выездного гола
в турнирах под своей
эгидой

В гостях 
как дома

Сергей Литвинов

УЕФА официально отменил правило выездного гола 
во всех соревнованиях под своей эгидой. Решение 
вступит в силу с сезона 2021/22.

Отныне при равном счете по итогам двухматчевого 
противостояния игра будет переходить в дополнитель-
ное время. Правило выездного гола, которое УЕФА вне-
дрил в 1965 году, применялось в Лиге чемпионов, Лиге 
Европы, а также в плей-офф квалификации первенства 
Европы. Согласно этому пункту, в случае ничейного 
счета по итогам двух встреч раунда на вылет дальше 
проходил клуб, забивший больше на чужом поле.

По словам президента УЕФА Александера Чефе-
рина, правило выездного гола сдерживало домашние 
команды от атакующего футбола. Он считает верным 
решение исполнительного комитета организации 
об изменении правил.

— Влияние того правила противоречит его первона-
чальному предназначению. По сути, теперь оно сдер-
живает домашние клубы — особенно в первых матчах — 
от атакующего футбола, так как они опасаются пропу-
стить гол, который даст их противникам существенное 
преимущество. Будет справедливо сказать, что фактор 
своего поля уже не настолько значителен, как прежде. 
Принимая во внимание единообразие игрового стиля 
в Европе, а также множество различных факторов, ко-
торые привели к снижению преимущества домашнего 
газона, исполнительный комитет УЕФА принял верное 
решение согласиться с точкой зрения, что гол на вые-
зде больше не должен иметь больший вес, чем мяч, за-
битый дома, — приводит слова Чеферина официальный 
сайт УЕФА. 

Ранее Международный совет футбольных ассоциа-
ций (IFAB), регулирующий правила футбола, внес кор-
ректировки в правило определения офсайда.

Теперь плечо не считается частью руки при игре ру-
кой. Следовательно, плечо — часть тела, с помощью ко-
торой можно по правилам забить мяч, и поэтому оно 
должно учитываться при определении положения 
вне игры.  

ВОЛЕЙБОЛ Мужская 
сборная страны не попала 
в полуфинал Лиги наций, 
уступив Франции 0,006 
доли соотношения сетов

Коварный 
калькулятор

Владимир Ильин

В итальянском Римини завершился основной этап 
ежегодной коммерческой мужской Лиги наций, чьим 
историческим предшественником считается проводи-
мая с 1990-го Мировая лига. На Апеннинах 16 команд, 
собравшихся в антиковидном «пузыре», проделали 
марафонский путь — сыграли друг с другом в один круг. 
Сборная России заняла пятое место и в полуфинал не 
попала. Продолжаем готовиться к Олимпиаде.

У наших волейболистов 11 побед и четыре пораже-
ния, 34 очка. Точно такой же результат и у Франции, но 
«трехцветные» в таблице на строчку выше. У них соот-
ношение сетов 41:22, у России — 39:21. С помощью 
калькулятора переводим эти цифры в коэффициенты и 
получаем 1,863 против 1,857 соответственно. 

Разница в шесть тысячных доли внешне выглядит 
драматично, однако на самом деле в последний день 
предварительного раунда все было гораздо проще. Все 
наши основные конкуренты добились нужного исхода 
матчей, поэтому двукратные чемпионы Лиги наций 
выходили на самую позднюю по расписанию встречу с 
Бразилией уже без шансов на попадание в сильнейшую 
четверку. Грозных южноамериканцев одолели со сче-
том 3:0 (25:21, 28:26, 25:20). В полуфиналах 26 июня 
играют: Бразилия — Франция, Польша — Словения. 

Отсутствие России в дальнейшей борьбе за награды 
не должно приводить к каким-либо выводам. Все-таки 
Лига наций третий по значимости в нынешнем сезоне 
турнир после Олимпиады и континентального чемпи-
оната. К примеру, Болгария и Италия в Римини высту-
пали вторыми составами. Тренеры были больше сосре-
доточены на отработке каких-то игровых моментов, 
старались по максимуму задействовать заявленных 
волейболистов, порой освобождали лидеров. 

Увы, по ходу соревнований в Римини получил трав-
му наш гигант Дмитрий Мусэрский. Сперва было опа-
сение, что под угрозой оказывается его выступление 
на Олимпиаде, однако затем вердикт врачей развеял 
эти тревоги.  

БАСКЕТБОЛ Наши девушки в напряженном четвертьфинале первенства континента 
потерпели поражение от Бельгии со счетом 83:85

Одним броском меньше
Илья Трисвятский

Ж
енская сборная России 
завершила борьбу за 
медали чемпионата Ев-

ропы. Наши девушки в упорном 
четвертьфинале уступили ко-
манде Бельгии всего-то два очка 
— 83:85. Причем был шанс пере-
вести игру в дополнительное 
время, однако в последней ата-
ке Нина Глонти промахнулась 
пусть и с близкой дистанции, но 
из очень трудного положения. 

Теперь россиянкам предсто-
ит матч короткой стадии за 5—8-
е места, где неудачники чет-
вертьфиналов оспорят два 
оставшихся места в квалифика-
цию чемпионата мира 2022 
года. Встречаемся в ближайшую 

субботу, 26 июня, с испанками, 
у них в Валенсии. Начало игры в 
16.00 по московскому времени. 
А вот с Бельгией сражались на 
площадке дворца спорта во 
французском Страсбурге.

Главная звезда огорчивших 
нас соперниц — Эмма Миссе-
ман, выступающая за почти не 
знающий поражений в россий-
ском первенстве екатеринбург-

ский УГМК. Это действующий 
чемпион Евролиги. Два года на-
зад Эмму признали самым цен-
ным игроком финала заокеан-
ской женской НБА. 

Конечно, справиться с таким 
большим мастером россиян-
кам, среди которых больше по-
ловины команды дебютантки 
турниров подобного уровня, 
было крайне сложно. В активе 

Миссеман за четвертьфиналь-
ную игру  33 (!) очка. У нас вы-
жала из себя предельный макси-
мум центровая Мария Вадеева, 
также представляющая УГМК, — 
30 очков.  

Главный тренер Александр 
Ковалев в сравнительно корот-
кие сроки, испытывая кадро-
вый дефицит по ряду причин 
объективного характера, создал 
боеспособный, хорошо обучен-
ный тактически и гармонично 
слаженный коллектив. Но и воз-
можности наставника имеют 
границы. Игрокам не хватает 
опыта, кому-то — времени на 
площадке в своих клубах из-за 
присутствия звездных легионе-
ров. Ковалев при любых услови-
ях работает эффективно, само-

забвенно, даже где-то фанатич-
но, смотрит в будущее. Перспек-
тивы у этой команды хорошие. 

Желательно, конечно, теперь 
обыграть испанок, получить 
возможность сыграть на квали-
фикации первенства мира и по-
пасть на этот турнир, проводи-
мый раз в четырехлетие. Будет 
сложно, ведь соперник выступа-
ет на своей площадке и постара-
ется реабилитироваться за по-
ражение в четвертьфинале от 
Сербии — 64:71 в овертайме. Ре-
зультаты других встреч этой 
стадии: Беларусь — Швеция — 
58:46, Франция — Босния и Гер-
цеговина — 80:67. Состав полу-
финальных пар (26 июня в Ва-
ленсии): Франция — Беларусь, 
Сербия — Бельгия.   

ПЯТЬ КОЛЕЦ Сборная России по фехтованию постарается 
выступить в Токио как минимум не хуже, чем в Рио

Всегда на острие
Анна Козина 

З
а кого в Токио будет 
особенно сильно бо-
леть президент Олим-
пийского комитета 
России, четырехкрат-
н ы й  ол и м п и й с к и й 
чемпион, саблист Ста-
нислав Поздняков? 
Конечно, за «братьев 

по оружию» — фехтовальщиков. 
К тому же с командой сабли-
сток его связывают и настоя-
щие родственные узы. Дочь Со-
фия Позднякова, двукратная 
чемпионка мира и Европы, ото-
бралась на свои первые Игры.

— Для меня фехтование — са-
мый важный вид спорта, кото-
рый открыл мне дорогу в олим-
пийское движение. В этом году 
есть за кого болеть — у нас се-
рьезная и стабильная коман-
да, — отметил Станислав Позд-
няков в ходе пресс-конферен-
ции. — Как отец буду искренне 
болеть за дочь. Как новосиби-
рец буду болеть за нее и Вениа-
мина Решетникова. Как пред-
ставитель Олимпийского коми-
тета — за Софью Великую, кото-
рая занимает пост председате-
ля комиссии спортсменов, как 
глава ОКР — за всю нашу друж-
ную и сильную фехтовальную 
команду, которая всегда такой 
была, когда мы с нынешним 
главным тренером сборной 
Ильгаром Мамедовым побе-
ждали вместе в Атланте и Сид-
нее. Та системная работа, кото-
рую ведет федерация, позволя-
ет рассчитывать на самые вы-
сокие результаты.

На Олимпиаде-2016 в Рио 
российские фехтовальщики за-
воевали четыре «золота». В том 
числе в личном и командном 
турнирах по сабле. Соперниче-
ство двух наших спортсменок, 
олимпийских чемпионок Со-
фьи Великой и Яны Егорян, 
даже легло в основу сюжета ху-
д о ж е с т в е н н о г о  ф и л ь м а 
«На острие». Ильгар Маме-
дов вспомнил, что на пре-
мьере в ноябре 2020 года 
едва сдерживался, что-
бы не пустить слезу. 
Останавливало только 
то, что рядом сидела 
та  самая  Великая . 
«Фильм получился 
эмоциональным, — от-
метил Мамедов. — У нас 
в принципе таких эмоцио-
нальных всплесков не было. 
Хотя конкуренция действи-
тельно была жесткая».

В Токио продолжение исто-
рии откладывается. Софья Ве-
ликая снова вошла в команду. 
А Яна Егорян недавно стала ма-
мой и поэтому, как сказал Ма-
медов, сейчас занимается дру-
гими не менее важными дела-

ми. Но в других видах во время 
отбора на Игры тоже была 
борьба за место в сборной. 
К примеру, бронзовый 
призер Рио в личном 
т у р н и р е  п о  р а п и р е 
и победитель в коман-
дном Тимур Сафин 
стал запасным (только 
запасным),  одолев 
еще одного чемпиона 
2016 года Алексея Че-
ремисинова в схватке 
до двух побед. 

Есть и специфиче-
ские проблемы, свя-
занные с работой с се-
мейной парой. В сен-
тябре 2020 года по-
женились саблисты 
София Позднякова 
и Константин Лоха-
нов. Старший тре-
нер сборной России 
по сабле Дмитрий 
Глотов только под-
твердил устоявшее-
ся мнение, что про-
тивоположности 
притягиваются. 

— Позднякова и Лоханов оба 
заняли первые места в личных 
турнирах в нашей стране. Конс-
тантин — талантливый, но нем-
ножко ленивый. Я организовы-
ваю тренировочный процесс 
так, чтобы заставить его трени-
роваться. София работает на из-
нос, Константин все время себя 
бережет. Для больших сверше-
ний, как я понимаю. Вот дружно 
и посмотрим, на что способен 

этот парень, — описал Глотов 
особенности работы с семьей. 

В целом же в команде есть 
и звезды, такие как Софья Вели-
кая или Инна Дериглазова, и мо-
лодежь. Как раз в мужской рапи-
ре три основных места заняли 
вчерашние юниоры, которым по 
21 год. Президент Федерации 

фехтования России Александр 
Михайлов полагает, что это хо-
рошее сочетание. Так что есть 
все предпосылки, чтобы в Токио 
выступить не хуже, а, может, 
и лучше, чем в Рио. Хотя ковид-
ные реалии с отсутствием насто-
ящего длительного спарринга со 
спортсменами из других стран, 
по мнению Михайлова, могут 
внести свои коррективы.

Поэтому рассуждать на тему 
медальных планов главному 
тренеру сейчас еще сложнее, 
чем раньше.

— Некоторые до сих пор удив-
ляются, ну как вы можете не 
знать, как вы выступите, — отме-
тил Ильгар Мамедов. — Мы и в 
лучшие времена не знали. В са-

бле из 30 человек любой мо-
жет взыграть «золото». Мы 
просто убрали из лексикона 
слово «должен». Мы хотим, 

чтобы спортсмены би-
лись. Все недавно смо-

трели телевизор: раз-
дражает безволие. 
Если человек сра-
жался и проиграл, 
то результат вос-
принимается по-
другому. Потен-
циал у команды 

есть. У взрослых — 
опыт, у молодых — 

желание. 
Мамедов говорит ему 

приснилось, что россияне 
завоевали в Токио больше четы-
рех золотых наград. Осталось 
только сделать сон явью. 

Перед поездкой в Токио ко-
манда проведет двухнедельный 
сбор в Хабаровске. Кстати, Поз-
дняков сообщил, что во Влади-
востоке сегодня будут оконче-
ны переговоры о создании хаба 
для перевозки наших спортс-
менов. «Они будут приезжать 
во Владивосток, откуда потом 
отправятся в Токио», — отметил 
президент ОКР.  

В игре с Бельгией центровая Мария Вадеева набрала 30 очков, но для победы и этого не хватило. 

НОВОСТИ 

Организаторы 
Олимпиады 
ищут выход 
из трудного 
положения

НА ИГРЫ — 
ПО ЛОТЕРЕЕ
Николай Долгополов

Сурова политика организато-
ров токийской Олимпиады, 
но за нею — угроза ковида. Ни-
каких иностранных болельщи-
ков. На днях пять организаций, 
отвечающих за безопасность 
Игр, снизили уровень допуска 
местных болельщиков на три-
буны максимум до 10 тысяч.

А что делать с уже прио-
бретенными билетами? 
Из 4 800 000 проданных 
 японцам возвратят деньги 
за 840 000 тысяч. Сокращено 
на 940 000 и количество биле-
тов оставшихся. Из-за большо-
го спроса на некоторые состя-
зания изобретательные органи-
заторы предложили прибег-
нуть к лотерее. Только везунчи-
ки-счастливчики смогут побы-
вать на соревнованиях по вось-
ми наиболее «дефицитным», 
с точки зрения хозяев, видам 
спорта. И если интерес к легкой 
атлетике и футболу, даже к сов-
ременному пятиборью, для нас, 
европейцев, вполне объясним, 
то бейсбол, гольф, регби-7, 
софтбол и серфинг скорее попу-
лярны именно среди местного 
населения. Имена вытянувших 
счастливые входные билеты 
станут известны 6 июля.

Впрочем, и наиболее удачли-
вым предстоит попридержать 
свою радость. Дело не в масках, 
ношение которых обязательно, 
и не в запрете обниматься, по-
жимать друг другу руки и гром-
ко кричать на трибунах. Оргко-
митет Игр предупредил: в слу-
чае неблагоприятного разви-
тия эпидемиологической ситу-
ации количество зрителей мо-
жет быть еще больше сокраще-
но. Об этом сообщили журна-
листы NBC ньюс.

Возможно, единственным 
и невольным исключением ста-
нет церемония открытия Олим-
пиады. Хотя число участников 
торжественного парада стран-
участниц тоже рекомендовано 
сократить, не исключено, что 
на стадионе в конечном итоге 
соберутся тысяч под двадцать, 
считая и членов олимпийской 
семьи.  

Медведев 
прибился 
к травяным 
кортам

МАЛЬОРКА 
ПОКА РАДУЕТ
Анна Бекетова

Вторая ракетка мира россий-
ский теннисист Даниил Медве-
дев вышел в полуфинал травя-
ного турнира категории ATP-
250 на Мальорке, призовой 
фонд которого составляет 
720 тысяч евро.

В четвертьфинальном матче 
первый сеяный Медведев в двух 
сетах обыграл норвежца Каспе-
ра Рууда (пятый номер посева) 
со счетом 7:5, 6:1 и пробился 
в полуфинал. До этой стадии 
на травяных кортах он доходил 
лишь дважды — в Истбурне 
в 2017 году и в Лондоне в 2019-м.

— Не думаю, что трава — луч-
шее покрытие для моего сопер-
ника. Но в первом сете он играл 
на очень высоком уровне, поэ-
тому мне не удавалось сделать 
брейк, — сказал Медведев в ин-
тервью на корте. — Но как толь-
ко он начал хуже подавать и до-
пускать ошибки, я постарался 
тут же воспользоваться спадом 
у Рууда. Мне было важно взять 
первый сет, причем не на тай-
брейке. Это придало мне уве-
ренности в себе. Я действитель-
но рад победе и выходу в полу-
финал. 

Там Медведев сразится 
с четвертым сеяным испанцем 
Пабло Карреньо-Бустой за воз-
можность сыграть в своем пер-
вом финале на травяном по-
крытии. Все десять титулов ATP 
Медведев, напомним, выиграл 
на «харде». 

Между тем на женском тур-
нире WTA-500 в Истбурне рос-
сиянка Дарья Касаткина свой 
четвертьфинальный матч про-
играла представительнице Лат-
вии Елене Остапенко (6:1, 5: 7, 
2:6). Хотя накануне она прове-
ла отличную встречу против де-
вятой ракетки мира Игу Свен-
тек, одержав верх над соперни-
цей из Польши со счетом 4:6, 
6:0, 6:1. Тогда Касаткина впер-
вые с 2018 года обыграла тен-
нисистку из топ-10 рейтинга 
WTA.  

По результату нашей сборной на турнире в Италии выводов 
делать не стоит. Главное — показать максимум на Олимпиаде. 

А К Ц Е Н Т

Субботняя игра против Испании даст 
ответ — сможет ли Россия участвовать  
в отборе на чемпионат мира-2022
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Тем временем

На женском командном Кубке Европы по пляжному волей-

болу в Гааге (Нидерланды), где сборная-победитель зара-

ботает для своей национальной федерации неименную 

олимпийскую лицензию, россиянки вчера в четвертьфина-

ле победили Украину — 2:0. Ксения Дабижа и Дарья Рудых 

за три сета одолели Инну Махно и Ирину Махно — 17:21, 

21:17, 15:11, а Мария Бочарова в тандеме с Марией Воро-

ниной нанесли поражение Валентине Давыдовой и Диане 

Луниной — 21:13, 21:19.

КСТАТИ

Наша мужская национальная дружина в рамках к стартующему 29 июня 

в Хорватии турниру мировой олимпийской квалификации провела два 

товарищеских матча в литовском Каунасе. Сначала подопечные Сергея 

Базаревича уступили хозяевам площадки — 61:78, а затем потерпели по-

ражение от команды Доминиканской Республики — 73:83. «Пока нам не 

хватает свежести, в Хорватии она будет», — сказал Базаревич.

Комментарий
Александр Ковалев, главный тренер сборной России:
— Сразу после матча я сказал девчонкам, что игра была хорошая. Обид-

но уступать, но мы были и остаемся одним коллективом. И хорошей ко-

мандой. Поражение неприятно, однако его нужно принять. Мы вместе. 

У нас многое не получилось в соперничестве с Бельгией. Первой уста-

новкой был быстрый переход от обороны к атаке. Стояла задача как 

можно больше заиграть «большого». Маша Вадеева сначала оттяну-

лась, потом поняла, что от нее требуется, начала делать свою работу. 

Естественно, сразу открылся периметр. Но в спорте всегда кто-то дол-

жен победить, а кто-то потерпеть поражение. Ключевой момент матча — 

проигранный подбор в последнем владении бельгиек. Мы разбирали, 

как должны защищаться, но главное — нацеливались на то, чтобы за-

брать отскок. За нами оставалась последняя атака, важно было отбить-

ся. В запасе у нас оставались два фола, хотелось их использовать. Но 

когда игроки проводят на площадке по 35 минут, под конец в запарке 

могут забыть важное.

СОСТАВ СБОРНОЙ РОССИИ

Сабля: Софья Великая, Ольга Никитина, София Позднякова, 

Светлана Шевелева (запасная); Камиль Ибрагимов, Констан-

тин Лоханов, Вениамин Решетников, Дмитрий Даниленко (за-

пасной);

Рапира: Инна Дериглазова, Аделина Загидуллина, Лариса Ко-

робейникова, Марта Мартьянова (запасная); Кирилл Борода-

чев, Антон Бородачев, Владислав Мыльников, Тимур Сафин 

(запасной);

Шпага: Виолетта Колобова, Айзанат Муртазаева, Юлия Лича-

гина, Виолетта Храпина (запасная); Сергей Бида, Сергей Хо-

дос, Павел Сухов, Никита Глазков (запасной).

12 КОМПЛЕКТОВ НАГРАД

МОК включил в программу летних Олимпийских игр в Токио 

командные соревнования среди мужчин по фехтованию на са-

бле и среди женщин на рапирах. Эти дисциплины отсутствова-

ли на Олимпиаде 2016 года в Рио-де-Жанейро. Так что в Япо-

нии фехтовальщики разыграют 12 комплектов наград: 6 в лич-

ных и 6 в командных турнирах. Ранее на Играх по очереди 

исключались два командных турнира.

На счету 
Софьи Великой 
23 медали 
чемпионатов Европы, 
16 — чемпионатов 
мира и 3 — 
Олимпийских игр.
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